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 +

 (  पंडित  ato  ato  तिवारी

 1१९६. 2 2
 श्री  रघुनाथ  fag  :

 |  थ्री  विद्याचरण  शुक्ल :

 क्या  क्त्तिमन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  होशंगाबाद  में  एक  ब्रिटिश  फर्म  के  सहयोग  से  नोटों  शादी  का  कागज  बनाने  वाला

 शक  कारखाना  स्थापित  किया  जाने  वाला  है  ;

 देश  में  नोटों  के  कागज  की  कितनी  आवश्यकता  है  ;  ate

 इस  प्रस्तावित  कारखाने  की  निर्धारित  क्षमता  कितनी है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  रा०  :  हां  ।

 देश  को  इस  समय  साल  भर  में  लगभग  २१००  टन  नोट  के  कागज  बैंक  नोट  पेपर

 की
 झ्रावइ्यकता  होती  है  र  यह  सारा  कागज  किया  जाता  है  तथा  लगभग  ७००  टन  नोटों

 के
 कागज  की  अरन्य  किस्मों  का  भी  किया  जाता  है  ।

 नोटों  के  कागज  के  इस  कारखाने  की  निर्धारित  क्षमता  प्रतिवर्ष  २०३२  टन  नोटों  का

 कागज  कौर  बैंक  नोट  पेपर  होगी  ।

 faa  wast  में

 VRQ

 360  (Ai)
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 पथी  हवा  ना०  तिवारी  :  :  किय  जाने  वाले  निजी  का  मूल्य  कितना  है  ?  इस  कागज  को

 प्रख्यात  करने  में  हमें  कितना  खां  करना  पड़ता  है
 ?

 श्री न  रा०  भगत  :  MTA  किये  जाने  वाले  नोटों  के  कागज  बैंक  नोट  पेपर  का  मूल्य

 १.६  करोड़ रुपये  है  ।

 fat  ato
 ato  :

 इस  मिल  का  उत्पादन  कब  शुरू  होगा
 ?

 श्री  ao
 रा०  यह  मिल

 Sey
 उत्पादन  प्रारम्भ  कर  देगी

 ।

 pat  रघुनाथ  सिंह
 :

 कया  मे  जान  सकता  हूं  कि  उसका
 जो  पल्प  होगा  वह  बाहर से  जायेगा

 या  उसको हिन्दुस्तान से  लिया  जायेगा  ?  सफेद  हैम्प  के  समान  ?

 गयी  ब०  Wo
 इसके  लिये  मुझे  सूचना  चाहिये

 कि
 इसका  पाप  कहां  बनेगा

 ?

 श्री  विद्याचरण  इस  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  ब्रिटिश  फर्म  से  सहयोग  का  करार

 करने  से  पहले  क्या  सरकार  ने  किसी  भी  भारतीय  कागज  निर्माता  से  cesar  लिया  था  ?

 ब०
 रा०  इस  मामले  पर  विचार  किया  गया  था  श्र  चूंकि  इस  कागज  के  बनाने

 की  प्रक्रिया  भ्रत्यन्त  टैक्निकल  ate  जटिल  है  इसलिये  सरकार  ने  इस  मिल  को  स्थापित  करने  का

 निर्णय  किया  क्योंकि  उस  समय  कोई  निजी  फर्म  इसकी  स्थापना  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  थी  ।

 श्री  वॉरियर  saan  यह  मिल  देश  के  इस  प्रकार  के  कागज  की  पुरी  आवश्यकता  पूरी  करेगी

 या  कि  उसका  उत्पादन  झ्ावदयकता से  प्रतीक  होगा  ?

 fat  do
 यह  मिल  पूरी  प्रावश्यकत्ता  को  तो  नहीं  किन्तु  उसे  एक  बड़ी  हद  तक

 पूरा कर
 देगी  ।

 भी  यलमन्दा  रेड्डी  :
 चूंकि  ब्रिटिश  फर्म के  सहयोग  से  कागज  बनाया  जा  रहा  है  तो  इसमें

 सिक्यूरिटी  )
 किस  प्रकार  की

 है
 ?

 महोदय
 :

 इस  मिल  में  जो  कागज  बनेगा  वह  नोट  इरादी  छापने  के  लिये  काम  में
 लाया

 जायेगा  |  उस  कागज  में  कोई  सिक्यूरिटी  नहीं  है
 ।

 श्री  यलमंदा रेड्डी  :  जब  ब्रिटिश  फर्म  से  सहयोग  लिया  जा  रहा  है  तो  उसमें  गुप्तता  कहां

 रह  जाती है  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 श्री  ब०  to  जिस  से  सहयोग  लिया  जा  रहा  है  वही  हमें  इस  समय  यह  कागज

 दे  रही  है  ।  सुरक्षा  की  बात  इसलिये  जाती  है  कि  वही  एक  फर्म  है
 जो

 इस  प्रकार  के  कागज  का  सम्भरण

 करती है  ।  कौर  कोई  व्यक्ति  यह  कागज  नहीं  बना  सकेगा
 |
 सुरक्षा

 की
 बात  इतनी  ही  है  ।

 भ्रियध्यक्ष
 महोदय  :  अगला  प्रशन  ।

 मूल  wait  में
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 भारतीय  क्षेत्र  में  पाकिस्तान  से  डकैतियां

 1 १९७.  श्री  हरिइचख  माथुर  :
 क्या

 गृह-कार्य
 मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे
 कि  :

 भारतीय  डक  तों  के  कितने  गिरोह  पाकिस्तान  में  टिकाये  गये  हैं  या  रह  रहे  हैं
 पौर

 वहां

 रहते  हुए  भा  राज्य  क्षेत्र  में  डाके  डालते  हैं  ;

 क्या  इस  विषय  पर  पाकिस्तान  के  अधिकारियों  के  साथ  चर्चा
 की

 गई  है  यदि
 तो  उसका  क्या  परिणाम

 क्या  जगमल  के  एक  दल  ने  हाल  में  जोर  पकड़ा  है  कौर  राजस्थान  में  डाके  डाले  शौर

 क्या  इन  दलों द्वारा  १६६१-६२  में  डाले  गये  ख़ाकों  के  बारे  में  एक  विस्तृत  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जायेगा ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  ऐसे  लगभग  १४५  गिरोह हैं
 ।

 सीमा  पर  पुलिस  anal  के  सम्मेलनों  में  इन  गिरोहों  को  पकड़ने  और  समाप्त  करने

 के  प्रशन  पर  कई  बार  चर्चा  की  गई  है  किन्तु  aa  तक  के  परिणाम  कोई  विशेष  उत्साहवधंक  नहीं  हैं  ।

 जगमल  के  गिरोह  ने  राजस्थान  में  १९६२  में  कुछ  डाके  डाले  हैं  ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथ  र  :  क्या  माननीय  मन्त्री  ने  इस  प्रदान  और  ऐसे  कुख्यात

 feat  के  प्रत्येक  के  बारे  में  कार्यवाही  पुलिस  अधिकारियों  पर  छोड़  देने  के  बजाय  पाकिस्तान  के

 सम्बन्धित  मन्त्री  से  कोई  विचार-विनिमय  किया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  नहीं  ।  ये  बचायें  अधिकारियों  के  स्तर

 पर  हुई  हैं  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :
 इस  प्रदान  पर  अधिकारियों  के  स्तर  पर  पिछले  दस  साल  से  चचयिं  हो

 रही  हैं  लेकिन  हमें कोई  सफलता नहीं  मिली  है  ।  हमें इस  सभा  में  झा इवा सन  दिया  गया  था  कि  प्रत्यर्पण

 के  प्रश्न  को  लेकर  पाकिस्तान  सरकार  से  पूछताछ  शादी  को  जा  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति

 हुई  है  मानतीय  मन्त्री  ने  अपने  स्तर  पर  कार्यवाही  करना  क्यों  प्रावइ्यक  नहीं  समझा  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  यह  तो  बता  ही  दिया  गया  है  कि  प्रगति  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।

 किन्तु  यह  सब  वातावरण  पर  निर्भर  करता

 *

 कौर  जब  मुझे  यकीन  हो  जायेगा  कि  सफलता  मिल  सकती

 है  तो  मैं  स्तर  पर  इस  मामले  को  उठाऊंगा

 श्री दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  के  ये  डकैत  भारतीय  नागरिकों से

 गांठ  किये  हुए  हैं  ate  यदि  तो  ऐसे  नागरिकों  के  खिलाफ  कड़ी  कार्यवाही  करने  के  लिये  क्या  कुछ

 किया गया  है  ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 वे  भारत  के  नागरिक  हो  सकते  हैं  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  उनका

 उल्लेख  डकैतों  के  गिरोहਂ  कह  कर  करें  तो  ज्यादा  अच्छा  होगा  |  हम  श्रावस्ती  कार्यवाही

 कर  रहे  हैं  ।

 श्री  दी०  चल
 फार्मा  वे  डकैतों  के  गिरोह हो  हैं  किन्तु  वे  भारतीय  नागरिक  हैं  ।

 aa  में
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 श्री  म०  ला०  द्विवेदी
 :  ore  के  समाचार  पत्रों  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  पन्द्रह  हजार  का  माल

 लेकर  पाकिस्तानी  डकैत  भाग  गए  कौर  उनमें  से  चार  हिन्दुस्तानी  पकड़े  गए  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  पाकिस्तानियों  को  क्यों  नहीं  पकड़ा  गाया  कौर  आइन्दा  उन  को  पकड़ने  के  लिये  क्या  कोई
 अधिक  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  किया  जायगा  ।

 श्री  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री
 :  पाकिस्तानी  set  श्रगर

 चोरी  कर  के  भाग
 तब

 तो

 हमारे  पकडने  की  बात  नहीं  है  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  वे  हमारी  टैरीटोरी  के  चार  पांच  मील  के  अन्दर  से  चोरी  करके  भाग

 गए ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हम  यहां  के  डकैतों  जो  कि  चोरी  करके  भाग  जाते  नहीं

 पकड़  पाते  हैं
 ।

 इसलिये  हम  इन  को  भी  भ्र  पाकिस्तानी  डक  तों  को  भी  पकड़ने  की  कोशिश  करते  रहते

 हैं  जिन  को  पकड़  सके  हैं  ।  उन  को  हमने  पकड़ा  है  कौर  जिन  को  नहीं  पकड़  वे  भाग  गए  |

 pat  हेम  बुशरा  :  पाकिस्तान  के  ये  डकैत  तथा  तस्कर  सीमा  पर  बड़ी  आसानी  से  अपना

 काम  करते  हैं  प्रौढ़  के  समाचारपत्रो ंने  प्रकाशित  किया  है  कि  वे  हिरनवाली  में  हमारे  क्षेत्र

 कोई  साढ़े  पांच  मील  ग्वार  झरा  गये  हैं  इस  बात  को  देखते  हुए  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  हमारी

 जो  पुलिस  वहां  तैनात  है  क्या  उसने  उन  पर  कभी  गोलियां  चलाई  हैं  ?

 श्रव्य  महोदय  :  क्या  उन  की  हमारी  पुलिस  से  एसी  कोई  मुठभेड़  हुई  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मं  ब्यौरा  तो  नहीं  दे  सकता  किन्तु  यह  कह  सकता  हूं  कि  डक  तों

 के  लगभग  १५  गिरोह  थे  जिन  में  से  छः  का  बिल्कुल  सफाया  कर  दिया  गया  है  ।  इससे  देखा  जा

 सकता  हैं  कि  निश्चित  कोतवाली  की  जा  रही  है  कौर  की  जायेगी  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  प्रत्यपंण  की  किसी  संधि  था  करार

 के  बारे में  पिछले  पांच  साल से  पाकिस्तान  सरकार से  बातचीत  कर  रही  है  अर  यदि  तो

 पाकिस्तान इस  विषय  के  प्रति  उदासीन  क्यों  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  प्रश्न  मुझ  से  नहीं  बल्कि  पाकिस्तान  से  पूछा  जाना  चाहिये
 ।

 श्री  हरिवंश  माथुर  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पाकिस्तान  ने  सहयोग  का  कराया

 अपनाया है  ग्रोवर  हम  उससे  कोई  आशा  नहीं  कर  म  जानना  चाहता हूं
 कि

 हम  अपनी

 पुलिस  शक्ति  बढ़ाने  कौर  इस  सम्बन्ध  में  उचित  कार्यवाही  करने  के  लिये  क्या  कर  रहे  हैं  ?

 शो  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री  :  राजस्थान  सरकार  ने  ग्लानि  पुलिस  शक्ति  में  काफी  वृद्धि  की

 है  ्र  उसने  सीमा  पर  तैनात  पुलिस  की  शक्ति  बढ़ाने  के  लिये  भी  निश्चित  कार्यवाही  की  है  |

 अ्रावश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी  कौर  यदि  राज्यों  को  केन्द्र  से  सहायता  की  भ्रावस्यकता  हो  तो

 उस  पर  भी  विचार  किया
 जायेगा

 !

 अंग्रेजी  में
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 +

 भक्त  दर्शन  :

 *Ren. J
 श्री  दी०  च०  फार्मा

 [att  बालमीकी
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  चीनी  वायुयानों  द्वारा  भारतीय  वायु-सीमा  के

 क्रमश  की  कुछ  नई  घटनायें  हुई  कौर

 यदि  तो  क्या  उनका  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 गुब्रितिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  तथा  १५  १९६२  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  रे६  के  उत्तर  दिये  जाने  के  ः  चीनी  वायुयानों  भारतीय  वायु-सीमा

 किसी  अतिक्रमण  की  रिपो  नहीं  मिली  ।

 श्री  भक्त  अतिक्रमण  की  कोई  घटनायें  नहीं  हुईं  क्या  इसका  झा  यह  है  कि  हमारी

 वायु  सेना  पहरा  देने  में  सफल  रही  है  या  कि  चीन  सरकार  की  नीति  में
 ही  कोई  परिवर्तन  gare

 ?

 fat  कृष्ण  सेना  प्रश्न  तो  यह  था  कि  क्या  अतिक्रमण  की  कोई  घटनायें  हुई  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ad  निष्कर्ष  निकाल  सकते हैं  |

 स्री  हेम  क्या  सरकार  का  ध्यान  चीन  द्वारा  लगाये  गये  इस  आरोप  की  कौर  गया

 है  कि  हमारे  विमान  जानकारी  प्राप्त  करने  कौर  सीमा  पर  स्थित  चीन  की  सेना  को  परेशान  करने

 के  लिये  जाते  हैं  प्र  सोमा  का  अक्सर  उल्लंघन  करते हैं  ?

 महोदय :  set  चीन  द्वारा  अतिक्रमण  के  बारे  में  हूँ  जबकि  माननीय  सदस्य

 पूछते  हैं  कि  क्या  हम  ने  कोई  अतिक्रमण  किया है
 ?

 शी  हेम  बारूद  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  wet  संगत  है  क्योंकि  उन्होंने  हम  पर

 अतिक्रमण  करने  का  आरोप  लगाया है  I

 fama  महोदय  :  कठिनाई  इतनी  ही  हैकि  सम्बन्ध  तो  अनेक  बातों  का  हो

 सकता  है  किन्तु  उन  सभी  को  यहां  किसी  विशिष्ट  seq  के  उत्तर  में  उठाना  संभव

 नहीं  है  ।  हमें  किसी  wet  से  निकट  सम्बन्ध  रखने  वाली  बातों  को  ही  उठाना  चाहिये

 भ्र न्य था  ऐसी  बातों  का  कोई  अन्तर  ही  नहीं  होगा  |

 थी  हेम  बरूआ :  quan  निवदन है  कि  मं  आपके  area  का  पालन  करूंगा

 किन्तु  यह  एक  ऐसी  बात  है  जिसे  इस  प्रइन  से  अलग  नहीं  किया  जा  सकता  क्या

 हम  ऐसी  दो  बातों  में  विभेद  नहीं  कर  सकते  जिन  में  से  एक  तो  सम्बन्धित  हो  wk

 दूसरी  अलग  न  की  जा

 पश्रव्यक्ष  सही दय  :  क्या  माननीय  सदस्य  कोई  शौर  प्रद
 पूछना  चाहते  हैं  ।

 श्री  हरि  कामत ।

 |
 oS...

 ी  में
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 हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  चीन  ने  अतिक्रमण  की  घटनाओं  को  रोकने
 के  लिय  सोमा  पर  वायु-सीमा  पर  संयुक्त  निगरानी  रखने  के  लिय  हाल  में  सरकार  कोकोम  नयी

 योजना  प्रस्तुत  की  है  ?
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  शरीर  उसके  प्रति  सरकार

 की  क्या  प्रतिक्रिया

 fat  कृष्ण  च्चतम  यह  प्रश्न  स्वधा  भिन्न है  ।

 महोदय :  इसका  मूल  प्रश्न  से  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 रं०  कृष्ण  :  क्या  यह  सच  है  कि  विमानों  को qd  मार  गिराने  वाली

 नियंत्रित  तोपें  जट  विमानों  पर  नियंत्रण  नहीं  रख  सकतीं  ?

 श्री  कृष्ण  वेतन  :  मुझे  खेद  है  कि  मै  हमारी  वायु  सेना  की  प्रतिरक्षा  शक्ति  के  बारे  में

 जानकारी  देने  में  श्रसमथं हुं  ।

 fat  नाथ  पाई :  हमारी  कोई  शक्ति  भी  है  ?

 महोदय :
 wet  यह था

 कि  क्या  ये  तोपें  जेट  विमानों  नियंत्रण  रख

 सकती हैं
 ?  क्या  इसका  उत्तर  दिया  जा  सकता है  ?

 fat  कृष्ण  मेनन  :  हमारा  प्रतिरक्षा  शाक्ति  पर्याप्त  है  या  नहीं  या  उसकी  शक्ति  कितनी  है

 यह  में  कैसे  कह  सकता  हू
 ?

 इनामी  बांडों  की  बिक्री

 रघुनाथ  सिंह  :

 |  भी  सुबोध  gaat

 1२००  J  श्री थी  नारायण  दास

 |  थीं  बासप्पा

 aft  श्रंजनजप्पा

 (  श्री  मोहन  स्वरूप

 क्या  faa  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  इनामी  बांडों  की  बिक्री  PERR  से  बन्द  कर  दी

 आर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है ं?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ( attact  तारकेश्वर
 :  शौर

 .  नहीं

 सरकार  का  इनामी  बांडों  की  बिक्री  बन्द  करने  का  इरादा  नहीं  है  ।  निर्णय  यह  किया  गया  है  कि

 जिन  इनामी  बांडों  की  राशि  का  भूगतान  १  PeRR  को  किया  जाना है  वे  १९६१

 के  बाद  न बेचे  जायें और  उनके  एवज  में  नय  इनामी  बांड  जारी  किय  जायें  जिनकी  राशि
 का  भुगतान

 तीसरी  योजना  की  समाप्ति  &  बाद  किया  जायगा  ॥

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  म  जानना  चाहता  हुं  कि  प्राइज़  बांडज़  की  wa  तक  कितनी  सेल  हुई

 a
 ह

 शर
 कितने  प्राइजिज  ऐसे  हैं  जिन  को  wa  तक  लोगों  ने  नहीं

 लिया

 fra  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  १९६०-६१  में  करीब  CY  OX  करोड़  रुपये के  प्राइज़  बांड

 बिके  और  PERI—KR  में  करीब  दे  करोड़
 के

 बिके हैं  ।  मेरे  पास  वे  सारे  आंकड़े  नहीं  हैं

 कि  कितने  प्राइजिज़ लिये  नहीं  गये  हैं  ।  पर  करीब  ४०  से  ५०  प्रतिशत  तक  इनाम  लोग  ले  रहे  हैं  ।

 fat  विद्याचरण  शुक्ल  :  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  इस  वर्ष  इनामी  बांड  बहुत  कम

 बिके  इसका  क्या  कारण है  ?

 श्रीमती  तार  दूरी  सिन्हा  :  इसके  कई  कारण  हैं  ।  एक  कारण  तो  शायद  यह  है  कि

 योजना  का  नासिक्य  समाप्त  हो  गया  है  ।  दूसरा  शायद  यह  है  कि  इनामों  की  सूची  में  वें  बांड  भी

 शामिल  हैं  जो  बिके  नहीं हैं  ।  कौर  भी  कारण  हैं  किन्तु  setae  में  उनका  उल्लेख  आवश्यक

 नहीं
 है

 ।

 fat  सुबोध  हूं सदा  :  क्या  यह  सच  है  कि  इनामी  बांडों  की  बिक्री  घटने  का  कारण  यह  है  कि

 पिछले  दो  बार  के  इनाम  अ्रधिकांशतः  उन  बांडों  को  मिले  जिनके  सम्बन्ध
 में  किसी

 ने  दावा

 नहीं  किया  ?

 तारक्शवरी  सिन्हा  :  मैं  इसका  उत्तर  पहले  ही  दे  चुकी  हूं  ।  जो  बांड  बिक्री  के  लिये

 नहीं  होते  उन्हें मिले  इनाम  तथा  इनामी  बांडों  की  पर्ची  डालने  के  दो  महीने  पूर्व  बेचे  गये  बांडों  पर

 मिले  इनाम  प्राप्त  नहीं  किये  जा  सकते  ।  किन्तु  इसका  अथ  यह  नहीं  कि  जिन  इनामों  की  घोषणा

 को  गई  वे  नहीं  दिये  जाते  या  जो  लोग  इनाम  पाने  के  हक़दार  हैं  उन्हें  इनाम  नहीं  दिये  जाते  ।

 fat  रामनाथन  चेट्टियार  :  कया  यह  सच  है  कि  इनामी  बांड  उतने  लोकप्रिय  नहीं  हुए

 जितना  कि  सरकार  ने  सोचा  था  ?

 तारकेश वरी  सिन्हा  :  हम  ने  यह  योजना इस  ख्याल  से  शुरू  की  थी  कि  इनामी  बांड

 लोकप्रिय  होंगे  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  उनकी  बिक्री  घट  गई  है  ate  इसलिये  भविष्य  में  इनामी

 ais  को  ग्रसित  आरक्षक  बनाने  के  लिये  हम  ait  कदम  उठाने  का  इरादा  रखते  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  ge—-—

 faut  महोदय  म  देखता हूं  कि  पूरक  प्रशन  ge  जाते  ही  ate  भी  नये  सदस्य  खड़े

 रहते हैं  ।

 fat  स०  Alo  बनर्जी  उन्हें  दिलचस्पी है  ।

 महोदय  :  यह  तो  ठीक  है  लेकिन  इससे  मुझे  कठिनाई  होती  है
 ।

 यदि  वे  मूल प्रशन
 का

 उत्तर  दिये  जाने  के  बाद  खड़े  हों  तो  मं  उनकी  तरफ  ध्यान  दे  सकता  हूं  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि

 नये  सदस्यों  में  प्रिक  उत्साह  है  किन्तु  मुझे  भी  यह  देखना  होता  है  कि  अधिक  से  afaa  सदस्यों

 को
 मौका

 मिल े।

 मूर  waist  में
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 wan  में  पाकिस्तानियों का  way  प्र बेदा

 +

 (  att  प्रकाशा वीर
 शास्त्री  :

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 श्री  प्र०  चल

 |  श्री मं०  to  कृष्ण

 j | att gto दी०
 चल  शर्मा

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क़सम  में  भारतीय  सी  मिसरों  को  प्रवेश  रूप  से  लांघ  कर  जो  पाकिस्तानी  बड़ी  मात्रा  में  प्रवेश

 कर  गये  थे  उनकी  जांच  का  कार्य  FAT  पुरा  हो  गया  है  ;

 कितने  पाकिस्तानी  नागरिक  wan  में  रह  रहे  क्या  इसका  तक  कोई  पता  लगाया

 गया

 इन  पाकिस्तानी  नागरिकों  को  वहां  से  हटाने  भविष्य  में  इस  प्रकार  के  अतिक्रमण
 की  घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ;

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  कुछ  पाकिस्तानी  नागरिकों  ने  aa  में  जाकर  भारतीय

 नागरिकता  के  अ्रधिकार  प्राप्त  कर  लिये  थे  ?

 गृह-कार्य  संग्रहालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।  पिछले

 दस  वर्षों  में  मुसलिम  जन  संख्या  में  बहुत  बढ़ोतरी  हुई  है  ।  इस  बढ़ोतरी  के  कई  कारण  हो  सकते

 परन्तु  इसका  ग्रां शिव  कारण  पूर्वी  पाकिस्तान  से  लोगों  का  प्रतिजन  भी  हो  सकता  है  ।

 (7)  इस  सम्बन्ध  में  जो  कार्यवाहियां  पहले  की  जा  चूकी  तथा की  जा  रही  उनमें

 निम्नलिखित  सम्मिलित  हैं

 (१)  उपयुक्त  विधिनियमों  के  अधीन  चालान  तथा  देश  निकाला  करना  ;

 (२)  सीमान्त  पोस्ट्स  तथा  चेक  पोस्ट्स  को  अधिक  सशक्त  बनाना  ;

 (३)  सीमान्त  ट्राउट-पोस्ट  द्वारा  श्रमिक  ७०  किया  जाना  ॥

 में  सरकार  से  पूछताछ  की  गई  है  ।  सूचना  प्राप्त  होनी  है
 ।

 श्री  प्रकाश वीर
 क्या  म  जान  सकता  हूं  कि  यह  जांच  कार्य  कब  से

 शर  तक  की  जांच  के  परिणामस्वरूप  सरकार  किस  faery  पर  पहुंची  है  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  (sit  लाल  बहादुर  जांच  पिछले  तीन  चार  महीनों  से  हो  रही  थी
 ।

 mt  जांच  के  पूरे  होने  के  बाद  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  जैसा
 कि

 जवाब  में  कहा
 गया  कि

 वहां  भ्राबादी  में  काफी  वृद्धि  हुई  लेकिन  ठीक  नतीज  पर  नहीं  पहुंचे  हैं  कि  किन  कारणों

 से  ऐसा है  ।  ऐसा  कुछ  अन्दाज़ा gat  लेकिन  हम  चाहते  हैं  कि  इस  को
 पक्का  कर  लें

 तब  माननीय  सदस्य  को  इस  की  सुचना  दें  ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  जैसा  माननीय  मंत्री  जी  ने  के  प्रकार  जनसंख्या

 में  वृद्धि  हुई  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वे  कुछ  इस  प्रकार  के  आंकड़े  उपस्थित
 करेंगे  कि

 कितनी  वृद्धि  हुई  इस  सम्बन्ध  में
 जांच  का

 क्या

 परिणाम
 निकला

 मूल  wast  में
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 श्री  लाल  बहादुर  अ्रसम  में  जो  पूरी  वृद्धि  हुई  है  वह  करीब  ३४.४२  प्रतिशत है  ।

 उस  में  मुसलमानों  का  ३८  ५६  प्रतिशत  है  ।  यानी  इस  को  ३८  फी  सदी  समझ  लीजिये  या

 ३६  फी  सदी  समझ  लीजिये  हिन्दु  की  ३३  ४  फी
 सदी  है  कौर  ईसाई  जो  लोग  हें  वे  लगभग

 ५६.८२  फी  सदी हैं

 श्री  विद्या  चरण  कया  श्रीराम  के  कुछ  जिम्मेदार  लोगों  ने  इस  बात  के  प्रत्यारोप  लगाये

 हैं  कि  इस  मामले  में  श्रीराम  में  सरकारी  कमंचारी  साम्प्रदायिक  व्यवहार  कर  रहे  हैं  यदि

 तो  क्या  इन  की  जांच  की  गयी  कया  तथ्य  पता  लगे  हैं  ?

 कशी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  ऐसे  कोई  नहीं  लगाये  गये  हैं  न  हमको  भेजे  गये

 मुझे  पता  नहीं  है  कि  श्रीराम  में  क्या  वक्तव्य  दिये  गये  ।  यदि  ऐसा  कोई  वक्तव्य  दिया  गया

 तो  इस  पर  कार्यवाही  करने  की  जिम्मेवारी  राज्य  सरकार  की  है  ।

 श्र  प्र०  चे  क्या  इस  ६...  प्रवेश  को  रोकने  के  लिये  श्रीराम  सरकार  ने  कोई

 प्रस्ताव पेशा  किया  है  ?  यदि  तो  उस  पर  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 fart  लाल  बहादुर  सरकार  से  हमें  |Be  प्रस्ताव  मिले  हैं  a  हम  इस  बात

 पर  सहमत  हो  गये  हैं  कि  उन  प्रस्तावों  को  क्रियान्वित  किया  जाये  ।  हमने  यह  भी  कहा  है  कि  इन

 प्रस्तावों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  उनको  झ्रावइ्यक  वित्तीय  सहायता  देगी  ।

 श्री  क्या  यह  सच  है  कि  झासाम  के  कुछ  भागों  में  यह  आरोप  लगाया  गया  है  कि

 वर्तमान  राज्य  सरकार  झ्र वैध  प्रवेश  के  झ्रांकड़ों  का  वास्तविक  तौर  पर  पता  लगाने  की  स्थिति

 में  नहीं  है  कौर  उस  शिकायत  को  दूर  करने  के  लिये  भ्रांकड़ों  का  पता  लगाने  के  लिये  क्या  भारत  सरकार

 ने  कोई  कदम  उठाये  हैं  ?

 pat लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  सच  है  कि  जनगणना  के  आ्रांकड़ों  का  हमें  हिसाब  लगाना  है  प्रौढ़

 राज्य  सरकार  के  लिये  इस  बारे  में  ठीक  झ्रांकड़े  बताना  कठिन  है  ।  परन्तु  हमारे  पास  ये  ब

 अब  हम  झ्रावस्यक  जानकारी  राज्य  सरकार  उनके  भेज  रहे  हैं

 ज्योत्सना  चन्दा
 :

 सरकार  को  उन
 पाकिस्तानी

 जिन्होंने  भारतीय

 नागरिकता  के  अ्रधिकार  प्राप्त  कर  लिये  की  संख्या  का  कब  तक  पता  चलेगा  ?

 पति  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हम  यह  झ्रांकड़े  प्राप्त  कर  सकते  हैं  परन्तु  ये  ग्रां कड़े  मेरे  पास

 श्री दी०  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  में
 ae

 प्रवेश

 को  प्रोत्साहन  दे  रही  है  ताकि  श्रीराम  एक  म्  स्लिम  प्रदेश  बन  जाये  कौर  फिर  उसको  पाकिस्तान  में

 मिला  लिया  जाये  ?

 fora  महोदय  :  श्री हेम  |

 fot हेम  क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  का  पता  है
 कि

 छानबीन  के
 दौरान

 उन  व्यक्तियों  को  बड़ा  कष्ट  दिया  जा  रहा
 +>  पत
 हू  भ्या  हरेक  Ti

 aero
 भेस्तान  से भ्राये हैं  में  स्थायी

 तौर  पर
 बस

 गये

 में
 क a  Sas

 re
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 fat  लाल  बहादुर शास्त्री
 :

 उन  व्यक्तियों  को  कष्ट  जो  og  पाकिस्तान  से  ठस

 अध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  व्यक्ति  यहां  कराये  कौर  यहां  पर  स्थायी  रूप  से  बस  गये  झर  नागरिकता

 अधिकार  भी  प्राप्त  कर  लिये  परन्तु  उनको  हमारी  सरकार  अनावश्यक  कष्ट  दे  रही  है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  ऐसा  नहीं  है  ।  जो  वैध  पीट  लेकर  भ  हैं  उनको  परमिट  की

 अवधि  समाप्त  होने  तक  ठहरने  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  यदि  वे  अवधि  से  अधिक  समय  तक  ठहरते

 तो  कायंवाही  करनी  ही  पड़ेगी  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  वे  लोग  यहां  जाकर  उस  प्रविधि  से  अधिक

 ठहरें  जितनी  wafer  के  लिये  उन्हें  ठहरने  की  इजाजत  दी  गयी  है  ।

 पाकिस्तान  से  कोयला

 [  श्री  दी०  ख०  दा पर् मा

 1२०२  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  मुरारका

 क्या  खान  कौर  ईधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 पंजाब  कौर  राजस्थान  के  ईंटें  बनाने  के  उद्योग  की  इंधन  की  श्रावश्यकतप्रों
 को

 पूरा  करने  के
 लिये  पाकिस्तान  से  घटिया  किस्म  के  कोयले  के  आयात

 का  एक प्रस्ताव  विचाराधीन है
 ;

 क्या  देश  में  इस  प्रकार  के  कोयले  का  प्रभाव  है  ;

 यदि  तो  उस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  क०  दे०  से  ईटें  पकाने  के  लिये  निम्न

 श्रेणी  के  कोयले  की  कोई  कमी  नहीं  है  ।  इस  किस्म  के  कोयले  का  पर्याप्त  उत्पादन  हो  रहा  पंजाब

 और  राजस्थान  ifs  में  उपभोक्ता  केन्द्रों  में  रेलवे  परिवहन  की  कठिनाइयों  से  कमी  होती

 क्योंकि  वैगनों  के  आवंटन  के  लिये  ईंटें  पकाने  के  कोयले  को  सब  से  नीचे  प्राथमिकता  दी

 जाती हैं  |

 PERL  में  हुए  पिछले  भारत-पाकिस्तान व्यापार  प्यंवेक्षण  के
 दौरान  पाकिस्तान

 सरकार  ने  भारत  के  उत्तरी  भागों  को  प्रति  मास  ईटें  पकाने  का  १०,०००  टन  कोयला  निर्यात  करने

 का  प्रस्ताव किया  था  ।  इस  प्रस्ताव  को  पाकिस्तानी  कोयले  की  अधिक  लागत  के  कारण  मंजूर  नहीं

 किया जा  सका  |

 fait दी०  चं०  शर्मा
 :  क्या  हमारे  देश  में  कोयले  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  पाकिस्तान

 से  किसी  मध्यम  शर  उच्च  का  कोयला  हमें  निर्यात  किया  जा  रहा

 fail Fo  दे०  मालवीय
 :

 sat  तक  हमने  पाकिस्तान  से  कोयले  का  आयात  नहीं  किया  है
 ।

 श्री  श्रोता
 :

 क्या  भारत  सरकार  कोयले  का  आयात  करने  के  लिये  पोलेण्ड  की  सरकार

 से  बातचीत कर  रही

 महोदय
 :

 यह  प्रदान  पाकिस्तान  के  बारे  में  है
 |
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 श्री  मुरारका
 :

 उत्तर  भारत  पंजाब  ate  राजस्थान  में  निम्न  श्रेणी के  कोयले

 की  आवश्यकता  पुरी  करने  के  लिये  सरकार  कदम  उठा  रही

 fat  दे०  सरकार  खान  क्षेत्रों  से  दूर  के  क्षेत्रों  में  कोयला  ले  जाने  के  प्रश्न  पर

 विचार  कर  रही है  ।  हमें  arn  कि  शीघ्र  ही  स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  जायेगा  ।  भ्र भी  में  केवल

 इतना  कह  सकता  हू  कि  रेलवे  परिवहन  पर  जोर  दिया  जा  रहा  है  ताकि  यह  पता  लग
 सके  कि  हम

 रेल  द्वारा  कोयले  के  परिवहन  में  कितना  सुधार  कर  सकते  हैं  ।

 pal  का०  Wo  गाय  कया  राजस्थान  में  कोयल  के  परिवहन  की  मुख्य  कठिनाई  बड़ी  लाइन

 से  मीटर  गेज  पर  माल  भेजन  की  है  ?

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  ag  बिल्कुल  भिन्न  बात  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :  क्या  इस  बात  के  लिये  कोई  विस्तार  योजना  बनाई  जा  रही  है  जिससे
 देश  में  कोयले  की  स्थिति  are  मुगलसराय  से  परे  के  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  स्थिति  सुधर  सके  ?

 poem  महोदय  :  यह  प्रश्न  पाकिस्तान  से  रायात  के  बारे  में  है  ।  बरगला  प्रइन  ।

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  :  म॑  कुछ  पूरक  प्रशन  पूछना  चाहता  था  परन्तु  इस  कौर  मैँ  आपका

 ध्यान  झ्राकषित  नहं  कर  सका  क्योंकि  मुझे  यहां  पर  स्थान  दिया  गया  है  |

 महोदय  :  मैने  नियम  बना  दिया  है  कि  जब  म  अगला  प्रशन  पुकार  दूं  तो  पिछले  प्रश्न

 के  बारे  में  पूछने  का  प्रयत्न  नहीं  करना  चाहिये  |

 श्री  sara  लाल  सर्राफ  :  में  पहले  भी  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  पर  अनुपूरक  प्रशन  पूछने  के  लिये

 खड़ा  हा  था  ।

 poem  महोदय  :  शर  भी  बहुत  से  महत्वपूर्ण  प्रदान  होंगे  ।

 प्रतिरक्षा  कारखानों  में  acct  का  निर्माण

 द

 pat  सुबोध  सदा

 ‘Lat
 स०  च०  सामन्त

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  कारखानों  में  जुताई  के  काम  कराने  वाले  हाथ  से  चलाये  जाने  वाले

 ‘asa’  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  वे  किन  कारखानों  में  बनाये  जायेंगे  ;

 ये  ट्रेक्टर  बाजार  में  कब  तक  उपलब्ध  हो  जायेंगे  ;  कौर

 इन  ट्रैक्टरों  की  क्या  कीमत  होगी ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  कारखानों  में  किसानों

 के  लिये  ट्रैक्टर बनाने  का  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  एक  छोटे  ट्रैक्टर  जो  अरब  जापान

 में  हमारे  सहयोगियों  द्वारा  बनाया  जा  रहा  भारतीय  परिस्थितियों में  इसकी  उपयुक्तता  का  पता

 vast  में
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 लगाने  के  लिये  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  प्रयुक्त  कारखानों  में  इस  ट्रैक्टर  के  निर्माण  के  बारे  यदि

 परीक्षण  संतोषजनक  पाये  गये  रोक  इस  ट्रैक्टर  की  पर्याप्त  मांग  विचार  किया  जायेगा  ।

 से  set  उत्पन्न नहीं  होते

 फ्री  सुबोध  हंसना
 :

 कुछ  समय  पूर्व  गाजीपुर  झायुध  कारखाने  में  ट्रक्टर  का  एक  नमूना  बनाया

 गया  था  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  इस  ट्रैक्टर  का  परीक्षण  किया  गया  प्रौढ़  क्या  सरकार  उस

 प्रकार  के  ट्रेक्टर  बनायेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  वहू  ट्रैक्टर  नहीं  था  |  वह  विद्या  चालित हल  था  जो

 भिन्न  कार्य  में  प्रयोग  होता  है  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  ने  ऐसे  ट्रक्टर  बनाने  का  कोई  अ्रन्रोध

 किया है  ?  यदि  तो  ऐसे  ट्रैक्टर  बनाने  के  लिये  मन्त्रालय  को  रसे  प्रेरणा  मिली ?

 fa  कृष्ण  मेनन
 :

 कारण  ये  हैं
 :

 यह  गाड़ी  हमारे  लाइसेंस  के  अन्दर  ताती  है  |  उचित

 निर्धारण  दौर  मूल्यांकन  किये  जाने  के  बाद  पता  चला  कि  वे  कुछ  श्रावइ्यकतायें पुरी  कर  सकते  हैं  प्रौढ़

 प्रतिरक्षा-कार्यों  में  भी  इस्तमाल  किये  जा  सकते  हैं  झ्र ौर  इसकी  कीमत  कम  होने  से  पंजाब  से

 इस  प्रकार  के  ट्रैक्टरों  की  काफी  मांग  प्राय  है  ।  हम  इसका  मूल्यांकन  कर  रहे  हैं  म्रौः  प्रभी  हमने  कोई

 वचन  नहीं  दिया है
 ।

 fat  प्रिय  गुप्त
 :

 हम  समझ  नहीं  सके  |

 पभ्रथ्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  श्रमिक  स्पष्ट  रूप  में  उत्तर  दें  |

 पति  कृष्ण  सेना  :  मैंने  बताया  कि  खाद्य  मन्त्रालय  से  कोई  मांग  हमें  नहीं  मिली  परन्तु  राज्य

 सरकारों जैसे  पंजाब  से  इसकी  काफी  मांग  पायी  है  ।  यदि हम  निर्माण  करें  तो  यह  इसके  विशिष्ट

 कार्यों  के  लिये  उपयोग  के  मूल्यांकन  किये  जाने  के  बाद  होगा  कौर  कुछ  प्रतिरक्षा  की  प्रा वश्य कता  भी

 पूरी  की  जावेगी  ।

 fait  रामनाथन  चेट्टियार  :  कुल  कितने  ट्रेक्टर  बनाये  जायेंगे  पर  क्या  इससे  कुछ  अ्रसेनिक

 झअवइयकता  भी  पूरी  की  जावेगी  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  यदि  हम  यह  बनायेंगे  तो  यह  पदर  बड़े  पैमाने  पर  होगा  |

 गोविन्द  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जबलपुर  में  गन  करेज  फैक्टरी  में  दा क्ति मान

 ट्रैक्टर  बड़ी  सफलतापूर्वक  बनाये  जाते  हैं  कौर  क्या  वहां  पर  कम  पूंजी  लगा  कर  ये  ट्रैक्टर  बनाना

 सम्भव  नहीं  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  भिन्न  प्रदान  है  ।

 श्री  त्यागी  :  कुछ  झ्रायुध  कारखानों
 में  कुछ  जापानी  सार्थों  के  सहयोग

 से  न्य  प्रकार  के

 ट्रैक्टर  बनाने  की  स्थापना  की  जा  चुकी  है  ।  उनके  बारे  में  क्या  स्थिति  है  ?

 भो  कृष्ण  सेना
 :

 वे  मिट्टी  हटाने  वाले  हैं  ।  वे  कृषि  ट्रैक्टर  नहीं  हैं
 ।

 वे  सड़क  बनाने  के  लिये
 श्र

 ऐसे  ही  कार्यों  के  बुलंडोज़र्स  जेसे  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 श्री  वेरेन्द्र  बहादुर  सिह  :  प्रतिरक्षा  मन्त्री  जो  के  लिये  जो  प्रतिरक्षा  कार्यों  के  लिये

 आवश्यक नहीं  उत्पादन  आरम्भ  किये  जाने  की  क्या  तत्काल  आवश्यकता  है
 ?

 para  महोदय
 :

 मन्त्री  महोदय  ने  भी  उसका  उत्तर  दिया  है  ।

 |  जोखिम  श्रद्वा  :  मन्त्री  महोदय  को  पता  है  कि  एक  बड़ी  कम्पनी  प्रतिरक्षा  बल  को  जीपों

 सम्भरण  कर  रही  है  ।  इसने  इस  देश  से  बाहर  के  नाम  पर  ट्रैक्टर  बनाने  के  लिये  एक  अरन्य

 बड़ी  कम्पनी  के  साथ  करार  किया  है  ।  मन्त्री  महोदय  का  कहना  है  कि  अब  उनके  हाथ  में  कुछ  नहीं  रहा  |

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रतिरक्षा  मन्त्री  जी  इस  समय  के  दौरान  भारत  में  उपभोक्ताओं  के  लिये

 सस्ते  प्रौढ़  लाभप्रद  दामों  पर  ट्रैक्टर  का  निर्माण  क्यों  ATLA  नहीं  कर  सके  ।

 पत्नी  हरि  विष्णु  कामत
 :  इस  नये  उपक्रम  में  व्यस्त  होने  से  क्या  उन  ट्रैक्टरों  के  मामले

 की  ध्यानपूर्वक  जांच  पड़ताल  कर  ली  गयी  जो  दण्डकारण्य  परियोजना  के  लिये  पुनर्वास  मन्त्रालय

 को  दिये  गये  थे  ate  फिर  वे  बेकार  सिद्ध  हुए
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 सभी  ट्रैक्टरों  के  बारे  में  यह  बात  नहीं  है  ।  केवल  हैंड  ट्रैक्टर  कौर  गाडन

 के  बारे  में  है

 fort हरि  विष्णु  कामत
 :

 परन्तु
 उन

 ट्रैक्टरों  के  साथ  उनका  बड़ा  कटु  अनुभव  रहा  |

 महोदय
 :

 दण्डकारण्य  में  बहुत  ट्रेक्टर  थे  |

 श्री  हरि  किरण  परन्तु  वे  ट्रेक्टर  बेकार  सिद्ध  हुए  ।  इस  मामले  में  पुनर्वास  मन्त्रालय ने

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  से  विरोध  प्रकट  किया  i  इसलिये  जांच  की  गयी  ।

 महोदय
 :

 यदि  हम  ट्रैक्टर  बनाने  के  सभी  पुत्रों  की  जांच  करें
 तो

 यह  बड़ा  विस्तृत

 होगा  जो  इस  प्रश्न  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।

 fort  हरि  विष्णु  कामत  :  परन्तु  उस  मामले  में  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  का  काम  बड़ा

 जनक  रहा है
 ।

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  मुझे  बहुत  खेद  है  कि  प्रदान-काल  को  आरोप  लगाने  में  इस्तमाल  किया
 जाता

 है  ।  ये  तथ्य  नहीं  हैं
 ।

 वे  ट्रैक्टर  एक  ट्रैक्टर  प्रतिदिन  के  हिसाब  से  बन  रहे  हैं
 प्रो

 उनका  इस्तेमाल

 हो  रहा  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  हम  देश  की  मांग  पूरी  नहीं  कर  सकते  ।

 fort  हरि  विष्णु  कामत
 :

 इसमें  arts  कया  हैं
 ?

 पिछली  लोक-सभा में  यह  प्रश्न
 उठाया

 गया  था  ।

 fot  हेम  gen
 :  प्रारोप  कया  है

 ?

 महोदय  :  उनका  कहना  है  कि  वह  एक  ट्रैक्टर  प्रतिदिन  के  हिसाब से  बन  रहा  कौर

 उनका  इस्तेमाल  भी  किया  जा  रहा  है  ।

 गजनी हरि  विष्णु  कामत  :
 परन्तु  उनमें  से  कितने  बेकार  सिद्ध  हुए  प्रौढ़  वे  बेकार  कैसे हुए  ?

 मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  मामले  की  जांच  की  गयी  है  ।  मंत्रालय का  काम  सन्तोषजनक रहा  ।
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 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  इस
 बात

 से  इं  ता  हूं  कि  व  असन  तोष जनक  हैं  |

 wast  में
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 शो  हेम  gent  :
 श्री  हरि  विष्णु  कामत  ने  जो  प्रश्न  पूछा  उस  बारे  में  आपने  उसको

 नहीं  बताया  जबकि  प्रतिरक्षा  मन्त्री  जी  ने  उसको  प्रारोप  बताया  ।

 poem  महोदय  :  कया  मैंने  यह  कहा  कि  यह  झ्रारोप है  ?

 श्री हेम
 art

 यह  नहीं  कहा
 कि

 यह  आरोप  है  परन्तु  प्रतिरक्षा  मन्त्री  जी  को  यह

 कहने  की  अनुमति दो दो  गयी  कि  यह  श्री  हरि  विष्णु  कामत  ने  ares  लगाये  हैं  ।  में  एक  औचित्य

 प्रश्न  उठाता  हुं  कि  क्या  एक  मन्त्री  अध्यक्ष  से  ग्राम  बढ़  सकता  है
 ?

 fora  महोदय
 :

 अध्यक्ष  से  कोई  भी  सदस्य  चरागे  नहीं बढ़  सकता  ।  परन्तु  प्रत्येक  सदस्य

 mod  विचार  व्यक्त  कर  सकता  है  प्नौः  यदि  मैं  उन्हें  मानूं  तो  में  अपनी  राय  दूंगा  ।  यदि  तो  मैं  उन

 पर  ध्यान  नहीं  दूंगा  श्राप  यह  कसे  कहते  हैं  कि  वे  मेरे  से  art  बढ़  गये  हैं
 ?

 श्री  हेम  हमने  ऐसा  समझा  |

 महोदय  :  प्रापने  गलत  समझा  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  मन्त्री  महोदय  की  यह  बात  मानते  हैं  कि  ag  आरोप  है  ?

 यह  तथ्य  का  प्रदन है  ।

 श्रेय  महोदय  :  मुझे  केवल  प्रश्नों  से  सम्बन्ध  है  ।  यह  हूँ  ट्रस्ट  कौर  गार्डन  ट्रैंक्टर्स  के

 बारे  में  है  ।  मैंने  माननीय  सदस्य  को  बताया  कि  वें  बड़ा  व्यापक  प्रश्न  पूछ  रहे  हैं  ।  यदि  उन्होंने मेरे

 परामर्श  पर  कार्य  किया  होता  तो  यह  कठिनाई  उत्पन्न  हो  न  होती  ।  प्रश्न

 foil हरि  विष्णु  कामत :  यह  कोई  कठिनाई  नहीं है  ।

 port  कृष्ण  मेनन
 :

 क्या  श्राप  अगला  प्रशन  पुकार  चुके  हैं  ।

 fat  नाथपाई  :  मन्त्री  महोदय  कुछ  कहना  चाहते  हैं  ।  उन्हें  कहने  का  अवसर  दिया  जाये  |

 पाध्या  महोदय  :  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  कौर  मन्त्री  महोदय  को  चाहे  कौर  कुछ  कहना

 परन्तु  जब  में  इसकी  झ्रावस्यकता  नहीं  मैं  अगला  प्रशन  पुकार  देता  हूं  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  छात्रावास

 Qo,  शी  विभूति  मिश्र  :
 कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  छात्रावासों  में  रहने  वाले  छात्रों  से  लिया

 जाने  बाला  शुल्क  बहुत  ज्यादा है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  देश  के  दूर-दूर  वे  भागों  से  आने
 वाले

 गरीब  छात्रों  को  अधिक

 सस्ते  निवास  की  सुविधा  देने  के  लिये  विश्वविद्यालय  के  अधिकारियों  के  परामर्श  से  कोई  योजना

 बनायेगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  हिन्दुस्तान  के  दूर  टूर  ce Cie  प्रदेशों से दिल्ली
 से

 दिल्ली  यूनिवर्सिटी  के  recs  में  विद्यार्थी

 रहते
 नौ  उनको  २५

 से  लेकर
 ४५  रुपये  तक

 सीट  रेंट  देना  पड़ता
 इसको  गरीब  विद्यार्थी
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 दे  नहीं  सकते  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इसको  घटाने  के  लिये  कया  हमारे  शिक्षा  मन्त्री  महोदय  कोई

 बात  सोच  रहे  हैं
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि  ate  सदस्य  नये  में  यह  चेतावनी  फिर  दोहरा  दूं  कि  जब  कभी

 कोई  सदस्य  बोलते  हैं  तो  मेरी  कान  कौर  ध्यान  उन  पर  ही  लगा  होता  है  ।  यदि  कोई

 नीय  सदस्य  बीच  में  से  जाते  हैं  तो  वह  उश्र  सम्बन्ध  को  सर्वे  तोड़  देते  हैं  प्रौढ़  मुझे  उससे  दुःख  होता  है
 |

 अतः  भविष्य  में  वे  इस  का  ध्यान  रखें  ।

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  कमरे  का  भोजन  की  कोमल  इत्यादि  जो  होती  है  वह  ६५

 और  ८५  रुपये  में  लगता  है  दिल्ली  वं  होटल्ज  में  ।  में  नहीं  समझता  कि  जो  मौजूदा  कीमत  है

 बहुत  ऊंचा  गिना  जा  सकता  है  ।  सदस्य  महोदय  को  मालूम  है  कि  भारत  सरकार  ने  भ्र भी  तक  एक

 योजना  शुरू  को  है  स्कालरशिप्स  की  जिसके  ग्रन्तगंत  यूनिवर्सिटी  में  पड़ने  योग्य  जो  विद्यार्थी  होते

 जो  तीब्र  बुद्धि  के  होते  हैं  मगर  गरीब  होते  उनके  लिये  पुरे  स्कालरशिप  का  इन्तजाम  किया  जाता है  ।

 इस  तरह  से  के  लिये  स्कालरशिप  का  प्रबन्ध  किया  जाता  है  ।  लेकिन  यह  कहना  सही  नहीं

 है  कि  जो  खा  लिया  जाता  है  वह  बहुत  ऊंचा  है  दिल्ली  के  होटल्ज  में  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  मन्त्रों  महोदय  को  पता  है  कि  बहुत  से  विद्यार्थी  ऐसे  होते  हैं  जो  इतना

 अधिक  सीट  रेंट  way  नहीं  कर  सकते  हैं  श्र  रेंट  ज्यादा  होने  को  वजह  से  उनको  बाहर  भो  जगह  नहीं

 मिल  सकती  है  रोक  इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  उनको  मायूस  होकर  ead  सूत्रों  में  नाम

 लिखाना  पड़ता  है  ?  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उन  गरीब  विद्यार्थियों  के  लिए  श्रावलम्ब  कोई  इन्तजाम

 सरकार  की  तरफ  से  किया  जा  रहा  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  कम  या  ज्यादा  का  कोई  माप  तौल  होना  कोई  caves

 होना  चाहिये  जिससे  मुकाबिला  किया  जा  सने  ।  मैंने  निवेदन  किया  है  कि  रूम  भोजन  शादी  का

 खर्चा सब  मिला  कर  ६४  प्रो  ८५  के  लगभग  होस्टलों  में  पड़ता  है  ।  इससे  कम  कौर  क्या  हो  सकता

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  है  ।  कौर  कम  हिन्दुस्तान  में  इससे  कहां  किराया  होगा  |

 1  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  माननीय  सदस्य  को  विदित  है  कि  सलाहकार  परिषद्  में  यह

 सुझाव  दिया  गया  था  कि  निर्धन  विद्यार्थियों  लिए  दिक्षा  मंत्रालय  को  कम  खर्चे  वाले  शयनागार

 बनाने  चाहियें  |  क्या  सुझाव  निकट  भविष्य  में  लागू  होगा  ?

 Flo  ला०  श्रीमाली  :  में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  किस  सलाहकार  परिषद्  का

 उल्लेख कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  दिल्ली  राज्य  सलाहकार  परिषद्  का  |

 का ०  ला०  श्रीमाली  :  मे  रा  ख्याल  है  कि  मुझे  इसकी  कोई  जानकारी नहीं  है  ।  इस  मामले

 की  जांच  करनी  होगी  ।

 श्री  राम  सबक  यादव
 :

 भोजन  कौर  रहने  का  अलग  क्या  खर्चा  पड़ता  यह  में  जानना

 चाहता हूं  ।

 | क क डा०  का०  लाग  श्रीमाली  :  मेरे  पास  पूरा  यह  नक्शा  ह्  होस्टल  BUSS]  का  जिसमें  सीट

 मैटिंग  चाउ ज I  वगैरह  सारा  लगा  है  पोर  बिजली  वगैरह  का  भी  शामिल  है  भ्र ौर  अगर  माननीय
 SS

 faa  प्रंग्रेज़ी  में
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 सदस्य  चाहें  तो  में  इसे  उनके  पास  भिजवा  दूंगा  दौर  श्रेय  यदि  श्राप  कहें  तो  में  इसे  टेबल

 पर
 रख  दुंगा  |  यह  बड़ा  नक्शा  है  पुरे  खर्चे  का  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 टेबल  पर  ही  रख  दीजियेगा  ।

 रेण  चक्रवातों  :  क्या  मन्त्रालय को  विदित  है  कि  राज्यों  में  भ्रंग्रेज़ों के  जमाने  से

 आर्थिक  सहायता  प्राप्त  छात्रावास  महिला  कालेजों  कौर  विश्वविद्यालयों में  होते  थे  ?  वहां पर

 न्यूनतम  समझे  जाने  वालें  व्यय  से  भी  कम  व्यय  लिया  जाता  था  ।  क्या  निर्धन  छात्रों  के  लिए  sofa

 सहायता  प्राप्त  छात्रावासों  की  यह  नीति  wa  भी  जारी  रहेगी  ?

 का ०  ला०  श्रीमाली  :
 इस  प्रदान  का  संबंध  दिल्ली  विश्वविद्यालय  से  हैं  प्रौढ़  मैं  दल्ली

 विश्वविद्यालय के  बारे  में  ही  उत्तर  दे  रहा  था  ।  माननीय  सदस्य  प्राय  सारे  राज्यों  के  बारे  में

 भ्रमण  उठा  रही  है  ।  उन्हें  मुझे  इसकी  सूचना  देनी  होगी  क्योंकि  मेरे  पास  ये  सारी  बातें  नहीं

 हैं  कि  पहिले  ग्रामीण  सहायता  प्राप्त  कितने  छात्रावास  थे  कौर  wa  उनकी  क्या  नीति  है  ।  जहां तक

 भारत  सरकार  का  सं  बंघ  हमने  छात्रवृत्ति-योजना  प्रारम्भ  की  है  कौर  हम  सभी  बुद्धिमान  व  हज निर्धन

 सुपात्र  छात्रों  को  छात्रवृत्ति  देने  का  प्रयास कर  रहे  हैं  ताकि  श्रमिक  कठिनाई  उनकी  शिक्षा  के  मार्ग

 में  रोड़ा न  बने  ।  यह  योजना  लागू  हो  चुकी  है  ।  सरकार  उन्हें  निर्वाह  कौर  छात्रावासों  के  लिए  पूरा

 व्यय  देती  हैं  ।  प्रत  जो  समस्या  माननीय  सदस्य  के  दिमाग  में  है  वह  wifes  रूप  में  पूरी हो

 जाती है  ।  हमारे  संसाधनों  के  बढ़ते  ही  छात्रवृत्ति  की  योजना  बढ़ा  दी  जायेगी  ।

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल

 _1  श्री स०
 ato  बुर्जों  :

 '
 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 कया  खान  कौर  ATA  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १२  १९६२  को  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  के  चेयरमेन  AK

 कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  हुए  करार  को  पूर्ण  रूप  से  लागू  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 हैं

 ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  रोक
 )  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स

 भोपाल  के  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  शर  संचालकों  के  बोर्ड  के  सभापति  के  बीच  परामर्श

 होने  के  बाद  PA-F-VERR  को  रिकार्ड  किये  गये  चर्चा  के  स्वीकृत  संक्षेप  पर  कायंवाही  की  जा  रही

 है  ।  इस  संबंध  में  एक  विवरण  पटल
 पर  रखा  जाता

 है
 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ३४]

 fait  स०  सो०  बनी  :  विवरण  में  भत्ता  के  waist  उल्लेख  है  :

 वेतन  में  पुरा  मंहगाई  भत्ता  मिलाया  जा  चुका  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  हाल  में

 भारत  सरकार  के  कर्मचारियों  के  बढ़ाये  गये  भत्ते  के  वैसा  ही  भत्ता

 घोषित  कर  दिया
 गया

 है  ह

 मूल  ait  में
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 क्या
 ४००

 रु०  के  वेतन  तक  केवल  ५  रु०  दस  रु०  ही  मंजूर  किया  गया  है  कौर  यह

 केन्द्रीय  सरकारी  कमंचारी  की  उस  राशि  से  कम  है  जो  उसे  समन्वित  वेतन  के  अतिरिक्त मिल  रहा

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  पहिले  हो  कहा  जा  चुका  है  कि  वेतन-क्रम  निर्धारित  करते  समय

 निर्वाह-व्यय  का  ध्यान  रखा  गया  था  कौर  उस  पर  वेतन-क्रम  निर्धारित किये  गये  थे  ।

 फिर  अलग  से  मंहगाई  भत्ता  होने  का  कोई  कारण  नहीं  परन्तु  निर्वाह-व्यय  के  बढ़  जाने  के

 भारत  सरकार  अपने  कर्मचारियों  संबंधी  निश्चय  के  अनुसार  हमने  यह  अतिरिक्त

 मंहगाई-भत्ता दे  दिया  है  ।

 श्री  स०  wo  बनों  :  कया  माननीय  मंत्री  को  विदित  है  कि  वेतन  आयोग की  रिपोर्ट  के

 अनुसार  मंहगाई-भत्ता वेतन  में  मिल  जाने  के  बाद  भी  मंगाई-भत्ता  की  एक  श्रेणी  की

 सिफारिश
 की

 गई  है  ५  रु०  १०  रु०  |  क्या  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स के  कर्मचारियों  को  कोई

 मंहगाई  भत्ता  नहीं  मिलता  था  जब  कि  केद्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  मिलता  था  ?

 fat
 fro  सुब्रह्मण्यम :  हम  वेतन  को  वेतन  कौर  मंहगाई भत्ता  के  रूप  में  रख  सकते

 यदि  किसी  कर्मचारी का  वेतन  gXo  रु०  है  तो  हम  इसमें  से  १४०  रु०  वेतन  कौर  १०  रु०

 मंहगाई  भत्ता  के  रूप  में  दिखाये  जा  सकते  थे  ।  परन्तु  उससे  कुछ  हासिल  न  होता
 ।

 यही  कारण  है

 कि  वेतन-क्रम  निर्धारित  करते  समय  उस  काल  का  निर्वाह-व्यय  ध्यान  में  रखा  गया  था  ae  उस

 आघार  पर  वेतन-क्रम निर्धारित  feat  गया  था  ।  निर्वाह-व्यय  कौर भी  बढ़  गया

 हमने  यह  भ्र ति रिक्त भत्ता  दे  दिया  है

 भागवत  झा  श्रीपाद  :  विवरण में  उल्लेख  है  कि  उन  भाई  टी
 ०

 भाई  डिप्लोमा

 धारियों  का  एक  नया  वेतन-क्रम  बनाया  गया  है  जिन्होंने  किसी  sea  स्थान  पर  नहीं  अपितु  भोपाल

 में  ही  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  ।  इस  भेदभाव  का  क्या  कारण  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 वह  अ्रलग बात है बात  है  ।  भाई  टी०  भाई  प्रशिक्षार्थियों  न ेभोपाल

 प्रशिक्षण  संस्था  में  दो  वर्ष  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  ।  प्राप्त  रिक  योग्यता  को  ध्यान में  रखकर

 क्रम  निर्धारित  किया  गया  है  ।  यदि  अन्य  कारखानों  में  ऐसी  ही  योग्यता  वालों  की  भ्र लग  श्रेणी  तो

 हम  उस  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 पति  क०  ल०  राव
 :  करेक्शन  मोटरों  कौर  तापीय  तथा  जल  विद्युत-जनकों  जैसे  बिजली  के

 भारी

 सामान  के  निर्माण  में  जो  कि  इस  कारखाना  का  मुख्य  उद्देश्य  है  कितने  वर्ष  का
 विलम्ब  हो  गया  है

 शर  वर्या  की  हड़ताल  से  प्रौर  भी  विलम्ब  gar  है
 ?

 tat  fro  हर  हड़ताल  से  देर  होती  है  प्रौर  शायद  हड़ताल  करने  का  यही  उद्देश्य

 है  ।

 विमला  देवी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  are  कल  कोई  शिकायत  निपटान  समिति  या

 संयुक्त  परिषद्  नहीं  है  शौर  यदि  तो  शिकायतों  पर  कैसे  चर्चा  होती  हैं  भ्र ौर वे  कैसे  दूर  की

 जाती  हैं
 ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम :  चर्चा  में  यह  बात  भी  उठाई  गई  थी  a  हम  राज्य  सरकारों  से

 लंग केन्द्रीय  सरकार  के  श्रम  विभाग  से  यह  समिति  बनाने  के  बारे  में  रामः  कर  रहे  हैं
 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 360  (Aly)
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 पची  प्रिय  गुप्त  :  क्या  हेवी  भोपाल  के  कर्मचारी  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों

 के  समान  ही  समझे  जाते  हैं  या  कौर  कया  केन्द्रीय  वेतन  झ्रायोग  की  रिपोर्ट  ake  मंहगाई  भत्ता

 की  गणना  करने  के  लिए  निर्धारित  नियम  उन  पर  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  की  ही  भांति लागू

 होते

 fat चि०  सुब्रह्मण्यम :  ag  एक  स्वायत्तशासी  निगम  है  ate  निश्चय  ही  हम  केन्द्रीय  सरकारी

 कर्मचारियों  पर  लागू  होने  वाले  सिद्धान्तों  का  ध्यान  रखते हैं  ।

 fat  दाजी  :
 क्या  यह  सच  है

 कि
 कर्मचारियों  ने  1,  पखवाड़ाਂ  मनाया  है  धौर  हड़ताल

 काल  में  हुए  नुक्सान  को  उत्पादन  बढ़ाकर  काफी  पुरा  कर  दिया  है  ?

 शमी  fro  सुब्रह्मण्यम :  सुचना  चाहता  हूं  ।  प्रभी  मेरे  पास  वास्तविक  जानकारी  नहीं  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय वित्त  निगम  के  सुझाव

 1२०६.  S  श्री  वॉरियर  :

 थ्री  वासुदेवन नायर  :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  भारत  के  गैर-सरकारी  श्रौद्योगिक  उपक्रमों  में  विदेशी  पूंजी  लगाने

 की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  के  बारे  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  से  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उनके  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  तार कश् वरी  श्रीमान  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 fa  वॉरियर
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  के  उप-सभापति

 नब  वह  भारत  में  भारत  में  उद्योगपतियों  से  इस  बारे  में  बातचीत  की  थी  प्रेस  में  यह  समाचार

 दिया  था  कि  द्रमुक  प्रस्ताव  किये  गये  a  वित्त  मंत्रालय  उन्हें  स्वीकार  कर  रहा  है
 ?

 श्रीमती  ताकतवर  सिन्हा
 :  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  के  उप  सभापति ने

 जब
 कि  वह

 भारत  में  भारत  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय वित्त  निगम  की  विदेशी  मुद्रा  के  भाग  लेने  की  मोटी  मोटी

 शर्तों पर  चर्चा  की  थी  |  प्रदनास्पद  प्रस्ताव  पर  चर्चा  नहीं  हुई  थी  |

 श्री  वारियर
 :

 sea  विद्वेष  यह  है  कि  कया  उन्होंने  विद्यमान  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने
 के

 कोई  सुझाव दिये  हैं  ?

 श्रीमती तारक  सिन्हा  :  में  इसका  उत्तर  दे  चुकी  हूं
 ।

 घी  वॉरियर :  उन्होंने  क्या  विशिष्ट  सुझाव  दिये  थे
 ?

 मंत्री  मोरारजी  चर्चा  बहुत  ही  अनौपचारिक  थी  ।  सुझाव  भी  अनौपचारिक

 थे  ।  बैंक  या  संस्था  ने  कोई  प्रौपचारिक  सुझाव  नवदीं  दिया  है  ।

 dist  में
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 उन  शहरी  सुझावों  के  बार  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता
 |

 fat  दाजी
 :  क्या  सरकार  इन  सुझावों  के  फलस्वरूप  विद्यमान  नियमों  को  ढीला  करने  या

 देश  में  धन  लगाने  वालें  विदेशियों  को  कोई  रियायत  देने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 पक्षी  मोरारजी  देसाई
 :

 संस्था  से  औपचारिक  सूझाव
 न

 मिलने  तक  यह  स्थिति  पैदा  नहीं

 होता ।

 खिलाड़ियों  को  अर्जुन

 1*२०८.  श्री  वीरेन  बहादुर सिह  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भ्रत्युत्तम  खिलाड़ियों
 को  पुरस्कारਂ  से

 सम्मानित
 करने  का

 निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  पुरस्कार  का  ब्योरा  क्या  है  ;  श्र

 पुरस्कार  देने  के  लिये  सरकार  ने  कौन  सा  मानदण्ड  अपनाया  हैं  और  इस  सम्बन्ध  में

 सरकार  को  परामशं  देने  वाले  व्यक्तियों  का  ब्योरा  कया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमान  ।

 पुरस्कार  लिपटे  हुए  पत्र  शौर  यादगार  के  रूप  में  है  श्रेष्ठ  खिलाड़ियों  जिनहें

 अपने  खेल  में  वर्ष  का  श्रेष्ठ  खिलाड़ी  माना  जाता  सम्मानित  करने  के  लिये  दिया  जाता  है  ।

 सिद्धान्त  खेल  के  गौरव  को  बढ़ाने  मे  योग  देने  का  है  ।  सम्बन्धित  स्पोर्टस  फड्रेशनों  की

 सिफारिशों  के  झ्राघार  पर  इनका  चुनाव  होता  है  ।  अखिल  भारतीय  खेल  परिषद्  की  एक  उपसमिति

 इस  मामले  में  समय  समय  पर  सरकार  को  सलाह  देती  है  |

 part  वीरेन  बहादुर  सिंह :  क्या  इस  वर्ष  पुरस्कार  विभिन्न  संस्थाओं  से  परामशं  करके  दिये

 गये थे  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  मेंने  पहले  ही  कह  दिया  हें  कि  चुनाव  स्पोर्ट  स  फेडरेशन  ने  किया

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  क्या  क्रिकेट  का  पुरस्कार  क्रिकेट  नियंत्रण  बो  के  परामर्श  से

 दिया गया  था  ?

 डा० का० हा  नाम  श्रीमाली
 :

 सारे  चुनाव  फेड़रेशन  ने  किये  थे
 |

 नाथ  पाई  :  क्या  पुरस्कार  भूतकाल  मे  खेल  में  सराहनीय  तथा  विशिष्ट  सेवा  के  लिये

 दिये  गये  हैं  उनके  प्राप्तकर्ता  कौन  कौन  हैं  ?  क्या  PERE  में  हाकी  की  टीम  का  सफलतापूर्वक

 मार्ग  दर्शन  करने  के  लिए  प्रथम  सोने  का  तमगा  पाने  वाला  जो  इस  सभा  के  माननीय  तथा

 विख्यात  सदस्य  हो  ऐसा  व्यक्ति  हे  जिसे  aa  तक  छोड़ा  गया  है  ?

 घी  स०  मो ०  बनर्जी :  क्यों  छोड़ा  गया  ?

 प्री  नाथ  पाई  :  में  ने  नहीं  कहा  कि  कयों  छोड़ा  गया  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :

 TT  कहा
 कि

 उन्हें  क्यों  छोड़ा  गया ne

 fia  अंग्रेजी  में
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 का ०  ato  श्रीमाली :  ये  पुरस्कार इस  वर्ष  area  किये  गये  हैं  ate  पहली  बार  ही
 दिये  गये  हैं  प्रौढ़  चुनाव  स्पोर्टस  फेडरेशन  ने  किये  हैं  ada  खेल  का  ढंग  नहीं  अपितु  खेल  में  उनके

 योग  पर  ध्यान  दिया  जाता  है  ।

 {meet  महोदय  :
 क्या  इस  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  के  पुरस्कार  को  पीछें  की  तारीख  से

 लागू  किया  जायेगा  ?

 डा०  का
 ०

 ला०  श्रीमाली
 :  में  समझता हूं

 कि
 पीछे  की  तारीख  से  उन्हें  लागू  करना  कठिन

 tat  बेरो  :  क्या  प्रथम  भारतीय  प्रेमानुदीली  बीवियां  श्री  विल्सन  जोन्स  के  बारे

 में  विचार  किया  गया  था  या  किया  जा  रहा  है  ।

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  वह  किस  खेल  के  प्रतिनिधि हैं  ?

 श्री  बेरो  :  बिलिय डे  ।

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  बिलिय  को  खेल  नहीं  माना  गया  ।

 pat ही०  तार  मुकर्जी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  यह  पुरस्कार  विख्यात  महिला

 खिलाड़ियों  को  भी  दिया  जाता  चित्रांगदा  पुरस्कार  जैसा  भ्रमण  वैकल्पिक  पुरस्कार  आरम्भ  करने

 पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 का ०  ला०  श्रीमाली :  यह  स्त्री  तथा  पुरुष  दोनों  के  लिये  है  ।

 हेम  इस  पुरस्कार का  नाम  पुरस्कारਂ  ही  क्यों  रखा  गया  है  क्योंकि  प्रजुच चक

 खिलाड़ी  नहीं  वह  योधा  था  ?

 का०  ला०  श्रोषालो  :  महाभारत  काल  का  सब  से  बड़ा  खिलाड़ी  था

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नही ं|

 महोदय  :  शायद  इस  बारे  में :  मत  भेद  है  कि  खिलाड़ी  कौन  है  ।  हम  इस  पर

 न  झगड़ें ।  श्री  त्यागी  ।

 ee  oo of
 डा०  कहा  लाग  श्रोमालो  :  महाभारत  काल  के  खेल प्रसिद्ध  हैं  ate  ग्रजूंन  उनके  लिए

 प्रसिद्ध  था  |

 fat हेम  बसा  क्या  में

 ।
 tame  महोदय  :  मैँ  ने  नहें  एक  मौका  दिया  है  |  कम  से  कम  जब  खेल  सम्बन्धी  प्रशन

 माननीय  सदस्यों  को  खेल  भाव  प्रदर्शित  करना  चाहिये  |

 fat  त्यागी  :
 क्या  सरकार  ने  उन  खेलों  की  सूची  बना

 ली
 है  जिन

 पर
 इस  पुरस्कार  के  लिए

 विचार  किया  जायेगा  ?

 ला०  ग्रो मालो  हां श्रीमान  |  इस  पुरस्कार के  रि
 त्न सपल  ७ है ह: 1 है  SO गि  सोटा  गे  क rai  घट  लिफ्टिंग )  ,

 महिला  खेल  टेबिल
 ahaa

 राइफल
 मुक्केबाजी

 ob.
 |  aa  waist  में
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 हाकी  लॉन  बासकेट  शारीरिक

 शतरंज  पोलो  सूची  में  शामिल  हैं  ।

 थ्री श्यागो  :
 महिला  हाकी  के  लिये  asia  कहां  तक  उचित  होगा

 ?  वह  द्रौपदी हो  सकती

 देह

 महोदय  :  वह  बहस  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  माननीय  मंत्रो  को  विदित  है  कि  श्री  जयपाल  सिंह  प्रथम  टीम  के  कप्तान  थे

 जिसने  सोने  का  तमगा  जीता  था  ।  अन्य  सभी  के  दावों  को  उचित  रूप  से  पुरस्कृत  किया  गया  है  ताकि

 खेल  कूद  के  लिये  प्रोत्साहन मिले  ।  श्री  जयपाल  सिंह  इतने  पर  भी  इस  पुरस्कार  के  लिये  gars  क्यों

 नहीं
 हैं  ।

 महोदय
 :

 यह  केवल  कार्यवाही  करने  के  लिये  सुझाव  दिया  गया  है  |

 भी  विद्या चरण  शकल  :  जो  खेल  कूद  इस  पुरस्कार  के  पात्र  होंगे  उनका  चुनाव  किस  सिद्धान्त
 से  किया गया  है  ate  बिलियथाडें  को  कयों  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ?

 डा०  कहा  लाभ  श्रीमाली
 :

 समूचे  रूप  में  खेलने  का  ढंग  कौर  बाद  का  ढंग  का  था

 खिलाड़ियों  का  उसमें  सर्वाधिक  हाथ  होना  चाहिये  |

 महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  हैं
 कि

 ये  खेल  कयों  सम्मिलित  किये  गये  ष  aa

 खेल  क्यों  सम्मिलित  नहीं  किये  गये
 ?

 का  ला०  श्रीमाली  :
 अधिकतर  डोर  गेम्स  चुने  गये  हैं  शौर  घरेलू  खेल  एक  या

 दो  को  छोड़  कर  छोड़े  गये  हैं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  :  ये  अर्जुन  पुरस्कार  इस  वर्ष  शराब  किये  गये  हैं  ।  इससे  पहले  ग्न्य

 नामों  वाले  पुरस्कार  दिये  जाते  थे
 ।

 चूंकि  मैं  झ्र खिल  भारतीय  खेल  पलीद  का  सदस्य  मैं  सभा  को

 बताना  चाहता  हूं  मैं  अपने  ग्राहको  किसा  पुरस्कार  से  पुरस्कृत  हीं  कर  सकता ।  किन्तु इससे  सर्वथा

 खेल  परिषद  को  att  उन  खेलों  का  सूची  मुकम्मल  करनी  जिनका  इसके  द्वारा  मान्यता

 दी  जानी  चाहिये  ।  श्री  बेरो  विधियों  का  सवाल  उठाया  कुछ  सदस्य  शतरंज  को  मान्यता

 देने  के  प्रश्न पर  नाराज  में  माननीय  सदस्यों  से  कहुंगा  कि  वे  ऐन-साइकलोपाडिया देखें  तो  उनको

 पता  चलेगा  कि  इसे  क्यों  शामिल  किया  गया  है  |

 fara  महोदय
 :

 इतना  पर्याप्त  है  |

 विज्ञान  मन्दिर

 1२०६.  श्री  बासप्पा  :  कया  वेज्ञानिक  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बताने

 का  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 विज्ञान

 द्वारा
 सम्पन्न  ara

 के
 परिणाम  प्रकाशित  किये गये  हैं  ;  ate

 a rar
 क्षेत्रों  में  कितने

 नये
 विज्ञान

 मन्दिर  स्थापित
 किये

 गये

 bat TAT i में



 १२  मौखिक  उत्तर  २६  gt

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर
 सांस्कृतिक  मंत्रालय में  उपमंत्री  स०  मो ०  :

 परिणाम  प्रकाशित  नहीं  हुए  ।  तथापि  एक  अनुमानतः  समिति  ने  हाल  ही  में  विज्ञान  मन्दिरों

 के  कार्य  का  versa  करके  प्रतिवेदन  पेश  किया  जिसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दा  गई  है  ।

 अभी  तक  ४१  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित  किये  जा  चुके  जिनमें  से  तीन  १९६१-६२  में

 ग्रामीण  क्षेत्रों  मे  स्थापित  किये  गये  थे  ।

 श्री  बासप्पा  :  कया  इन  विज्ञान  मन्दिरों  के  परिणाम  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कृषकों  के  लिये

 दायक  सिद्ध  हुए  हैं  कौर  यदि  तो  क्या  इस  बात  का  कोई  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  क्या  इन

 विज्ञान  मन्दिरों  के  परिणामों  को  कार्य  रूप  में  लाने  के  कारण  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है
 ?

 पडा०  स०  मो०  दात  :  श्रतुमानन  समिति  ने  कहा  है  कि  सांख्यिकी  ate  तथा-कथित  ग्र नुमा नों

 का  इन  विदिष्ट  संस्थाओं के  मामले  में  कोई  उपयोग  नहीं  है  ।  संसद  की  भ्रनमान  समिति  ने  जो  Pee

 में  स्थापित हुई  थी  १०  महीने  पहले  अरपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  था
 ।

 pe  बासप्पा  :  उनका  उचित  अनुमान  लगाने  के  लिये  भ्र ग्रे तर  प्रयत्न  क्या  किये  गये  हैं
 ?

 श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हमायत  :  यदि  मा०
 सदस्य

 योजना को  ये  विज्ञान  मन्दिर  मुख्य  रूप  से  शैक्षिक  संस्था  हैं  ।  उनका  प्रधान  उद्देश्य  ग्राम्य  क्षेत्रों  में

 वैज्ञानिक  वातावरण  पौदा  करना  कौर  प्रयास  सेवा  के  द्वारा  उनकी  प्रसंगवश  सहायता  करना  है  ।

 श्रीमान  समिति  ने  इसलिये  सुझाव  fear  है  कि  उनका  तात्कालिक  परिणामों से  श्रीमान  लगाना

 ठीक  नहीं  होगा  ।  इस  प्रकार  के  वैज्ञानिक  परिवर्तन  बहुत  लम्बे  समय  में  पाया  करते  हैं  |

 tat  वीरेन  बहादुर  क्या  विज्ञान  मन्दिर  उन  के  समान  नहीं  है
 जो

 मध्य  प्रदेश

 स्वर्गीय  wea  मंत्री  श्री  रविशंकर  wat  के  द्वारा  किये  गये  थे
 ?

 श्री  हुमायूँ कबीर  :  हमें  पता  नहीं  कि  स्वर्गीय  डा०  रवि  झाँकर
 शुक्ल  ने  कोई

 विज्ञान

 मन्दिर  area  किये  थे  ।  कुछ  विद्या  मन्दिर  थे  ।  यह  केवल  नाम  का  था

 सावित्री  निगम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  अन्य  राज्यों  में  कित  विज्ञान

 मन्दिर  स्थापित  किये  जायेंग े?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  यह  अधिकतर  राज्य  सरकारों  के  जोश  कौर  स्व प्रेरणा  पर  निभा

 म॑  राज्य  सरकारों  को  कह  रहा  हूं  कि  वे  अधिक  से  अधिक  विज्ञान  मन्दिर  कम  से  कम

 प्रत्येक  जिला  में  एक ।  कुछ  राज्यों  ने  ऐसा  किया  है  ग्रन्थों  ने  नहीं
 ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त
 :

 कया  विज्ञान  मन्दिरों  में  किसानों  द्वारा  भूमि  भ्रध्ययन  के  लिये

 कोई  शुल्क  लिया  जाता  है
 ?

 fait  हुमायूँ
 कबीर

 :  कोई  शुल्क  नहीं  लिया  जाता
 ।  न  ही  हम  कोई  व्यापक  अध्ययन  करते

 विज्ञान  मन्दिरों  में  प्रारम्भिक
 जांच  की  जाती  है  ।

 डा०  सा  श्री०  ऋण  विज्ञान  मन्दिर  करने  के  लिये  कम  से  कम  कितनी  लागत

 की  जरूरत  होती  है
 ?

 fait  कबीर  :
 विज्ञान  मन्दिर  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  पर  कतिपय

 स्वयं  सेवी  भ्र भि करणों के  बीच  सहकार  योजना  के  प्रधान  area  किये  जाते हैं  :  राज्य  सरकार

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 तथा  स्वयंसेवी  अभिकरणों  को  बना  ढर्रा  स्थान  देना  होता
 साधारणतया  १४००  at  फुट

 बना  डभरा  क्षेत्र  ।  केन्द्रीय  सरकार  उपकरण  की  व्यवस्था  करती  है
 ।  केन्द्रीय

 सरकार  श्रावस्ती  व्यय

 भी  देती है  ।  उपकरण  पर  मोटे  तौर  पर  १६,०००  रुपये  के  लगभग  खर्च  होते  हैऔर
 व्यय

 लगभग  १२,०००  रुपये  वार्षिक  होता है  ।

 श्री  दाजी  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  विज्ञान  मन्दिरों  में  शिक्षा  की  योजना  बहुत

 लाभदायक  सिद्ध  नहीं  हो  रही  है  कौर  इस  कारण  योजना  बड़ी  झिझक  नहीं है  ?

 fot  हनुमान  कबीर  :  माननीय  सदस्य  ने  कसे  यह  निष्कर्ष  निकाला  है  ?  विज्ञान  मन्दिरों

 में  दिक्षा  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।  विज्ञान  मन्दिर  शैक्षिक  संस्थाएं  हैं  ।  वे  वैज्ञानिक  वातावरण

 या  दृष्टिकोण पैदा  करते  हैं  ।  वे  लोकप्रिय  भाषण  कोई  स्थायी  श्रेणियां  वहा  नहीं  लगतीं  ।

 पुलिस  दवारा  काम  में  लाये  जाने  वाले  अत्याचार  के  तरीके

 +

 थ्रो  | हू  गोपालन  :
 २१०.

 att
 कुन्दन

 :

 क्या  गृहकाय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  भारत  सरकार  के  gels  काम  कर  रहे  उन  पुलिस  कर्मचारियों

 के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  आरम्भ की  थी  जो  पुलिस  की  हवालातों  ate  थानों में  भ्रष्टाचार

 के  तरीके  काम  में  ata  ak

 यदि  तो  कितने  मामलों  में  ऐसी  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  संघ  राज्य  क्षेत्रो

 में  पिछले  तीन  वर्षों  में  नौ  पुलिस  कम  चोरियों  के  विरुद्ध  कार्रवाई  की  गई  थी  ।

 श्री  है  एक  गोपालन  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  भारत  में  अरन्य  स्थानों  पर  बढ़िया

 किस्म  के  तरीके  अपनाये  गये  जिन  के  परिणामस्वरूप  हवालातों में  मौतें  हुई  हैं  ?

 श्री  दातार
 :

 यहां  हमारा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  सम्बन्ध  हूं  कुल  संख्या  है  |

 fat  स०  Alo  बनर्जी
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इलाहबाद  की  हाल  की  घटना  की

 झोर  दिलाया  गया  है  जहां  एक  व्यक्ति  को  पुलिस  की  हवालात  में  तंग  करके  मार  दिया गया  था  ?

 fut  महोदय
 :

 हम  संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  स०  ato  बनर्जी  :  में  जानता हूं  ।  यह  प्रतिवेदन  उन  को  भो  भेजा  गया  था  ।  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  नियम  नहीं  बनाती  .  .

 पशिध्यक्ष प  महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  समूचे  देश  के  बारे  में  उत्तर  की  अपेक्षा  इस  प्रश्न

 में  कर  सकते हैं  ?

 पथी  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  मंत्री  का  ध्यान  इलाहबाद  उच्च  न्यायालय  द्वारा  भारतीय

 पुलिस  के  विरुद्ध  कहे  गये  निष्कर्षों  की  कौर  दिलाया  गया  है--मैं  समझता  हूं  कि  न्यायाघीश  मुल्ला
 दवारा  जो  wa  सेवा  निवृत्त  हो  चुके  हैं--प्रौढ़ यदि  तो

 उन
 निष्कर्षों  के  बारे  में  सरकार  की

 प्रतिक्रिया  लएलतएलिटलताथएयिततगएपिगिानोा

 पर ग्रेजी में
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 महोदय  :  पह  aaa  भिन्न  ।

 फ्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 में  औचित्य  प्रश्न  पूछता  हं  कि  क्या  भारतीय  पुलिस--भारत  में

 संघ  राज्य  क्षेत्र  नहीं

 freon  महोदय  मे  यह  नहीं  कहता  कि  संघ  राज्य  क्षेत्र  भारतीय  संघ  से  भिन्न  हैं  ।  वे  इस  में

 शामिल  हैं  ot  इसके  अ्रनिवायें  रंग  हैं  ।  परन्तु  जब  कोई  विशिष्ठ  seq  पूछा  जाता  तो  उसका

 क्षेत्र  उसी  जानकारी  तक  सीमित  होता  यदि  वह  प्रदान  भ्रमित  व्यापक  बनाना  तो  शायद

 उसका  उत्तर  देना  या  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  दाजी
 :

 उन  मामलों  उन  कार्यों  के  लिये  उत्तरदायी  पुलिस  अफसरों  के  विरुद्ध

 क्या  कारवाई की  गई  थी  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 ऐसे  मामले बहुत  कम  थे  |  श्रावक  कारवाई

 की  गई  |  एक  मामले  में  विभागीय  कार्रवाई  की  गई
 |

 दूसरे  जिस  में  बहुत  से  पुलिस  कर्मचारी

 भ्रन्तग्रंस्त  उन्हें  तुरन्त  मुसततील  किया  गया  are  उन  में  एक  इन्स्पैक्टर  तथा  एक  सब  इन्स्पैक्टर

 थे  ।  उन  को  मुअत्तल  करके  अभियोग  चलाया  गया  |  किन्तु  मं  नहीं  जानता  कि  क्या  कहूं--भाग्य

 से  या  दुर्भाग्य से  वे  उच्च  न्यायालय द्वारा  छोड़  दिये  गये  |

 क०  गोपालन  :.  क्या  दंड  प्रक्रिया  संहिता या  अन्य  विधियों  में  कोई  संशोधन

 सरकार  करना  चाहती  है  ताकि  ऐसे  कृत्यों  के  लिये  उत्तरदायी  अफ़सर  को  दंड  दिया  जा  सके
 ?

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 में  किसी  ऐसे  संशोधन  की  आवश्यकता  नहीं  समझता  |

 पध्रिप्यक्ष  महोदय
 :

 इस  का  कारण  विधि  में  त्रुटि  aval  था  कि  उच्च  न्यायालय  ने  उन  को

 छोड़  दिया  ।

 भी  नम्बियार
 :

 यह  बड़े  लोगों  का  प्रश्न  था  |

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 विश्वविद्यालय के  छात्रों  शा  कल्याण

 1*१६९.  श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पुर्व  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विश्वविद्यालयों

 से  युवक  कल्याण  की  योजना  तेयार  करने  श्र  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कहा  था  ऐसी  योजनाओं

 के  कार्यान्वय  पर  होने  वाले  व्यय  का  कुछ  अंश  देने  का  झाइवासन  दिया

 तो  किन-किन  विश्वविद्यालयों  ने  ये  योजनायें  कार्यान्वित
 की  हैं

 कौर

 विश्वविद्यालय  wer  आयोग  ने  उन  में  से  प्रत्येक  को  इस  प्रयोजन  के  लिये

 कितना  अनुदान
 दिया  है

 ?

 faa  vast  में
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 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  नहीं  ।

 ate  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 तीसरी  योजना  के  लिये  श्रध्यापिकार्य

 1२०७.  श्रीमती गमन  सुल्तान  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रणा  बोर्ड  ने  जयपुर  में  जनवरी  के  महीने  में  हुए  अपने  अधिवेशन

 में  सिफारिश  की  थी  कि  अध्यापिकाओं की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  तीसरी  योजना  में

 उचित  योजनायें  सम्मिलित  की  ak

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  इस  बीच  यदि  कोई  योजनायें  बनाई

 mez तो  वे  क्या

 शिक्षा  मंत्री  ष्ह्  ला०  :  कौर  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 जी

 ae  की  सिफारिश  कौर  कार्यान्विति  के  लिये  सब  राज्यों  कौर  संघ

 राज्य-क्षेत्रों  को  भेजीं  गई  थी  ।

 इस  उद्देश्य  के  लिये  राज्यों  द्वारा  श्रारम्भ  की  जा  चुकी  योजनाओं  में  भ्रघ्यापिकाग्रों  के  लिये

 क्वार्टरों  का  वयस्क  स्त्रियों  के  लिये  सार कृत  पाठ्यक्रम  श्रध्यापिकाओओं  को

 वृत्तियां  देना  कौर  नियमित  श्रेणियों  की  व्यवस्था  करने  की  योजनाएं  शामिल  हैं  ।

 महिलाओं  की  शिक्षा  की  स़्तरीय  परिषद्  द्वारा  भ्रध्यापिकाश्ं  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये

 सुझाई  गई  निम्न  योजनाओं  की  भी  सिफारिश  राज्य  सरकारों  को  ,  दूसरी  योजना  में  की  गई

 योजनाओं  के  स्वीकृति  एवं  कार्यान्विति के  लिये  की  गई  थी

 (%)  नवीन  प्रशिक्षण  संस्थाओं  का  खोला  जाना  ॥

 (2)  श्रष्यापिकाओ्ं  के
 प्रशिक्षण  अनुभागों को  लड़कियों  के

 प्राथमिक
 स्कूलों  से

 जोड़ना ।

 (3)  सहशिक्षा  वाली  प्रशिक्षण  संस्थाओं  में  महिलाओं  के  लिये  स्थान  ग्रा रक्षित
 करना  |

 (४)  ग्राम्य  क्षेत्र  की  लड़कियों  को  शिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  वित्तीय  सहायता  देना
 ।

 (५)  माध्यमिक  स्तर  पर  प्रशिक्षणार्थियों का  पूर्व-चुनाव  ।

 (६)  लड़कियों  के  लिये  मिडल  स्कूल  माध्यमिक  शिक्षा  का  विकास  |

 भारत  को  पाकिस्तान  लौटाया  जाने  वाला  ऋण

 1२११.  श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  ERR  को  पाकिस्तान  पर  भारत  का  विभाजन  से  पहले  बाद  का
 कितना  ऋण  बकाया  था  ;

 मूल  अंग्रेजी
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 ३१  १६६२  तक  उसका  कितना  ब्याज  gar  ;  fait

 मल
 घन  ब्याज  की  वसूली  के  लिये  कोई  कदम  उठायें  गये  तो  वे  क्या

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  कौर  विभाजन  पूर्व  आर  पश्चात  की

 झ्र वधि यों  के  बारे  में  पाकिस्तान  से  मूल  पूंजी जौर  ब्याज  के  तौर  पर  जो  वास्तविक  राशि  लेनी  वह

 अभी  अन्तिम  रूप  में  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।

 यह  wet
 दोनों  देशों  के  बीच  लंबी  बात  चीत  का  विषय  रहा  है  ।  किन्तु  wit

 किसी  समझौते  पर  पहुँचना  संभव  नहीं  |  |

 गोरखपुर  में  उधर  कारखाना

 |
 भी

 सिहासन सिंह  :

 २१२.  J
 थी

 महादेव  प्रसाद
 :

 डा०  महादेव  प्रसाद
 :

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गोरखपुर में  उवंरक  कारखाना स्थापित  करने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ake  यह

 कब  तक  उत्पादन  कर  देगा  ;

 इस  कारखाने  के  लिये  पहले  जो  स्थान  निश्चित  किया  गया  था  कया  उसमें  कोई  परिवर्तन

 ak

 यदि  at,  तो  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  कौनसा  स्थान  चुना  गया  है  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  fro  :  सेयंत्र  झर  मशीनरी के  विशिष्ट

 ब्योरे  अन्तिम  रूप  में  तयार  किये  जा  चुके  ने  कौर  जापानी  सहयोगी  को  भेजे  गये  जो  संयंत्र

 उपकरण का  सम्भरण  करेंगे  |  है  कि  जापानी  सहयोगी  भ्र गले  महीने  केਂ  अन्दर  पेशकश

 भेज  देगा  ।  संविदा होने  की  तारीख  से  चार  वर्षों  के  पश्चात  फैक्टरी  उत्पादन  कर  देगी

 राशा है

 जी  नहीं  ;

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 उद्योगों  के  fad  sta  का  aud

 1२१३.  श्रीमती  रेणुका  राय  :
 कया  कीमत  मंत्री  यह  बताने

 को
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रिज  बैंक  के  गवर्नर  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  उद्योग  के  वित्तीय

 ora  का  अ्रघ्ययन  किया  जाना  चाहिये  ताकि  यह  पता  लगाया  जा  सके  कि  उनको किस  प्रकार  की

 सहायता दी  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  ऐसा  अध्ययन  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हूं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०रा०
 ख्याल  किया  जाता  है  कि  २३

 १९६२  को  औद्योगिक  सांख्यिकी  कलकत्ता  के  सामने  दिये  गये  एक  भाषण  में  रिज  बैंक  के

 गवर्नर ने  भारत  में  उद्योगों  के  वित्तोय  ढ़ांचे  तथा  उद्योगों  को  दिये  कालीन  वित्त  देने  के  श्रभिकरर्णों का

 उल्लेख  किया  are  वह  area  व्यक्त  को  कि  विभाग  के  सदस्य  क्रमबद्ध  तरीके  से  विषय  का  भ्रध्ययन

 करेगा ॥

 केन्द्रीय  सरकार  को  पता  नहीं  है  कि  क्या  विभाग  ने  ऐसा  wears  करने  के  लिये  कोई

 कदम  उठाया है

 ट्रांजिस्टर ों  का  निर्माण

 |: हूँ"  र्०  कृष्ण

 1*२१४.  ५  थी  सुबोध  सदा  :

 थी  स०  च०  सामन्त  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 भारत  बंगलौर  में  बनाये  गये  ट्रांजिस्टर  कम्यूनिटी  रिसीवर  सेट  का

 परीक्षण  किया  गया  है  श्र  उसके  चरागे  निर्माण  की  स्वीकृति  दी  गयी  है  ;

 वर्ष  १९६२  में  भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  लिमिटेड  में  कितने  कम्युनिटी  ट्रांजिस्टर  सेट

 wat  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स सीमित

 में  बयार  किये  गये  ट्रांजिस्टर  वाले  सामुदायिक  रेडियों  का  परीक्षण  किया जा  रहा  है  |

 भारत  इलैक्ट्रोनिक्स  सीमित  की  इतनी  क्षमता  है  कि  वह  कितनी  भी  मांग  को  पुरा

 करने  के  लिये  ऐसे  सैट  बना  सकता  है  जिनकी  उचित  रूप  से  प्रत्याशा  की  जा  सके ।  निर्माण  संबंधी

 संख्या  का  अनुमान  नहीं  दिया  जा  सकता  जब  तक  प्रयोग  पूरे  नहीं  हो  जाते  कौर  मांग  मालूम  नहीं  हो

 जाती ।

 दिल्ली  मं  कोयले  को  कमो

 1२१४५.  थ्री  हु०  मधुसुदन  राव  खान  इंधन  मंत्रो यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  ईंटों  के  भट्टों  को
 कोयला  न  मिलने  के  कारण  बड़ी  कठिनाई

 हो  रही  है  ;  ak

 )  यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हें
 ?

 खान  शौर  gat  मंत्री  क०  दे०  और  .  इंट  जलाने  वाले  कोयले

 को  दिल्ली तक  लाने  को  व्यवस्था में  दिसम्बर  १९६१  प्रौढ़  जनवरी  तथा  फरवरी  १९६२  में  कुछ

 बाघा हुई  क्योंकि  गोझा  की  प्राथमिकता  थो  कौर  बाद  में  प्रत्यधघिक  ठंडा  मौसम  कौर  हालात  खराब

 थे  ।  तब  से  स्थिति  सामान्य  हो  गई  है  तौर  ब्लैक  कोयले  को  ४२२  वैगन  १६६२  में  दिल्ली  भेजी

 गई  थीं  wa  कि  उन  का  कोटा  ३७४  वैगनों  का  था  ।  अब  दिल्ली  का  कुल  कोटा  २२४४  प्रति

 मास  है  जो  PERL  में  वास्तव में  भेजा  गया  ।  सरकार के  प्रयत्न  ये  होंगे  कि  दलाई  के  इस  क्रम  को

 जारी
 रखा  जाएगा  |

 भंप्रेजी  में
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 घातुमिश्रित  धौर  विशेष  इस्पात  संयंत्र

 २१६.  श्री
 सन्

 बच्  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  एक  घातुमिश्रित  श्र  विशेष  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  का
 किया  है  :

 यदि  तो  इसकी  स्थापना  कहां  की  जायेगी  भ्र  इस  पर  कितनी  लागत  करायेगी

 इसकी  उत्पादन-क्षमता  क्या  होगी  ;  कौर

 इस  निर्णय  को  कार्यान्वित  करने  केਂ  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 पुंप्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :
 जी  हां  ।  सरकार  ने  ऐसी  परियोजना के  संबंघ

 सिद्धान्त  रूप  में  फैसला  कर  लिया  है  ।

 कौर  .  ब्योरा  बताना  लोक  हित  की  दृष्टि  से  उचित  नहीं  है  ।

 योजना  परियोजना  पर  सक्रिय  रूप  से  काम  किया  जा  रहा  है  ।

 जोनी  राष्ट्र जन

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल

 att  रघनाथ सिह  :
 भी  प्र०  | हूँ ५

 1२१७.

 श्री  विश्वनाथ राय  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अरब  तक  उन  चीनी  राष्ट्र जनों में  से  कितने  लोग  भारत  छोड़  गये  जिनको  इसलिये

 भारत  छोड़ने  को  कहा  गया  था  कि  वे  विध्वंसक  कार्यवाहियों  में  लगे  हुए  थे  ;

 उनमें  से  अभी  तक  कितने  भारत  में  हें  ;  are

 उनके  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 fea  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  ७१

 ७७

 विदेशियों  को  अधिनियम  १९४६  के  उपबन्धों  के  mets  उन  के  विरूद्ध  कार्रवाई  की

 ना  रही है

 नौसेना  के  लिये  आयात  को  गई  सिगरेटों  का  दिल्ली  में  विक्रय

 1२१८.  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :

 aft  रघुनाथ सिंह  :

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  में  रायात  की  गई  जिन  पर  केवल  भारतीय

 नौसेना  के  जहाजों  के  लियेਂ  लिखा  बड़ी  मात्रा  में  बेची  जा  रही  हैं
 ;

 waist  में
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 यदि  at,  तो  इन  प्रायात  की  गई  सिगरेटों  का  क्या है है  ;

 शब  तक  नई  में
 वि

 Barat  ने  ऐसी  कितनी  fares  बेची  हैं  ;  कौर

 सरकार  इन  सिगरेटों  के  आयात  के  लिये  कब  से  लाइसेंस  दे  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  से  सरकार ने  इस  संबंध  में  केवल

 चार  पत्र  में  सूचना  देखी  है  ।  सरकारी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 किरोड़ी  लौह-वयस्क  परियोजना

 थ्री  मुरारका  :  कया  खान
 कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किरीबुरु  लौह-ग्राहक  परियोजना  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  परामशंदाताश्रों  के  क्या

 नाम  है ;

 उनकी  श्रहंताएँं  क्या  +
 ?

 उनको  कुल  कितना  शुल्क  दिया  जायेगा  ;  कौर

 यह  शुल्क  निर्धारित  करने  का  तरीका  क्या  है  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  के ०  दे०  :
 चौकियों  की  जापान  सलाहकार  संस्था

 को  fete  परियोजना  के  लिए  खनिज  विकास  निगम  लिमिटेड  का  सलाहकार  नियुक्त  कर

 दिया गया  था

 से  १९५८  में  इस  परियोजना  के  लिये  सलाहकार  नियुक्त  करने  के  लिये  बहुत

 सी  कर्मों  से  जांच  की  गई  थी  युवा  २६  फर्मों  ने  उस  का  उत्तर  दे  दिया  था  ।  विशेष कार्य  के  लिये

 प्रत्येक  पक्ष  की  प्राविधिक  क्षमता  को  जांच  तथा  मांगी  गई  फोन  की  तुलना  करने  के  बाद

 जापान  सलाहकार संस्था  को  चुना  गया  था  ।  इस  संस्था  को  जापान  सरकार  जापान  की  मुख्य

 गैर  सरकारी  प्रौद्योगिक  संस्था  का  समय थेन  प्राप्त  है  तथा  इस  के  कर्मचारियों ने  भ्रमण  देशों  में  लोह

 mace  खानों  का  विकास  किया  था  ।  मूल्योत्कथन के  समय  फीस  की  इकट्ठी राशि  4.5 We ८  लाख

 रुपये  निश्चित की  गई  थी  ।  जिस  में  से  ६  ५८  लाख  रुपये  रुपयों  में  दिये  जायेंगे  तथा  शेष  येन  में  ।

 पाकिस्तान में  भारतीय  लेखकों  का  प्रतिलिप्याधिकारਂ

 1*२२०  शी  ही०  नाम  मुखर्जी
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्थान  घौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  यद

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन  का  ध्यान  हाल  ही  के  इन  समाचारों  की  श्रीकृष्ण  किया  गया  है
 कि

 arf

 है  ;
 eta

 ने  पश्चिम  बंगाल  के  wae  भारतीय  लेखकों  के  प्रतिलिप्यधघिकार  का  उल्लंघन  किया

 पता  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिलिप्यघिकार  संघ  के  नियमों  ate

 अ्रभिसमयों  <i  GK  से  इन्कार  करता  है  ;

 जिन  का  पाकिस्तान (7)  पया  यूर्को  सम्मेलन ने
 कुछ  प्रतिलिप्यधिकार  कमी

 भी  एक  पक्ष  Qo?
 ग

 an
 या

 है  ;  श्र

 मूल  अंग्रेजी  में



 शू  १०  लिखित  उत्तर  २६  १६६२

 क्या  प्रतिलिप्यघिकार  प्राप्त-भारतीयों  को  पाकिस्तान  द्वारा  इस  प्रकार  के  उल्लंघन

 से  कोई  चारा  नहीं  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान att  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  कबीर  आर

 जी  नदीं  ।  परन्तु  कुछ  कथित  उल्लंघनों  की  रिपोर्ट  मिली  है  ।

 हाँ  ॥

 प्रतिलिप्यधघिकार  के  मालिक  चाहें  तो  भ्रपराघियों  के  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  कर

 सकते हैं  ।

 करीब  परियोजना  में  पीने  क  पानी  का  संभरण

 1२२१.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :
 क्या  सान  इंधन  मन्त्री  य  बताने की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  किरीबुरू  परियोजना  में  वर्ष  REE  से  पीने  के  पानी  का  नियमित

 सम् भरण  नहीं हो  रहा  है  ;  अर

 पानी  के  सम्भरण  का  क्या  संसाधन  है  ?

 fara  भ्र  इंधन  मंत्री  क०  दे०  :
 जी  नहीं  ।

 पवन  की  तलहटी

 जहां  पर  निक्षेप  हैं  क्या  परियोजना  का  शिविर  है  पीने  के  पानी  का  सम्भरण  करने  की  व्यवस्था  सितम्बर

 VERE  में  पुरी  हो  गई  थी  ।  पोत  के  ऊपर  के  शिविर  में  जल  सम्भरण  की  व्यवस्था  १६६०  F

 दूरी  हो  गई  थी
 ।

 पीने  के  पानी  में  से  सम्भरण  से  पहले  क्लोरिन  मिला
 दी

 जाती  है  ।

 नीचे  के  शिविर  में  मुंदजार  नाले  से  तथा  पत  के  ऊपर  बरेली  नाले  से  पानी  का  सम् भरण

 किया  जाता  किरिबुक  नगर  के  लिये  घरेलू  जल  सम् भरण  करो  नदी  से  होगा  जिसका  निर्माण  हो

 रहा  है  ।  Taare  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रतिरक्षा  सामान  तथा  उपकरणों  का  उत्पादन

 1*२२२.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ऐसे  प्रतिरक्षा  सामान  या  उपकरणों  के  नाम  या  विवरण  कया  हैं  जिनका  निर्माण  अरब

 aa में  ही  किया  जा  रहा है  ;

 किस  किस  चीज  का  श्रायात  प्रभी  जारी  है  ;

 क्या  भारत  अपनी  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  के  सम्बन्ध  में  आत्म-निभ  रता

 प्राप्त  कर  सकता  है  ;  श्र

 यदि  तो  लगभग  किस  वर्ष  तक
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  रोक
 यह  जानकारी  देना  लोकहित  में  न

 होगा  |

 धौर  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  प्रतिरक्षा  श्रावश्यकताओओं  के  सम्बन्ध  में  देश  को

 दीघा तिथी प्र  आत्म-निर्भर  बनाने  के
 लिये  सदा  Tactae  रहता  ZI

 मूल  dwt में
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 wart को  श्रदायगो

 *QQW.  थ्री  रामेश्वर  टाटिया  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  ने  निवृत्ति  वेतनों  की  अदायगी में

 असाधारण  विलम्ब
 न

 होने  देने  के  लिये  कोई  नई  योजना  चालू  की  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है

 क्या  सरकार  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  कुछ  भ्र ति रिक्त  सुविधायें  जुटाने  के  प्रशन  पर

 विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  कौन  सी  सुविधायें  विचाराधीन  हैं  ate  उन  पर  कब  तक  निर्णय  होने  की

 art है  ?

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 जी  नहीं  ।  पेंशनों

 अदायगी  में  कोई  श्रसाघधारण  विलम्ब  नहीं  ।

 set  नहीं  उठता  ।

 तथा  प्रतीत  भारतीय  म ् तपूरव  गोरखा  सैनिकों  की  कल्याण  समिति  द्वारा  एक

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  सभी  राज्यों  में  सैनिक  पेंशनों  को  डाकघरों  द्वारा  पेंशन  दिये  जाने  की  सुविधा

 होनी  चाहिये  ।  वर्तमान  में  पं  जम्मू  काश्मीर  कौर  दिल्ली  फेਂ  संघ  क्षेत्र  के  अतिरिक्त  जहां  उन्हें

 डाकघरों  द्वारा  प्रदाय गी  की  जाती  है  विभिन्न  राज्यों  में  खजानों  द्वारा  पेंशनों  की  अदायगी  की  जाती  .

 समिति  का  सुझाव  विचाराधीन  है  ate  निर्णय  लेने  में  प्रभी  कुछ  समय  लगेगा
 ।

 पंजाब  में  तेल की  खोज

 1२२४.  श्री  दी०  Go  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  तेल  की  खोज  के  कार्यक्रम को  लागू  करने  में  विलम्ब  दुम

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस  मामले  में  कौर  विलम्ब  न  होने  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 fart  att  faa  मंत्री  क्क्०  दे०  :  नहीं  ।

 (7)  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 फेरो  उद्योग

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 ae  चू०  सामन्त

 क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  भारत  में  फेरो-मैंगनीज  उद्योग  की  विभिन्न  समस्याओं  का  अध्ययन  करने  के  लिये

 सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  ara  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 समिति
 को  कया  विशेष  निदेश  किये

 गये
 श्र

 pret  भंप्रेजी  में



 शरन
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 यदि
 इस  ने  अपना  प्रतिवेदन नहीं  दिया  तो  इसके  कब  तक  दिये  जाने की  ATT  है

 ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  जी  नहीं  ।

 (a)  समिति  &  मुख्य  निर्देश-पत्र  इस  प्रकार  हैं

 (१)
 अपेक्षित  किस्म  के  कच्चे  माल  के  सम्भरण  को  सुनिश्चित  करने  के  मार्गो पायों  का

 श्रच्ययन |

 (२)  कच्चे  माल  तथा  तैयार  वस् तुझ ों  के  यातायात  के  लिये  रेल  भाड़े  के  प्रश्न  पर  विचार
 करना |

 (  ३)  कच्ची  धातु  के  पारवहन का  बिजली  का  उत्पादन  उप-उत्पादों

 का
 उपयोग  atte  का  विशेष  ध्यान  रखते  हुए  उत्पादन  के  व्यय  शादी पर  विचार

 करना  |

 (¥)  फेरोमेंगनीज के  निर्यात  व  अरन्य  देशों  में  सम्बन्धी  समस्या भ्र ों  का  Wea

 करना  ।

 FERR  तक  ।

 विमान

 श्री  स०  सो०  बनर्जी :  कया  प्रतिरक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कानपुर

 में
 एवरो--  विमान  के  निर्माण  के  बारे  में  शौर  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में  राज्यमंत्री

 कानपुर  में  बना  प्रथम
 ७४८

 विमान  उड़ाया  जा  चुका  है  कौर  उसके  बारे  में  मूल्यांकन परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ।  तीसरे

 पोर  चौथे  विमान  का  निर्माण  जारी  है  ।

 रूपकला  इस्पात  संयंत्र

 1*२२७.  श्रीमती  माना  सुल्तान  :
 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  कुछ  भारतीय  सार्थो ंने  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  द्वितीय  चरण

 निर्माण  कार्यक्रम  में  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव  किया है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  कितने  सार्थों  ने  सहयोग  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;  सनौर

 उस  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 site  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  :  हां  ।

 नौ

 इन  प्रस्तावों  पर  अभी च्  कि |  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 eel

 भ्रंग्रेजी  में
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 फिरौती  लौह-प्रयास  परियोजना

 1*२२८.  श्री  मुरारका  :  व्या  खान  कौर  इंधन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किरीबुरु  लौह  म्रयस्क  परियोजना  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 क्या  रेलवे  लाइनों  ak  पत्तन  सुविचारों  का  भी  विकास  किया  गया  है  ;  कौर

 इन  विकास  कार्यों  पर  २०  लाख  डालर  के  जापानी  ऋण  में  से  तथा  २००  लाख  डालर

 के  प्रम रिकी  ऋण  में  से  कितना  घन  व्यय  किया  गया  ?

 fara  शौर  ईधन  मंत्री  के  ०  दे०  :  किरीबुरु  लौह  woes  परियोजना

 के  कार्य  में  सन्तोषजनक  प्रगति  हुई  हें  ate  ara  है  कि  यह  परियोजना  PeQr  के  प्रारम्भ तक  इस
 खान  से  जापान  को

 का  निर्यात  करना  शुरू  कर  देगी  |

 नई  रेलवे  लाइनों  में  से  सम्बलपुर-टिटलागढ़  लाइन  माल  परिवहन  के  लिये

 १९६१  तक  तैयार  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ग्रोवर  बिमलगढ़  से  किरीबुरू  के  लदान  की  जगह  तक  जाने

 वाली  नाइन  EGR  तक  बन  जाने  की  सभ्भावना  है  ।

 विशाखापत्तनम  में  सुविधाओं  के  विकास  का  कार्य  इस  खान  से  अयस्क  के  निर्यात  के  लिये

 रित  तिथि  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 जापान  द्वारा  येन  का  जो  अमरीका  के  ८  लाख  डालर  के  बराबर  केवल  खनन

 परियोजना  के  लिये  जापान  में  मशीनों  प्रौढ़  eg  सामग्री  की  खरीद  के  लिये  है  ।  इस  ऋण  के  सम्बन्ध

 में  अब  तक  कुल  १  .  ८५  करोड़  रुपये  के  काडर  जापान  की  विभिन्न  फर्मों  शादी  को  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 अमरीका  द्वारा  दिया  गया  ऋण  रेलवे  और  पत्तन  सुविधाओं  के  विकास  के  लिये  ovary

 विदेशी  मुद्रा  की  पूर्ति  के  लिये  था  ।  रेलवे  ने  १  करोड़  ३०  लाख  के  सौदे  कर  लिये  ahead
 x

 स्थान  के  निर्माण  के  लिये  न्र ठक  दिये  जाते  ही  पत्तन  कार्य  के  लिये  भी  धन  प्राप्त  किया  जायेगा  ।

 बोकारो  इस्पात  कारखाना

 ato  मुखर्जी  :

 |  atmo  क०  गोपालन  :

 श्री  कुरान

 थी  दो०  ख०

 श्री  मुरारका

 श्री  प्०  to  चक्रवातों  :

 श्री  वासुदेवन  नायर

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बोकारों  इस्पात  परियोजना  में  अमरीका  की  भागीदारी  के  बारे  में  बातचीत किस

 पर  है  ;

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  कम  रिकी  कम्पनी  द्वारा  प्रबन्ध  में
 भी

 हिस्सा  लिया  जाना
 स्वीकार  कर  लिया  है  प्रौढ़  यदि  तो  किस  सीमा  तक  ;

 पहली  मन  भट्ठी  में
 कब

 तक  उत्पादन  आरम्भ  हो  जाने  की  श्राशा  है  ;  भ्र ौर

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 360  (Ai)
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 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कारखानों  में  कितने  तैयार  इस्पात  के  उत्पादन  का

 मान  लगाया  गया  है  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :  कौर  बोकारो

 के
 लिये

 अमरीका  से  धन  प्राप्त  करने  के  प्रश्न  पर  अमरीका  केਂ  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  अभिकरण से  बातचीत

 जारी  है  किन्तु  orth  कोई  बात  अन्तिम  रूप  से  तय  नहीं  हुई  है
 ।

 पहली  मन  भट्टी  में  उत्पादन  कब  तक  होगा  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है

 कि  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  की  जा  रही  बातचीत  कितनी  जल्दी  समाप्त  होती  है

 तीसरी  योजना  से  सम्बन्धित  दस्तावेज  में  योजनावधि  में  बोकारो  से  ३  लाख  टन  इस्पात

 उधार  लिया गया  है  ।

 इस्पात  संपत्र

 _  भी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 1२३०
 att  बासप्पा

 कया  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 रूरकेला  ake  दुर्गापुर  के  इस्पात  संयंत्रों  में  विकास  कौर  उत्पादन  की  इस

 समय  क्या  स्थिति है  ;

 इस  समय  प्रत्येक  संयंत्र  में  प्रति  दिन  कितना  उत्पादन  होता  है  ;

 चालू  वर्ष  में  उनमें  से  प्रत्येक  के  लिये  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 att  भारी  उद्योग  मंत्री
 fro  भिलाई में  सभी  यूनिटों ने

 काम  शुरू  कर  दिया  है  |  रूरकेला  में  तीसरी  कोक  sed  कौर  टिमिंग  प्लान्ट  की  तीन  लाइनों

 को  छोड़  न्य  सभी  यूनिटों  का  काम  शुरु  हो  गया  हैँ  ।  दुर्गापुर में  धमन  भट्टी  नं०  ३  के  अलावा

 सभी  यूनिटों  ने  काम  शुरू  कर  दिया  है  ।

 १९६२  में  तीनों  परियोजनाओं  में  प्रति  दिन  औसत  उत्पादन  इस प्रकार रहा

 रूरकेला

 nee  ee  ae  नल  ne  er  ee  ne  ee  ee  mem
 भिलाई

 टनों में

 कच्चा  लोहा  १,६००  2,0%9  रख

 इस्पात  ह ी  ३६  R435  wv? &ko

 FERR-F3  में  कच्चे  लोहे  व  इस्पात  की  छड़ों  के  उत्पादन  के  निर्धारित  लक्ष्य  इस

 प्रकार  हैं  —

 भिलाई  दुर्गापुर  रूरकेला

 ह  er  ब

 कच्चा  लोहा  2050,000  Lo020,000  GX,  coo

 इस्पात  ८  Yo,ocoo  500,000  '8४०,०७००७

 प्रत्येक  aia  की  निर्धारित  क्षमता  १०  लाख  टन  इस्पात  की  छड़ें  हैं  ।

 मूर  प्रंग्रेजी  में
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 fat  का  निर्माण

 1*२३१.  श्री स०  मो०  बनर्जी :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 आयुध  कारखानों  में  टैंकों  के  निर्माण  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  एक  war  कारखाना  स्थापित  किया  गया  है
 ?

 मंत्री  कृष्ण
 :  सरकार  ने  टैंकों  के  निर्माण  में  प्राविधिक  सहयोग

 प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  प्रेट  ब्रिटेन  के  मेस  श्रार्मस्ट्रोंग  विकास  के  साथ  एक  करार  किया  है
 ।  इस

 फर्म
 के

 साथ  परामर्श  करके  कारखाने
 की

 इमारतों  की  विस्तृत  प्लैनिंग  कर  ली  गई  है  ।  कारखाने

 की  मुख्य  इमारत  का  निर्माण-कार्य  जल्दी  ही  शुरू  होने  की  संभावना है
 ।  आवश्यक  संयंत्र  र

 सामान  प्राप्त  करने  के  कार्य  में  काफी  प्रगति  हुई  है  ।

 विदेशी  मुद्रा  के  उल्लंघन  मामले

 २३२.  श्री हो०
 ना०  सकती  :  क्या  क्ति  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल
 के  महीनों  में  विदेशी  मुद्रा  विनियमनों  के

 उल्लंघन
 के  मामलों में  काफी

 वृद्धि हुई

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  मुद्रा  की  चोरबाजारी  करने  वालों  ने  कलकत्ता

 रिजवी  बैंक  के  साथ  धोखेबाजी  की  है  कौर वे  लाखों  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का

 बाजार  करने  में  सफल  हो  गये

 यदि  तो
 इस

 मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 मंत्रालय में  उप  मंत्री  ब०  रा०  से  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 यर कला  कौर  एरादी  जातियां

 1१८३.  श्री  fo  मधुसूदन  राव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ५  १६६१  के  अ्रतारांकित

 संख्या  १३१६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झान्धघ्र  प्रदेश  के  तेलंगाना  क्षेत्र  की  यरकला  ate  एरादी  जातियों  को  राज्य की  ऐसी

 जातियों  के  समकक्ष  लाने  के  बारे  में  क्या  facia  किया  गया  शर

 उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  इस  सम्बन्ध  में
 अरब  तक  कोई

 निर्णय  नहीं  किया  गया है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 ज्वालामुखी में  दक्षिण

 भी  ato  च०  फार्मा  :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  १४  res  १  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  NCE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ज्वालामुखी  में  छिद्र  का  कार्य  श्रीराम  किया  गया  शर

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 यदि  तो  किस  तारीख से  ?

 खान  भर  इंधन  मंत्री  क०  वे०  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 खम्भात  कौर  कलोल  क्षत्रों  में  तल  की  खोज

 S  श्री दी  चे  wat
 १८४.

 थी  मुरारका

 क्या  खान  कौर  सघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खंभात  ae  कलोल  तेल  क्षेत्रों  में  तेल  को  खोज  की  नवीनतम  स्थिति  क्या

 झ्र ौर

 उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 fara  शौर  इंधन  मंत्री  कृ०  दे०  :
 खंभात  में अरब  तक

 २५  प्रयोगात्मक  कुंए  खोदे  जा  चुके  हैं  तथा  दो  कौर  कुंए  खोदे  जा  रहे  हैं  ।  इन  २४  कुंग्रों में से

 १०  से  गैस  निकलती  २  से  तेल  कौर  ८  सुखे हैं  ।  ग्रन्थ ५  के  बारे  में  परीक्षण  किये  जा

 रहे  हैं  ।
 कलोल  तेल-क्षेत्र  में  अब  तक  तीन  कुंए  खोदे  गये  हैं  ।  इन  तीनों  में  उस  सतह  तक  परीक्षण

 feat  गया  है  जिस  से  तेल  निकालना  लाभदायक  हो  सकता  है  at  इन  तीनों  gal  में  तेल

 मिला है  ।

 nia  में  सीमेंट  फिक्रो

 1१८६.  श्री  Fo  मधुसुदन  राव  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  झ्रान्घ्न  प्रदेश  में  सीमेन्ट  की  फैक्टरी  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  वह  कहां  स्थापित  की  उस  पर  कितना  व्यय  होगा

 वह  कब  तक  उत्पादन  शुरू कर  देगी  ?

 ate  भारी  उद्योग  मंत्री  fo  :  शौर  दो

 सरकारी  दलों  को  विशाखापटनम  जिले  की  विजयानगरम  तहसील  में  तथा  नालगोंडा  जिले  में  भों गीर

 तहसील  में  एक-एक  सीमेंट  फैक्टरी  को  स्थापना  के  लिये  उद्योग  तथा

 ae 4  meata  दो  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ।  इन  दोनों  कारखानों  का  प्रारम्भिक

 ह  शुरू  हो  चुका  है  ।  विजयानगरम  तहसील  की  फैक्टरी  का  उत्पादन  gay  में  और  भों

 तहसील  की  फैक्टरी  का  उत्पादन  PERY  में  शुरू  होने  की  संभावना है  अनुमान  है  कि  प्रत्येक

 फैक्टरी  पर  लगभग  २४५  से  लेकर  ३  करोड़  रु०  व्यय  होगा  |

 प्राथमिक  स्कूलों  के  शिक्षकों  के  वेतन-क्रम

 1१८७  श्री  ई०  मधुसूदन  राब  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  प्राथमिक  स्कूलों  के  शिक्षकों  के  वेतन-क्रम  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि
 तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 मूल  sat  में



 ६  १८८४  लिखित  उत्तर  Ar

 दिक्षा  मंत्री  ष्ा ०  ला०  :  प्राथमिक  स्कूलों के  शिक्षकों के  वेतन क्रम

 बढ़ाने  के  लिये  राज्य  झ्रपनी-झपनी  योजनायें  बनाते  हैं  ate  ऐसी  योजनायें  विभिन्न  योजनाओं

 की  ग्रेग  बनती  हैं  ।  देश  भर  के  लिये  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 मसूर  राज्य  की  अनुसूचित  जातियों  ate  श्रनसुचित  ख़ादिम  जातियों  की  सूचियां

 1१८९  श्री  सिद्धय्या  :  क्या  गह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  राज्य  की  प्रनुसूिर  जातियों  श्र  पतुसुचित

 जातियों  की  सूचियों  में  संशोधन  करने  की  सिफारिश  की

 यदि  तो  इन
 सूचियों  में  किन-किन  जातियों  के  नाम  शामिल  किये  जायेंगे

 या

 सूचियों  में  से  निकाल  दिये

 सूचियों  में  संशोधन  करने  के  क्या  कारण  हैं

 जिन  जातियों  को  सूचियों  में  शामिल  किया  जाने  वाला  है  या  सूचियों  में  से  निकाला

 जाने  वाला  है  उनकी  १९६६१  में  की  गई  जन-गणना  के  च्  जनसंख्या  कितनी  कौर

 राज्य  सरकार  ने  सूचियों  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  कब

 भेजा था  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  )  att

 ग  परान  tran  े  बद  से  overt  की  गई  सिफारि

 बताना  लोक-हित  में  न  होगा

 सूचियों  में  संशोधन  इस  कारण  करने  का  प्रस्ताव  है  कि  अनुसूचित  ak  श्रतुसूचित

 झ्रादिम  जातियों  की  सूचियों  में  किसी  जाति  को  गलती  से  शामिल  कर  लिया  गया  हो  या  उसमें

 नहीं  रखा  गया  है  तो  यह  गलती  दूर  कर  ली  जायें  ।

 १९६६१  की  जन-गणना  के  आधार  पर  जनसंख्या  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  हुए  हैं
 ।

 ये  प्रस्ताव  2ERc  में  प्राप्त  हुए  थे
 ।

 श्नसुचित  जातियों  ate  श्रनसुचित  wifes  जातियों  के
 आयुक्त

 का  REQO-|2  का  प्रतिवेदन

 1१९०.  श्री  सिद्धर्था  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अनुसूचित  जातियों  ake  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  वे
 आयुक्त  १६६०-६१

 के  लिये  अरपना  प्रतिवेदन दे  दिया

 (  )  यदि  तो  वह  सभा  पटल  पर  कब  रखा  जायेगा
 ?

 att मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 इस  प्रतिवेदन  को  ada  अधिवेशन
 में

 सभा  पटल  पर  रखने
 का  इरादा है

 अनुसूचित  जातियां  शौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 Tee.  श्री  सिद्धर्था  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  देश  के  केन्द्रीय  क्षेत्र  झर  राज्यों

 क्षेत्र में भ्रनुसुचित गयी हैं; भ्रौर
 जातियों

 ate
 aT AT  झादिम  जातियों

 के

 कल्याण

 के

 लिये  क्या  योजनायें  बनाई  गयी  और

 WAT  में
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 २६  १९६२

 अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  बनाई  गयी  योजनाओं  के
 अलग-प्लग  कितनी  राशि  रखी  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दातार )
 :  कौर  अपेक्षित  जानकारी

 देने  वाले  दो  विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३४५  1]

 अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  sec  की  योजनायें

 1१९२.  श्री  सिद्धर्था  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  योजना  में  देश  के  केन्द्रीय  क्षेत्र  श्र  राज्यों के  क्षेत्र  में  अ्रनुसुचित  जातियों

 श्र  अनुसूचित  afer  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  बनाई  गई  योजनाश्रों  में  कोई  उल्लेखनीय

 बर्तन किये  गये  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  उनका  नरौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हों  । <2

 तीसरी  योजना  के  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  अनुसूचित  जातियों  और  भ्रनुसुचित  ग्रामीण  जातियों

 के  कल्याण
 की

 योजनायें  राष्ट्र  य  पूर्ववतिता की  कूछ  योजनायें  जिनके  बारे  में  पूरे  देश  के  लिये

 विकास  की  गति  समान  रूप  से  तीब्र  होनी  चाहिये
 ।

 ये  योजनायें  अनुबन्ध  में  दी  गई  हैं  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३६  ।]

 ध्रुमिर  भारतीय  विधि जीवी

 1१९३.  थी  रघुनाथ  सिह  :
 क्या  विधि

 मन्त्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार

 एक  अखिल  भारतीय  विद् विजी वी  परिषद्  ate  एक  समेकित  विधिजीवी  संगठन  की  स्थापना  पर

 विचार कर  रही  है  ?

 बिधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हु जर नवीस )
 म्रधिवेता  RRL  तथा

 नियम  के  अर्न्तगत  बनाये  गये  नियमों  के  अनुसार  एक  afar  भारतीय  विधिजीवी  परिषद्  की

 ears  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  महान्यायवादी  कौर  सालिसिटर  जनरल  भारतीय  विधि जी  वी

 परिषद्  के  पदग  सदस्य  होंगे  और  पन्द्रह  राज्यों  की  विधि  परिषदों  द्वारा  अ्रपने  सदस्यों  में  से  चुना  गया

 एक  सदस्य  होगा  |  प्रतीत  भारतीय  विधिजीवी  ६  के  लिये  जो  पन्द्रह  सदस्य  चुने  जाने  वाले  हैं

 उनमें  चौदह  व्यक्तियों  का  चुनाव  सम्पन्न  gar  है  श्र  शेष  विधिजीवी  परिषद्  द्वारा  एक  सदस्य

 निकट  भविष्य  में  चुन  लिया  जायेगा  ।

 अधिवेशन  १९६१  में  समेकित  विधि जीवी  संगठन  की  रचना  का  कोई  उपबन्ध  नहीं

 है  ax  इसलिये  सरकार  इस  सम्बन्ध
 में

 कोई
 कदम  उठाने  का

 इरादा  नहीं  रखती  |



 %  १८८४  )  लिखित  उत्तर

 मदानी

 शो  नारायण  दास

 at  श्रीधर  चे

 कया  गह-कराये  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  योजना  झ्रापोग  द्वारा  राज्यों  के  अपने  अपने  क्षेत्रों  मे

 मय निषेध को  इस  शर्ते  पर  लागू  करने  के  faq  दिये  गये  इस  सुझाव  के  बारे में  कि  विभिन्न

 राज्यों

 को  इस  कारण  होने  वाली  हानि  की  ५०  प्रतिशत  केन्द्र  द्वारा  की  ६2: |  अपने  विचार  व्यक्त

 कर  लिये हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  क्या  विचार  व्यक्त  किये

 गत  वित्तीय  वर्ष  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  पंजाब  सरकार  ने  इस

 शर्ते  पर  फि  दिल्ल  में  पहले  मद्य निषेध लागू  किया  ser  दी  जाने  वाली  सहायता  के

 ATT  पर  तीसरी  योजना  के  तरन्त  तक  पूणे  AAMT  लागू  करना  मंजूर  कर  लिया  मैसुर

 सरकार  न  P—-9 = VEKL  से  मान्य  मैसूर  नगर  कौर  तालुक  में  मद्य  निषेध  लागू  कर  दिया है
 ब्र  PCR R-82 H faa aaa के  लिये  झा वकारि  शुल्क की  अनुमति  हानि  की  पचास  प्रतिश्त  पूर्ति  के  लिये  केन्द्र

 से  R48  लाख  रुपये  की  सहायता  मांगी है  ।

 २.  मैसुर  राज्य  की  सरकार ने  wey  जिलों  के  ,  उत्तर  परिचित

 मध्य  बिहार  ait  केरल  राज्य  को  सरकारों  ने  आबकारी  शुल्क  की  हानि  की  पूति

 और  मद्य  निषेध  को  लागू  करने  व  पुनर्वास के  व्यय की  वहन  करने  के  लिये  केन्द्र  से  १००  प्रतिशत

 सहायता  मांगी  है  ।  अन्य  राज्यों  की  सरकारों  के  उत्तरों  को  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 साक्षरता  का  विस्तार

 1१९४५.  श्री  gto  ना०  तिवारी  :  क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  साक्षरता  के  शीघ्र  विस्तार  के  लिये  समस्त  विश्व  में  प्रदर्शन  केन्द्रों  की

 स्थापना  के  बारे  में  मारे  के  तीसरे  सप्ताह  में  पेरिस  में  हुए  विभिन्न  देशों  के  विशेषज्ञों  की
 सिफारिशों

 पर  ध्यान  दिया  है  ;

 var  निकट  भविष्य में  भारत  में  ऐसे  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  कौर

 यदि  at,  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  ?

 मंत्री  का०  ला०  :  सरकार  को  विशेषज्ञों  द्वारा  की  गई

 सिफारिशें  यूनेस्को  से  नहीं  मिली  हैं  ।

 ak
 (7)

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मूल  ait  में



 ३०  लिखित  उत्तर  २६  PRR

 जल  संभरण  तथा  सिचाई  परियोजनाओ ंके  लिए  सहायता

 Sot  रामेश्वर  टाटिया
 1१९६.

 ‘Lt  लो ला घर  घटकों

 कया  क्ति  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  जल  सम्भरण  कौर  सफाई  परियोजना ग्र ों  के  '  लिये  संयुक्त

 राष्ट्र  निधि  ate  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  सहायता  लेने  के  तरीकों  की  खोज  करने का

 यदि  तो  क्या  सरकार  प्रत्यक्षतः  अथवा  अन्तर्राष्ट्रीय  सहायता  देने

 वाले  संगठन  से  बातचीत  करने  का  रोक

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  से  सरकार  ने  तीस ग  योजना  की

 परियोजना ग्र ों  तथा  कार्यक्रमों  के  लिय  विदेशी  मुद्रा  की  श्रावश्यकताओओं  के  लिये

 यता  देने  वाले  संगठनों  अ्रथवा  देशों  से  बातचीत  की  है  ।  जिन  श्रावश्यकताझ्ों  में  योजना  की  जल

 रण  तथा  सफाई  परियोजना  भी  शामिल

 भ्रंतर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  द्वारा  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  के  लिए  की  गई  सहायता

 परिवहन  तथा  संचार  परियोजनाओं  के  लिए  पूरी  तरह  लगा  दी  गई  है  कौर  इसीलिए  इस  में
 से  जल  सभ् भरण  कौर  सफाई  परियोजनाओं  के  लिए  कुछ  भी  उपलब्ध  नहीं  होगा  ।  संयुक्त

 संघ  निधि  ने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  वृहद  कलकत्ता  के  लिए  जल संभरण  तथा

 जल निस्सारण  योजना  के  लिए  ३.  २४,१००  डालर  सहायता  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 विषव  बेक  के  विशेषज्ञों  का  दौरा

 श्री स०  चं०  सामन्त

 J  श्री  सुबोध  हूं सदा
 1१९७

 श्री  स०  ato  द्विवेदी 1

 Lt  श्री No  च्०  बिखरा :

 क्या  वित्ता  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  fara  बैंक  तथा  कराई  डी०  To  जिन्होंने  हाल  में  ही  भारत  का  दौरा

 किया  देश  की  विद्युत्  क्षमता  का  व्योरेवार  तथा  प्राविधिक
 ठीक

 निर्धारण  करने  के  लिए  पर्याप्त

 वित्तीय  सहायता  देना  स्वीकार  किया  कौर

 यदि  तो  ब्योरेवार  सर्वेक्षण  कब  शुरू  होगा ॥

 वित्त  मंत्री  (sit  मोरारजी  :  ae  देश  की  विद्युत  श्रावश्यकताझं
 जा

 का  सर्वेक्षण  करने  वे  लिए  विश्व  बैंक  अथवा  राज  डी०  पु  से  कोई  वित्तीय  सहा

 गई  १९५५  से  समस्त  देश  का  दीर्घकालीन  सर्वेक्षण
 कार्यक्रम  चालू है  ।  देश  कां

 भविष्य

 विद्युत  कार्यक्रम  बनाने  के  लिए  सर्वेक्षण  का  लाभ  उठाया  जायेगा  |
 ल

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 बुनियादी  शिक्षा

 Tes  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६४७  से  मार्च  १९६२  तक  की  अ्रवंधि  में  बुनियादी  शिक्षा  पर  सरकार  ने

 cha  व्यय  को

 जब  तक  कितने  व्यक्तियों  को  बुनियादी  शिक्षा  मिलो  कौर

 उनकी  किन  पेशों  में  नियुक्त  किया  गया  है  ?

 मंत्रो  वाला  :  से  संबद्ध है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 पाठय  पुस्तकें

 1१९९.  थ्री  स०  मो०  बुर्जों  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  स्कूलों  में  प्रत्येक  वर्ष  पाठ्य  पुस्तकों  के  बदले  जाने के  कारण  शिक्षा  महंगी  हो

 रोक गई

 यदि  तो  इस  परिवर्तन  को  कने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  प्रत्येक  राज्य  में  पुस्तकों  के  बदले  जाने

 में  परिवहन  होता  है  परन्तु  aaa:  तोन  वर्ष  से  कम  को  अवधि  में  पाठ्य  पुस्तकों  को  नहीं

 जाता है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 उत्तर  प्रदेश में  कोकਂ  तथा  कोयले की  कमी

 1२००.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  झ्र भी  भी  कोक  तथा  सोफ्ट  कोक  की  कमी  है  ;

 क्या  कोयले  की  कमी  के  कारण  कानपुर  में  कुछ  शझ्रौद्योगिक  एककों  के  बन्द  हो  जाने

 की  श्राणा है ; शभ्रौर ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fart  शर  इंधन  मंत्री  कण  दे०  :  गोधरा  आपातकाल  तथा  बाद

 में  कड़ी  ठंड  प्रौढ़  कोहरे  के  मौसम  के  कारण  दिसम्बर  १९६१  तथा  जनवरी  फरवरी  PER

 में  उत्तर  प्र  देश  में  कोयले  तथा  सोफ्ट  कोक  के  लदान  में  कमी  गई  थी  ।  अब  स्थिति  सामान्य हो  गई

 है  और  मार्च  १९६२  में  कोयले  तथा  कोक  के  £६५०  माल  डिब्बे  उत्तर  प्रदेश  को  भेज  दिये हैं

 जबकि  १९६२  में  SwER  तथा  फरवरी  १९६१  में  wag  माल  डिब्बे  भेजे  गये  थे  ।

 भ्र  सरकार  को  कानपुर  में  मिलों  के  बन्द  हो  जाने  की  कोई  सुचना  नहीं  मिली

 है  परन्तु  जब  भी  कभी  कोयले  के  भंडार  की  कमी  के  बारे  में  रिपोर्ट  मिली  है  तभी  कोयला  तुरन्त  वहां

 पर  पहुंचाया  गया  है  जिससे  मिल  बन्द  न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 न्यायपालिका  का  लिका  से  अलग  किया  जाना

 1२०१.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  न्यायपालिका  का  कार्यपालिका  से  अलग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  ७  शर

 प्रगति हुई  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  शर  राज्य  सरकारों  से

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भारत  सर्वेक्षण  विभाग  के  चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारी

 FRR.  श्री  Ao  Alo  बनर्जी  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंधान  सनौर  सास्कृतिक  काय  मंत्री  वह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सर्वेक्षण  देहरादून  के  see  श्रेणी  के  कर्मचारियों को  कभी  तक

 वर्दियां  नहीं  मिली  हैं  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;  शर

 सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो ०  :

 केवल  १६  व्यक्तियों को  जूते  नहीं  मिले  हैं  अन्यथा  सभी  को  सभी  चीजें दे  दी  गई  हैं
 ।

 कौर  सभरणकर्ताम्रों से  पुरे  कोटे  की  प्राथेना  की  जा  रही  है  ।  उनको  पुनः  याद

 दिलाया गया  है  ।

 भारत  खाने  वाल  विदेशी  बिष्ट  मण्डल

 २०३  शी  बालमीकी  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक  कार्य
 मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PER I—RR  में  कितने  विदेशी  सांस्कृतिक  शिष्टमंडल  हमारे  देश  में  कराये  ;

 किस-किस  देश  से  ५  ;

 aa  तक  कितने  सांस्कृतिक  समझौते  किये  गये  हैं  ;

 उन  पर  कितना  व्यय  gut  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  ate  सांस्कृतिक  कायें  मंत्री  हुमायूँ
 :  नौ  ।

 फेडरल  रिपब्लिक  साफ़

 श्रूफ़गानिस्तान शर  रूस

 १९६१-६२  के  दौरान  तीन  सांस्कृतिक  समझौते  हुए  ।

 इन  प्रतिनिधि  मंडलों  पर  2,8, 2VR  रुपये  खर्च  किये  गये  हैं  ।

 मूल  ast  में
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 उत्पादन-दायक  विभाग  में  भ्रष्टाचार

 २०४.  थ्रो  बाल्मीकी
 :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि

 पिछले  तीन  ad  में  उत्पादन-शल्क  विभाग  केਂ  कितने  कामना  रियों  के  खिलाफ  भ्रष्टाचार

 के  आरोप
 पर

 मुकदमे  चलाये  गये  हैं

 १,  २,  ४
 श्रेणी  अनुसार  राज्यवार  उनकी  संख्या  कितनी  है

 राज्यवार  कितने  मामले  अदालतों  में  चले  तथा  कितने  विभागीय  तौर  पर  निबटाये

 गये ;  शर

 उनमें  क्या  सजायें  दी  गईं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  से  (7)  मांगी  गयी  सुचना  केन्द्रीय

 शुल्क  एं  साइज  के  कलक्टरों  से  इकट्ठी  की  जा  रही  है  इकट्ठी  हो  जाने  पर  उसे  सभा

 की  मेज  पर  रख  दिया  HT  ।

 दिल्ली  में  मकानों  के  प्लाटों  का  विकास

 TROY.  श्री  प्र०  चे  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  अगले  se  के  मध्य  तक  लगभग  ४५०००  मकानों के  प्लाटों का  विकास

 की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  लागत  क्या  है  तथा  इन  प्लाटों  का  कहां  पर  विकास  किया

 जायेगा ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  से  नियम  ge  के  अधीन

 श्री  ToT  ०
 देव  द्वारा  दी  गई  सूचना  उत्तर  में  २३  च्  PERL AT को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण

 की  आर  ध्यान  दिलाया  जाता  है  ।  विवरण  में  दिल्ली  में  लगभग  ८,०००  एकड़  कमी  के  विकास

 तथा  विक्रय  की  योजना  के  ब्योरे  हैं  ।  यह  भूमि  उपरोक्त  विवरण  में  उल्लिखित  समिति  की  मुख्य

 सिफारिशों  के  अनसार  बनाई  गई  है  कि  सरकार  दिल्ली  नगरीय  सीमा  के  श्रन्तगंत  पड़ी  सभी  खाती

 जमीन का  श्रजेंन  करें  र  भविष्य  के  विकास  का  ध्यान  रख  कर  गये  eas  श्राधार  पर  उसका  विकास

 करें  तथा  प्रति वर्ष  न्य  नतम  ५,०००  प्लाटों को  बेचे  ।

 घंटों के  eq

 २०६.  थ्री  नवल  प्रभाकर :
 :

 क्या  Wee  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या सिटि  at  tenet  chara  रिसस

 यदि  तो  क्या  इसके  सम्बन्ध  में  जनता  से  घटिया  ईंटें  मिलने  की  कोई  शिकायत

 झर प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  इस
 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारी त  al  वदन

 a  गय =

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गृह-काय  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री
 sit  at  |

 जी  हा

 दो  शिकायतें  साबित  नहीं  हुईं  भ्र ौर  बाकियों  में  जांच  हो  रही  है  ।

 दिल्ली  में  मकान  बनाने  के  लिय  हरिजनों  को  दी  गई

 Row  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  हरिजनों  को  मकान  बनाने  के  लिये  PEER Gs  में  कुल  कितना  रुपया

 दिया गया  ;  शौर

 क्या  यह  सब  रुपया  दे  दिया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  तथा  सन्  १९६१-६२  की

 अवधि  में  मकानों  केਂ  निर्माण  के  हेतु  दिल्ली  प्रशासन ने  प

 BFE, Res VIF HT Ula TalHre BT I रुपये  की  राशि  स्वीकार  की  है  ।  इस  राशि  में  से  2,235,985  ये  बांटे  जा  चुके  हैं
 ।

 श्राध्यापकों  की  शिक्षा

 1२०८.  श्रीमती  ममता  सुल्तान :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार

 बोले  ने  इस  वर्ष  जनवरी  में  जयपुर  में  अपने  अधिवेशन

 में  अध्यापकों  की  शिक्षा  के  सभी  पहलुओं  की  समस्या त्रों  की  जांच  के  लिए  एक उच्चाधिकार

 नियुक्त  करने  की  सिफारिश  की  है  ;

 यदि हां  तो  क्या  सिफारिश  के  अनुसार  समिति  नियुक्त  कर  दी  गई  है  ;

 क्या  इस  समिति  ने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  भ्र ौर

 )  यदि  तो  इसकी  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  जी

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 शिक्षा  संस्थापकों में  प्रवेश  के  लक्ष्य

 1२०६.  श्रीमती  सेना  सुल्तान :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार  घोड़  ने
 इस

 वर्ष  जनवरी  में  जयपुर  में  अपने  अधिवेशन
 में  यह  सिफारिश  की

 है
 कि  प्रत्येक  राज्य  तथा  समस्त  देश  में  शिक्षा  संस्थाओं  में  प्रवेश  के  लक्ष्यों  का

 पुनरीक्षण  किया  जाय े;  कौर

 यदि  तो  इस  सिफारिश  को  लागू  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 दिक्षा  का०  ato
 :

 जी

 मामले  पर  योजना  आयोग  से  बातचीत  हो  रही  है  ।

 मिल  भ्रंग्रेजी
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 रेडियो  सेटों  पर  उत्पादन  शुल्क  का  लगाया  जाना

 1२१०.  sta  ममता  सुल्तान  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  हाल  में  अखिल  भारतीय  रेडियो  व्यापारी  संघ  अथवा  दूसरी  किसी

 रेडियो  व्यापारी  संथा  को  ae  से  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुमा  जिसमें  रेडियो  सेटों

 पर  उत्पादन  शुल्क  लगाये  जाने  का  विरोध  किया  गया  है

 यदि  at,  तो  उन्होंने  क्या  मुख्य  आपत्तियां  उठाई हें  ;  तौर

 उस  पर  सरकार ने  कया  निर्णय  किया है  ?

 मंत्रो  मोरारजी  :  wh  हां  ।  इस  वर्ष  के  आरंभ  में

 दिल्ली  बौर  अमृतसर  को  रेडियो  व्यापारी  सितारों  की  कौर  से  तीन  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं

 जिन  में  ये  प्राथ॑नाएं  की
 गई  हैं  (१)  उत्पादन

 शुल्क  लगाने  की प्रणाली  को
 मथा  मलय  दर

 से  बदल  कर  निश्चित  शुल्क  कर  (  २)  छोटे  पैमाने  के  निर्माताओं  के  लिये  उत्पादन  शुल्क  के

 तरीके  को  सरल  कौर  (३)  प्रतिवर्ष  ३००  रेडियो  सैट  या  कम  बनाने  वाली  छोटी

 इंकाइयों को
 उत्पादन  शुल्क  से

 छूट
 देना  |

 उपरोक्त  (१)  ate  (२)  प्रार्थनाएं  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ।  विभिन्न  वर्गों

 के  वायरलैस  पटों  के  लिये  उत्पादन  शुल्क  की  स्वेच्छिक  विशिष्ट  दरें  निश्चित  कर  दी  गई  हैं  ।

 एक  सरल  तरीका क  यार  कर  लिया  गया  हूँ  जो  लागू  कर  लिया  गया  ह  ।  तथापि  उपरोक्त  (३)  नम्बर

 को  प्रार्थना  स्वीकार  नहीं  की  गई  है  ।

 दिल्ली  के  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  कें  बारे  में  वेतन  आयोग  को  सिफारिशों

 २११.  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली  के  सरकारी  सहायता-प्राप्त  सभी  स्कूलों  में  दूसरे  वेतन  आयोग  की

 सिफारिशों  पर  अमल  शुरू  कर  दिया  गया  है  ;  ग्रोवर

 यदि  कुछ  ने  नहीं  किया  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  लाग  :
 सरकार  द्वारा  सहायता-प्राप्त  दिल्ली  के

 स्कूलों  ने  संशोधित  वे  तन-मानों  से  संबंघित  दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  कर

 दिया है

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 बस्तर  के  भूतपूर्व  झलक  को  भत्ता

 1२१२.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  :  कया  गुड़-कराये  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बस्तर  के  yas  शासक  श्री  प्रवीण  चंद्र  भेजने  को  इस  समय  कितना  मासिक

 भत्ता  दिया  जाता  है  ;  श्र

 क्या  इस  भत्ते  में  उस
 को  धरमपत्नी  का  कुछ  xa  भी  शामिल  है  अथवा  उन

 को
 पु थक

 भत्ता  दिया  जाता  है  ?

 मूल  wast  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  २०००  रुपये  |

 भूतपूर्व  बालक  की  पत्नी  को  कोई  पूरक  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  ।

 प्राथमिक  स्कूल  के  बच्चों  के  लिये  निःशुल्क  भोजन  ate  वस्त्र

 1२१३. श्री  प्०  कुन्दन  क्या  शिक्षा  मंत्री  २२  RER2 १  के  ग्र तारांकित दन  संख्या

 २३०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २८  दिसम्बर  १९६० को  कानपुर  में  gu  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सम्मेलन

 की  कार्रवाई  का  वृतान्त  अब  प्राप्त  हो  गया  जिसमें  wey  बातों  के  साथ  साथ  प्राथमिक  स्कूल

 बच्चों को  निःशुल्क  भोजन  कौर  वस्त्र  देने  की  सिफारिश  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  निणंय  है  ;  कौर

 क्या  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  सम्मेलन
 के

 संकल्प  प्राप्त हुए
 कार्रवाई

 का  वृत्तान्त  नहीं ,  किन्तु  उस  में  ऐसी  सिफारिश नहीं  की  गई  हैं  कि  प्राथमिक  स्कूलों  के  बच्चों को  निशुल्क

 भोजन  शर  वस्त्र  दिये  जाने  चाहियें  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता ?

 सम्मेलन  के  संकल्पों
 की

 प्रतियां  संसद  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं

 काल  में  झ्रट्टापडी  श्रादिमजाति  विकास  wee

 1२१४.  प०  कुन्दन :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  १६६१-६२  के  लिये  केरल  के  अट्टा पड़ी  श्रादिमजाति  विकास  खंड  केਂ  लिये  कितनी

 राशि  नियत  की  गई

 इस  नियतन  की  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है  we  किस  काम  के

 लक्ष्य  प्राप्ति  में  कमी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  २  लाख  रुपये  ।  यह  सामुदायिक

 विकास  att  सहकार  मंत्रालय  द्वारा  प्रति  वर्ष  के  श्रौसत  नियतन
 ४०

 लाख  रुपये  के  अतिरिकत है  ॥

 are  (77)  अपेक्षित  जानकारी  राज्य  सरकार  से  मांगी  गई  हैं  प्राप्त  होने पर

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 भ्रनूुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  श्री  दि मजा तियों
 के  सहायक  इायकत च्

 1२१४५.  भी  श्रच्यत्तन :  क्या  गह-कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  झतुसूचित  जातियों  शर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  एक  सहायक  आयुक्त

 केरल  राज्य  में  काम  कर  रहा  जिसका  मुख्यालय  त्रिवेन्द्रम  में
 झर

 कया  वाद  में  पद  शौर

 कार्यालय  समाप्त  कर  दिये

 (a)
 यदि

 तो  इस
 के

 क्या  कारण  सनौर

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 क्या  मद्रास  मद्रास  श्र  केरल  दोनों  राज्यों  के  लिये  एक  सहायक  काम

 कर  रहा

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।

 केरल  का  शासन  इतना  छोटा  था
 कि

 जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम
 जातियों  के  लिये  एक  पृथक  सहायक  आयुक्त  की  नियुक्ति  करना  उचित  नहीं  था  |

 जी

 भ्रनिवायं  शिक्षा  सम्बन्धी  विधान

 1२१६.  श्री  बासप्पा  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्कूलों  में  बच्चों  की  अनुपस्थिति  अनिवार्य  करने  का  नमूना  विधान  केन्द्र  द्वारा

 बनाया गया

 क्या  राज्यों  से  कहा  गया  है  कि  वे  इस  नमूना  विधान  के  अनुसार अपने  विधान  बनायें

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रा धुनिक तम  स्थिति  क्या  है
 ?

 Tr
 मंत्री  काठ  ला०  :  a  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ate  अनिवार्य  प्राथमिक  शिक्षा  सम्बन्धी  नमूने  का  विधान  भारत  सरकार

 द्वारा  राज्य  सरकारों  के  परायों  से  बनाया  जा  चुका  है  कौर  वह  उनके  मार्ग  दर्शनार्थ  उनको  भेजा

 जा  चुका है  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  भ्र ति वाय  प्राथमिक  शिक्षा  सम्बन्धी  नई  विधियों  के  अधिनियम

 सम्बन्धी  नवीनतम  स्थिति  इस  प्रकार  है  a

 निम्न  राज्यों  में  श्रीनिवास  प्राथमिक  शिक्षा  सम्बन्धी  नई  विधियां  पुरानी  विधियों  का  स्थान

 लेने के  लिये  १९६०  १९६१  में  पारित  की  गई  हैं  :

 (१)  पंजाब--  में

 (2)  weer  प्रदेश--  में

 (३)  गुजरात-- में

 (४)  मध्य  प्रदेश--  में

 (५)  मैसूर--  में

 जम्मू  व  महाराष्ट्र  राजस्थान  तर  उत्तर  प्रदेश  में  नवीन

 विधियां  बनाने  का  wet  राज्य  सरकारों  के  विचाराधीन  है  ।

 मद्रास  पश्चिम  बंगाल  में  राज्य  सरकार  अनुभव  करती  है  कि  इस  सम्बन्ध

 में  किसी  कार्रवाई  की  जरूरत
 नहीं

 मूल  अंग्रेजी
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 mist  के  लिये  कोयले  का  अभ्यंतर

 (air  ई०  मधुसुदन  राव  :
 २१७. x

 प्लन rt  सुनाया  :

 क्या  खान  धौर  इंजन  मंत्री  यट  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  ait  प्रदेश  सरकार ने  हाल  में  भारत  सरकार  से  ५०  प्रतिशत

 तक  कोयले  का  श्रम्यंश  कम  कर  देने  ९!  सम्बन्ध  में  विरोध  किया  कौर

 यदि  तो  इस
 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  फैसला  किया  है

 ?

 खान  शर  इंजन  मंत्री  कण  दे०  :  कोयले  के  aria  उपलब्ध

 परिवहन  क्षमता  से  कहीं  अधिक  थे  ।  यह  अनुभव  किया  गया  था  कि  उपभोक्ताओं  के  लाभार्थ

 यह  उचित  होगा  कि  वास्तविक  नियतन  किया  जाये  जिसके  यथार्थ  में  ढोये  जा  सकते  को

 ताकि  उपभोक्ता  अपनी  इकाइयों  को  चलाने  की  उचित  योजना  कर  सकें  |  आध्र  प्रदेश  समेत  सब

 राज्यों  के  १९६६२  के  अंशों  में  तदनुसार  शोधन  कर  दिया  गया  ताकि  वे  उपलब्ध  रेल  परिवहन

 क्षमता  के  साय  मेल  खाये  |  न्राघ्र  प्रदेश का  १९६१  में  १८०६  वैगन  प्रति  मास  के  उनके

 आवंटन  के  मुकाबले  में  प्रति  मास  ११४७  वैगन  पर  निश्चित  कर  दिया  गया  था  |  राज्य  सरकार

 ने  इस  शोधन  के  विरुद्ध  श्रम्यावेदन  दिया  है  |

 wiser  प्रदेश  का  अत्यंत  तब  से  १८००  त्रेहन  प्रति  मास  तक  बड़ा  दिया  गया  है  |

 तीसरी  पंचवर्बोध  योजना  अवधि  में  अ्रध्यापकों  की  श्रावइ्यकता

 1२१८.  श्री  Fo  सुनसुन  राव  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  से  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  श्रेणियों  के  स्कूलों  में

 कुल  कितने  अ्रनुमानित  अध्यापकों  र  महिला  अध्यापकों  को  जरूरत  AK

 पर्याप्त  संख्या  में  अध्यापक  इस  मामले  मे  सरकार  ने  क्या  कार्रवाई  की  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ला०  :  एक  विवरण  संलग्न है  ।  महिला

 अध्यापकों  को  पृथक्  संख्या  ज्ञात  नहीं  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  श्रीगन्ध  संख्या  ३८]

 राज्य  सरकारों  की  योजनाकारों  में  विद्यमान  प्रशिक्षण  संस्थानों  के  विस्तार  की  योजनाएं

 तथा  नई  संस्थाएं  खोलने  को  योजनाएं  शामिल हैं  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध

 प्रयोजनीय  स्कूलों  में  व्यवहारिक  विषयों  के  अध्यापकों  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  चार  प्रादेशिक

 प्रशिक्षण कालेज  स्थापित  किये जा  रहे  हैं  ।  १००  प्रतिदिन  प्राधा  पर  परेश्द्वीय  सहायता  अध्यापकों

 के  प्रशिक्षण  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  राज्य  विकास  योजनायें  को  दी  जा  रही  है  ।  महिला  अध्यापकों

 की  कमी  को  पुरा  करने  के  विद्वेष  अर्थात्  महिला  अध्यापकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 संस्थाएं  वर्तमान  संस्थापकों  में  दाखिले  की  क्षमता  को  माध्यमिक  स्कूलों  में  प्रशिक्षण

 अनुभाग  भ्रंश कालिक  प्रशिक्षण  की  अ्रध्यापिकाएं  बनने  के  लिये  गांवों  की  लड़कियों

 को
 वित्तीय  सहायता  देना  शादी  से  सम्बन्धित  योजनायें  को  शत  प्रतिशत  सहायता

 दी  जा  रही है  ।
 a

 मूल  wt  में
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 एवरेस्ट  fama

 1२१८.  को  प्र०  चल  सहपा  :  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  श्र  सांस्कृतिक-कार्षे  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  हाल  के  भारतीय  एवरेस्ट  अभियान  को  कुछ  सहायता  दी

 यदि  तो  कितनी  ate  किस  रूप  atk

 दल  में  कौन  कौन  लोग

 भ्र तु संधान  शर  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री  हुमायूँ  जी  हां  ॥

 ५  लाख  रुपये  की  राशि  एवरेस्ट  अभियान  का  व्यय  पूरा  करने  के  लिये  सहाय-ग्रनुदान
 के  रूप  में  भारतीय  पर्वतारोही  फाउंडेशन  को  गई  है  ।

 दल  में  ये  लोग  हैं

 मेजर  जौन  डायस--नेता

 र  इन् स्ट क्टर  लेफ्टिनेंट--एम ०  एस०  कोहली--उपनेता

 दे  क  ए०  बी  ०
 जुंग लवा ला

 कैप्टन  मुल्क  राज

 चीफ  शोमैन  arn  सिनर्जी---के  पी०  शर्मा

 फ्लाइट  लैफ्टिनेंट  ए०  Fo  चौधरी

 9  HTT  एम०  ए०  सौरभ

 को  सी०  पी०  वोहरा

 श्री  सोनाय  ग्यास्टो

 १०  डा०  ए०  एन०  डी०  नानावती

 श  श्री  ग्र दि याल  सिंह

 श्री  ्रो ०  पी०  दार्मा

 न  श्री  हरि  डांग

 श्री  सुमन  दुबे

 फ्रेंडशिप  यूनिवर्सिटी

 1२२०.  श्री  नम्बियार  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रतूसंवान  कौर  सांस्कृतिक-कापें  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  फ्रेडरिक  मास्को  विश्वविद्यालय  )  को  भारतीय  विद्यार्थी

 भेजने  आरम्भ  कर  दिये  गये

 यदि  तो  कितने  विद्यार्थी  भेजे  जा  चके

 क्या  यह  फैसला  किया  गया  था  कि  केवल  स्नातकोत्तर  अध्ययन  के  लिये  विद्यार्थी इस

 विश्वविद्यालय  में  भेजे

 स
 eS  rr

 )  क्या  सोवियत संघ  की  सरकार ने  ऐ
 ी

 कोई
 शर्तें  लगाईं

 tua  भ्रंग्रेजी  में

 360  (51)  1.510--4
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 सोवियत  संघ  की  सरकार
 ने

 दाखिले
 के

 लिये  कया  निम्नतम  झाय चय  कौर  शैक्षिक

 योग्यताएं  रखी  शरर

 विद्याथियों  का  चुनाव  कौन  सा  प्राधिकार  करता है ?

 अनुसंधान  att  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  हनुमान

 (@)  २४

 are  जी  नहीं

 भारत  सरकार  ने  सोवियत  प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  निम्नलिखित  ad  निर्धारित

 की  हैं

 निम्नतम  राय  १€  वह

 निम्नतम  शिक्षा  (१)  प्रथम  स्नातक  पाठ्यक्रम के  लिये
 :--

 विज्ञान  में  स्नातक  को  उपाधि--प्रथम  श्रेणी  में

 (२)  विशिष्ट  क्षेत्रों  में  स्नातकोत्तर  पाठयक्रमों  के

 रसायन  या  मानव  शास्त्र  में  मास्टर

 उपाधि  शौर  यंत्र  इंजनियरी  में  स्नातक  की  उपाधि  ।

 चुनाव  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  चुनाव  समितियां  बनाई  गई  एक  विज्ञान  कौर

 प्रौद्योगिकीय  के  लिये  ate  दूसरी  मानव  शास्त्र  के  लिये  ।

 सागर क  समीप  एरान  में  पुरातत्वीय  वस्तुए

 श्री  दो०  Wo  फार्मा

 १२२१.
 भो  रघुनाथ  सिंह

 क्या  बेमानी  waar  और  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भोपाल  में  सागर  के  समीप  ईरान  में  की  गई  खुदाइयो ंसे  कुछ  पुरातत्वीय  वरुण

 प्राप्त हुई  हैं

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  अर

 उन  वस्त्रों  का  एतिहासिक  मूल्य  कया है
 ?

 अनुसंधान  तौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Ho  मो ०

 जी  हां

 PEGO-|KN  में  स्थान  की  खुदाई  करने  चलकोलिथिक  से  अ्ारगम्भ  होकर

 उत्तरार्ध  मध्य  यग  तक  भ्राबादी  की  चार  अवधियों  का  पता  चला  ह  ।  महत्वपूर्ण  वस्तुएं  चित्रकारी

 किये  हुए  ada,  टेराकोटा  पशु  फिंगर  पंच  के  चिह्न  वाले  कौर  सिक्के  के  भ्रादिम  जाति

 तांबे  के  रायगप्त  के  नाग  वंश  झ्र ौर  इंडो-सास्सानियन  शासक  कौर  लोहे  की  वस्तुएं

 शादी  |

 खुदाई  ने  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  चालकोलिथिक  युग  से  संस्कृति  का  क्रम  झाग  चला

 शर  इसने  पक्की  नींव  पर  इसे  रख  दिया  विशेषकर  ऐतिहासिक  युग  के  सम्बन्ध  जहां  विभिन्न

 बच्चों  के  सिक्के
 भी

 पाये  गये  zi

 qa  अंग्रेंजी  में



 ६  बदला  १८८४  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय  की  are  ध्यान  शु  ४१

 दिल्ली  के  शिक्षकों  को  खेलों  का  प्रशिक्षण

 २-  श्री  नवल  प्रभाकर  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  शिक्षकों को  खेल  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  देने के  लिये

 दो  प्रशिक्षण  शिविर  लगाये जा  रहे  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  wo  ला०  हां  ।

 दिक्षा  दिल्ली ने  दो  भ्र लग  अलग  शिविर  आयोजित किए  एक  दिल्ली

 के  शारीरिक  शिक्षा  के  अध्यापकों के  लिये  तथा  दूसरा  अध्यापिकाओं के  लिये  ।  इन  दीवारों

 का  मुख्य  उद्देश्य  अध्यापकों  के  शारीरिक  दिक्षा  के  ज्ञान  को  ताजा  करना  तथा  उन्हें

 इस  क्षेत्र की  नवीनतम  प्रवत्तियों  से  wana  कराना  है  ।  अध्यापकों  को
 क्रिकेट

 कसरत  शर  व्यायाम-शिक्षा  में  तथा
 st  व्यायाम-शिक्षा  बास्केटबाल  कौर  कसरत  )  में

 प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  शारीरिक  शिक्षा  के  अध्यापकों के  लिये  शिविर  १४  FRR

 से  तीन  सप्ताह की  प्रगति  का  है  ।  भ्रध्यापिकाश्ों के  लिये  शिविर  ९  १९६२  से  ए  क  माह

 की  अवधि का  है  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  कें  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 नामरूप  उर्वरक  परियोजना  के  faa  कमी  का  nota

 श्री  रीडिंग  किशन  मणिपुर )  नियम  १९७  के  अन्तरगत में  इस्पात

 भारी  उद्योग  मंत्री का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर

 अकृष्ट  करवाना  चाहता  हूं  |  शर  प्रार्थना करता  हू  कि  वह  उसके विषय  में  एक  वक्तव्य

 द

 की  नामरूप  उर्वरक  परियोजना  द्वारा  लगभग  ७००  परिवारों की  प्रस्तावित

 बेदखली  से  उत्पन्न  स्थिति
 की

 att  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  सब  से  पहिले  तो  में  यह  स्पष्ट

 कर  देना  चाहता  हूं  कि  यह  मामला  राज्य  सरकार  का  है  इसे  श्रीराम  विधान  मंडल  में

 प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिए था  ।  परन्तु फिर  भी  में  निम्न  वक्तव्य  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 नामरूप  की  दो  परियोजनाओं का  नोटिस  में  उल्लेख  है  ।  एक  तापीय  विद्या  परियोजना

 झ्र  दूसरी  एवं  रक  परियोजना ।  मेरा  सम्बन्ध सीधे  रूप  में  उर्वरक  परियोजना  से  है  ।  दूसरी

 श्रीराम  सरकार  द्वारा  चलाई  जा  रही  है  ।  ३  परियोजना  उर्वरक  निगम  द्वारा  चलाई  जा

 रही है  ।

 उद्योगों का  विस्तार करना  हमारी  औद्योगिक नीति  इस  विस्तार का  उद्देश्य यह  है
 कि

 ata
 से

 afer
 लोगों को  रोजगार के  साधन

 Set
 हों

 और  जीवन  का  स्तर  उपर
 उठे  ।

 =  wat
 pa
 4
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 चि०

 राज्य  सरकारें भी  इस  दिशा
 में

 अपने  अधिकार  क्षेत्र  में  कार्य कर  रही  है  ।  जब  तक  पानी

 कौर  संचार  साधन  उपलब्ध  न  बड़ी  बड़ी  औद्योगिक  परियोजनाओं  किसी  एक  क्षेत्र  में

 स्थापित  नहीं  हो
 सकतीं

 |  कोई  बार  कोई  भूमि  अजित  करनी  पड़ती  है  शौर  उस  भूमि  पर  बस  रहे
 लोगों

 को  aaa  दे  कर  कहीं  दूसरे  स्थान  पर  बसाना  होता  है  ।  कई  रुकावटों  कौर
 विरोधों का  भी  मुकाबला  करना  होता  है  |  इससे  कई  बार  काम  के  आरम्भ में  भी  देरी  हो

 जाती  है  ate  कई  बार  परियोजना  को  सदा  के  लिय  ही  छोड़ना  पड़  जाता है  |  खाद्य  उत्पादन

 के  हित  में  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  में  कम  से  कम

 एक  उर्वरक  कारखाना खोला  जाय  तदनुसार  श्रासाम में  नामरूप के  स्थान  पर  एक  उकेरा
 कारखाना  खोलने का  प्रस्ताव है  ।

 wie  परियोजना के  लिये  निर्धारित  १०००  एकड़  भूमि में  से  १७३  राज्य  सरकार  की

 थी  कौर  ८२७  एकड़  मेर-सरकारी  पक्षों की  गैर-सरकारी  कमी  में  से  केवल १०  एकड़  अर्जित

 की
 गई  है  कौर  वैसा  मालिकों की  पूर्ण  सहमति से  किया  गया  है  ।  लगभग  ३३०  मि

 दिल्ली  चाय  एस्टेट की  थी  जिन्होंने  area  उच्च  न्यायालय से  निषेधाज्ञा  प्राप्त  कर  ली  जिसमें

 उर्वरक  निगम  को  उस  कमी  पर  निर्माण  काय  प्रारम्भ  करने  से  रोका  गया  था  ।  तदनसार

 काय  पूर्णतः  रोक  दिया  गया  है  ।

 प्रस्तावित  wert के  विरुद्ध  कोई  fasta  orator  नहीं  उठाई  गई  थी  ।  कोई  बेदखली

 भी
 नहीं  हुई  हैऔर  किसी  प्रकार  की  कठिनाई का  कोई  कारण  नहीं  था  ।  ऐसा  मालम होता  है

 कि  भूमि
 भ्र जन  के  प्रस्ताव का  उपयोग  छोटे  मोटे  राजनीतिक  उद्देश्यों की  प्राप्ति  के  लिये  किया जा

 रहा है  ।

 उधर  परियोजना के  लिये  जीत की  जाने  वाली  कमी  से  १४६  परिवार  प्रभावित  होंगे  ।

 अभी  तक  कोई भी  परिवार  विस्थापित नहीं  किया  गया  है  भूमि  का  अजन  राज्य  सरकार  द्वारा

 कानन  के  अनसार  किया  जायेगा  शौर  उसी  के  अनसार  प्रतिकर  दिया  जायेगा  ॥

 भूमि  पर  काबिज  व्यक्तियों की  ax  से  प्रभावित  परिवारों को  प्रतिकर  के  तुरन्त  भुगतान

 विस्थापन  के  बाद  तुरन्त  पुनर्वास  उर्वरक  परियोजना में  सेवायोजन  की मांगे पेशा
 की  गई

 पहली  दो मांग  श्रीराम  सरकार से  संबंघित हैं  ।  हम  भूमि  का  दर्जन  सहयोग के  वातावरण

 में  करना  चाहते हैं  ।  जहां तक  सेवा  योजन का  प्रदान  उकेरा  निगम  की  नीति  भूमि  अर्जन  द्वारा

 प्रभावित  व्यक्तियों की  प्राथमिकता  देने  को  है  जब  कि  wea  ad  ath  लिये  समान हैं  |

 ee  ere  et

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 अखिल  भारतीय  सेवा  अधिनियम

 fans  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 मेँ  अ्रखिल  भारतीय  सेवायें

 १९६१  की  घारा  ३  की  उप-धारा धारा (२)  के  श्रन्तगंत  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  PEUY

 की  wag  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  भ्रषिसूचनाश्रों  की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हू
 :--

 दिनांक  १६  PER  की  जी०
 एस०

 कार
 संख्या

 १४६३ I

 मल  wast  में



 ६  १८८४  सभा-पटल  पर  गये  पत्र  क

 दिनांक  १६  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४६४  |

 १९६२ की  जी०  एस०  कार  संख्या  \9\9  ॥ दिनांक २०

 दिनांक  २७  १९६२  की  जी०  एस०  अर ०  संख्या  १०१  |

 १९६२  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  49.0  ॥ दिनांक  १०

 दिनांक  १७  ERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 दिनांक  २४  PEGR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २२५  ॥

 दिनांक  २४  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २२८

 मं  रखी  गई ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  २८/६२  ॥]

 लोक  सहायक  सेना  प्रीमियम  तथा  नौसेना  अधिनियम  के  इन् तगत  सूचनायें

 गंप्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  मेँ  निम्नलिखित  सभा

 पटल पर  रखता  हूं

 लोक  सहायक सेना  १९५६ की  धारा  ११  की
 उप-घारा  (३)  के  अन्तर्गत

 दिनांक  €  PER  की  श्रघिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  २५७

 में  प्रकाशित  लोक  सहायक  सेना  FRERL  की  एक

 प्रति

 ataat  १९५७  की  घारा  १८५  के  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ३०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को

 ३८४  में
 प्रकाशित  नौसेना  सम्पत्ति का

 १९६१

 दिनांक  ३०  १९६१  की  अधिसूचना संख्या  एस०  आर ०  ई  ३६०

 में  प्रकाशित  नौसेना  संशोधन  PERV

 दिनांक  १०  FeRQR  की  एस०  श्रार०  को  संख्या  ८९  द्वार

 संशोधित  दिनांक  १०  १९६२  की  श्रघिसुचना  संख्या  एस०  करार

 wo  Sq  में  प्रकाशित  पत्नियों  और  बच्चों का  भरण-पोषण  से

 कटौतियों की  दर  )  ZERR  ।
 में  रखी गई  ।

 देखिये  संख्या  एल  eto  BW/RR  से  एल०  टी०  २२/६२

 केन्द्रीय  उत्पादक  श  श्रेघिनियम  तथा  नमक
 भ्र घि नियम  समूद्र

 सीमा  शुल्क  wafers  झम्तमंत

 श्रधिसुचनायं

 मैं  निम्नलिखित  सभा  पटल  पर॑ fire  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  रा०

 उत्पादन  शुल्क  नमक  १६४४ की  धारा  ३८
 कौर  समुद्र सीमाशुल्क

 अधिनियम  ,
 १८७५८

 की
 घारा

 ¥2-@ AY STITT की  उपधारा  (४)  के  श्रन्तगंत  जिस में
 नए  वए  डट

 मल  wait  में



 yy  सभा-पटल  पर  रखे  हीगर  २६  १९६२

 ब०  to

 सीमाशुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्वात  प्रत्याशी

 नियम
 ,

 १९६०
 में  कुछ

 are  संशोधन
 करने  वाली

 दिनांक  ३१  १९६२
 की

 अधिसूचना  संख्या
 जी०  एस०  कार  359.0  की  एक  प्रति  ।  में

 रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो ०  ३६२  ॥]

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  Reve  की  घारा  ३८  शौर  समुद्र

 १८७८  की  घारा  ४३-ख  की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  दिनांक

 ३१  मान  १९६२  की  झघिसुचना  ae  जी०  एस०  कार  ३८८  की  एक

 दिनांक  १०  १९६२ की  जी  ०  एस०  कार  संख्या  २८८  २८६

 का  शुद्धि-पत्र  दिया हुमा  है  ।

 समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  १८७८  की  अ-ख  की  उप-धारा  (४)  के  श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति

 दिनांक  ३१  १९६२  की  जी०  एस०  करार  संख्या  35€  ॥

 १९६२  की  जी  ०  एस०  कार  संख्या  ३६०  | दिनांक  ३१

 दिनांक  ३१  PERF FT 0 To की  जी०  एस०  कार  संख्या  FEL

 दिनांक  ३१  PERIHT Flo To की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  नमक  श्रधघिनियम  १९४४  की  धारा  ३२८  के  अ्न्तगंत

 दिनांक  ३१  १९६२  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  दे

 में  केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क  (  पांचवां  संशोधन )

 REI HY UH ofa एक  प्रति  में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 डी०  ३३/६२  से  एल०  so  B¥/ER  ।

 श्रत्यावइ्यक  पथ्य  प्रीमियम  के  श्रन्तगंत  श्रषिसुचना

 sara  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  शक  :  मैं  अत्यावश्यक

 QENYY BY ITA की  घारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १८  १९६२  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  VEY  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 [secrarrere  में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 ato  ३६/६२ ।

 लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  के  श्रन्गंगत  श्रषिसूचना यें

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  में  निम्नलिखित  सभा  पटल

 पर  रखता

 लोक  प्रतिनिधित्व  १९५०  की  धारा  २८ की  उप-धारा  (३)  के  भ्रन्तगंत

 निर्वाचकों  का  पंजीयन  १९६०  में  कुछ  संशोधन  करने  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २१  १९६६१ की  एस०  प्रो  संख्या  २३१५

 दिनांक  २४
 PEER

 की

 एस०  il
 संख्या  २७९६१ 1

 मूल  में



 ६  १८८४  समितियों  के  लिये  निर्वाचन  ५

 लोक  प्रतिनिधित्व  REX  की धारा  gE  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक

 २७  १९६२ की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  yey F में  प्रकाशित  निर्वाचनों का

 (  संशोधन )  १९६२  की  एक  प्रति  ।  में  रखी गई  ।  देखिये

 संख्या  एल०  दी०  ३७/६२  कौर  एल०  ढी०  ३८/६२  1]

 समितियों  के  faa  निर्वाचन

 श्ोद्योगिकोय  संस्था  अधिनियम  क  ncaa  समिति

 पसॉस्क्तिक-का्य  तथा  वैज्ञानिक
 श्रनुसंघान  मंत्री  हमायूं

 :  मैं  प्रस्ताव

 करता  ट

 प्रौद्योगिकीय  संस्था  १९६१ की  धारा  ३१(२)  (&)  श्र  ३२

 (१)  और  (४)  के  अनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति

 जैसे  कि  were निदेश  उक्त  अधिनियम  की  धारा  ३१(१)  के  श्रन्तगेत

 स्थापित  की  जानें  वाली  परिषद्  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अधिसूचित  की  जाने

 वाली  तारीख  से झा रम्भ  होनें  वाली  तीन  वह  तक  सदस्यों  के  रूप  में  काम  में

 करने के  लिये  में  से  दो  सदस्य  चुनें

 ग श्रष्यक्ष  महोदय  :  रन यह  है  :

 प्रौद्योगिकीय
 संस्था  PEER  की  घारा  ३१(२)  (8)  शौर

 ३२  (१)
 ate  (४)  के  अ्रनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  जैसे कि

 seer  निदेश  उक्त  ग्र धि नियम की  धारा  ३१  (2)  के  अन्तर्गत  स्थापित  की  जाने

 परिषद्  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भ्र धि सुचित की  जाने  वाली  तारीख  से

 आरम्भ  होने  वाले  तीन  वर्ष  तक  सदस्यों  के  छप  में  काम  करने  के  लिये

 झपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें  ।
 12.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  दा

 भारतीय  सान  स्कूल  की  प्रकासो  परिषद

 नुसांस्कृतिक-काम  तथा  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  मंत्री  हुमायूँ  :

 भूत पूर वे  खान  कौर  ईंधन  मंत्रालय  के  समय-समय  पर  संबोधित  दिनांक

 ४  2x  के  संकल्प  संख्या  ३१५  (2)/Xe-UT  ३  के  पैराग्राफ

 ४
 श्र  ५  के  अ्रतुसरण  में  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  जैसे

 कि  अघ्यक्ष  निदेश  भारतीय  धनबाद  की  प्रयास

 परिषद्  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से  एक  सदस्य

 चन  ।”

 महोदय :  प्रश्न  यह  :

 भूतपूर्व
 खान  श्र  इंधन  मंत्रालय  के  समय-समय  पर  संशोधित

 दिनांक  ४  १९५७ के  संकल्प  संख्या  ३१५१)  [Xo-GA-3  के

 उमूर  प्रंग्रेजी  में



 ge9yT  T-
 4G  रेलवे  झ  य-व्ययक---सामान्य  चर्चा  गुलज़ार  रद  प्रबल  PEER

 ग्राफ ४  ग्रोवर  १४  के  श्रीनगर  में  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  से  जेसे

 कि  अ्रध्यपक्ष  निदेश  भारतीय  खान  च c  धनबाद  की  ward

 परिषद्
 के  सदस्य  के  रूप  में

 काम
 करने

 के  लिये  भ्र पने  में
 से  एक  सदस्य  चुने ।  ्

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 आय-व्ययक--सामान्य

 श्री to  र०  चक्रवातों  (  धनबाद )  २३  अप्रैल  १९६२  को  घनबाद में  जो  भीषण

 दुर्घटना हुई
 मैँ

 बड़े  दुःख  से  यहां  उसका  उल्लेख  करना  चाहता  हुं  ।  मैं  माननीय

 मंत्री  महोदय  ध्यान  इस  जोर  प्रकृष्ट  करवाना  चाहता  हूं  कि  इस क्षेत्र के  लोगों  की  यह

 इच्छा  है  कि  सरकार  इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं की  पुरी  जांच  ak  इस

 नकार  की  करे  fata ऐसी  दुर्वटनाश्ों  को  रोका  जा  सके  ।  यह  राज की

 की  '  नहीं  हमारी  पुरानी  शिकायत  इसਂ  दुर्घटना  में  १८  व्यक्ति मारे  गये  हैं  कौर इस

 बात  का  संतोष  है  कि  रेलवे  दुर्घटना ग्र ों की की  जांच  के  लिए  डा०  कज रु  की  अध्यक्षता  में

 समिति  बनाई  गयी  है  कौर  वह  जांच  करनी  शौर इस  कठिनाई  का  कोई  स्थायी  हल

 निकल  जायेगा  |

 इस  से  पूर्वे  इस  बात  की  इतनी  आशा  नहीं  थी  कि  धनबाद  इतना  महत्वपूर्ण  नगर

 बन  जाएगा  कौर  कई  कौर  से  लाइनें यहां  हराकर  मिलेंगे  ।  कांग्रेस  प्रधान  को  भी  वहां

 पहुंचने पर  लाइन  पार  करके  जाना  जिस  पर  मझे  लज्जा  हो  रही थी  ,

 इस  भ्र  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  यह  सर्वविदित  है  कि  धनबाद का  क्षेत्र  कोयला

 उत्पादन  क्षेत्र  है  ।  राज जो  औद्योगिक  प्रगति  देश  में  हो  रही  है  उसका  ८०  प्रतिशत  झ्राघार

 कोयला  है  ।  मेरे  विचार  में  परिवहन  को  समित  व्यवस्था  होने से  कोयले  के  उत्पादन

 की  गति  बड़ी  मन्द  पड़  गयी  है  ।  रेलवे  को  इस  स्थिति  का  करने के  लिए  समुचित

 चाहिए ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के अन्तर्गत  कोयला  उत्पादन  का

 लक्ष्य  ६००  लाख  टन  रखा  गया  था  i  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  एक  वर्ष  व्यतीत

 हो  जाने  पर  भी  यह  लक्ष्य  पुरा नहीं  हो  ter  |  उत्पादन  बढ़ाना  होंगा  श्र

 उस  के  लिए  अपेक्षित  परिवहन  at  व्यवस्था  करनी  होगी  ।

 बढ़ाने के  में  मेरा  निवेदन  हैकि  इस  विधि  को  तब  ही  उचित  कहा

 जा  सकता  है  जब  कि  तीसरे  दर्जे के  डिब्बों  में  भीड़  भाड़  कम
 की  ate  यात्रियों को

 समुचित  सुविधायें
 दी  जायें  ।  जिस  हालत में  हमारी  अपनी  आवश्यकतायें

 ही  पूरी  नहीं  हो

 रहीं  ह्म
 सवारी  डिब्बों  श्र  इंजनों  के  निर्यात  की  बात  कैसे कर  सकते  हैं  ।  इसके  afa-

 रिक्त  मैं यह  भी  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  कर्मचारियों
 के

 कल्याण
 की

 दौर

 भी  समुचित  ध्यान  दिया  जाय  अर  हड़ताल  में  भाग  लेनें  वाले  कर्मचारियों  के  मामलों पर  भी

 पुरविक़ार  किया  जाना  चाहिए  ।  मानवीय  दृष्टि  से  उन  के  अवैधानिक  कार्य को  क्षमा  करके

 उनका  सहयोग  प्राप्त  करना  ही  चाहिए  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  महिला (  कराना  )  मैं  ने
 मिश्रित

 भाव  से  रेलवे
 राय-व्यस्क

 को
 देखा  है  ।  बात

 यह  है
 कि

 मैं
 वर्षों

 से  तीसरे दर्ज  का  यात्री  हू  परन्तु  आजकल इतनी  भीड़  भाड़  है  कि  रेलवे

 यात्रा  से  पैदल  चलना  अघिक  लाभ  दायक  दिखाई  देता  है  ।  लोग  जीवन  को  खतरे  में

 डालकर  यात्रा  करते  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  भी  वर्ष  में एक
 बार  तीसरे  दर्जे  में  यात्रा  करके  देखें  ताकि  श्राप फो इस  सम्बन्ध  में  कठिनाइयों का  पता  लग

 ।  इसके साथ  ही  मै  यह  भो  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  गुजरात  के  दक्षिण  भाग

 को  मध्य  प्रदेश  से  मिलाया  चाहिए  ।  विश्वा मित्रो  को  बड़ौदा  से  मिलाया  जाना

 ।

 श्रीमती  जमना  देवी  (  झाबुआ  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी
 ने

 जो  रेलवे  बजट

 रखा  है  उस  पर  राज  चार  रोज  से  चर्चा  हो  eal  है  ।  प्राकार  विदित  ही  होगा कि  पिछले दस  वर्ष

 से
 मध्य  प्रदेश  के  पिछड़े  हुए  इलाके  की  तरफ से  मांग की  जा  रही  हैकि  दाहुद  से  इन्दौर  तक

 alt  age  से  खंडवा तक  के  क्षेत्र  में  रेलवे  लाइन  डालो  जाए  लेकिन  मंत्री  महोदय  नें  उस  कौर

 कतई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  क्या  इसका  कारण  यहाँ  fear  केन्द्रीय  सरकार  के  अन्दर

 हमारे  मध्य  प्रदेश  से  कोई  मंत्री  नहीं  है  भ्र ौर  इसीलिए  ares  नहीं  होती  है  ।  मेँ  यह  जानना

 चाहूंगी  कि  क्यों  नहीं  सरकार  ने  उस  कौर  ध्यान  दिया  ।  आज  उस  पिछड़े  हुए  इलाके  को

 वासी  क्षेत्र  घोषित  किया  गया .  है  ।  उस  क्षेत्र  में  नान-प्वादिवासी  लोग  भी  रहते हैं  ।

 आदिवासियों  के  साथ  उनको  भी  नुकसान  हो  रहा  है  ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  को  यह  भावना  है  fe  वह  झपने  रेलवे  विभाग  द्वार  अधिक

 से  अधिक  जनता  को  सुख  सुविधा  ale  सहूलियत  दे  सकें  ।  उस  कौर  सरकार  को  ध्यान  देना

 चाहिये  |

 मेरा एक  सुझाव  है  मंत्री  महोदय  से  कि  खास कर  रात्रि के  महिलायें  के

 ।  पानी  की  व्यवस्था  के जो  डब्बे  रहते  हैं  उनकी  सुरक्षा  altar  ध्यान  दिया  जाए

 लिए  तो  भ्रम  चर्चा यहां  हुई  लेकिन  फिर भी  मेरा  निवेदन  है  कि  महिलाओं  के  जहां

 डब्बे  रहते  हैं  उसको
 खास  कर  पानो पहुंचाने को  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।

 दस  प्रतिशत  जो  धडे  क्लास  का  किराया  बढ़ाया  जा  रहा  उस  सम्बन्ध  में  में  मंत्री

 महोदय  से  निवेदन  करूंगी  वह  थ्  क्लास  में  सफर  करने  वाले  लोगों  के  प्रति

 विचार  करें  कौर उनकी  जो  स्थिति  है  उस  पर  गौर  करें  र  उनका  किराया  कम  क्या

 शासन  की  नीति  उस  डाक्टर  की  तरह  है  जो  एक  हाथ  से  at  निकालता  हज़ारों  दूसरे

 हाथ  से  इंजक्शन  लगाता  है  ?  हमारे देश  की  जो  हालत है  उस  में  प्यार  श्राप इस  हाथ

 से  लें  कौर उस  हाथ  से  दें  तो  जनता का  क्या  भला हो  सकता  है  कौर  उसको  क्या  सहूलियत

 हो  सकती

 में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहती हूं  कि  वें  एक  दो  बार  था  क्लास  में  सफर  कर  के  देखें

 कि  दरअसल  उनमें  कितनी  भीड़भाड़  ate  sear  मुक्की  होती  है  कौर  सामान  किस  तरह  से  उन  में

 भरा  जाता  है  तो  उनको  महसुस  होगा  कि  तीसरे  दर्जे  में  सफर  करने  वाले  यात्रियों  को  कितनी
 सुविधा

 शर  तकलीफ  उठानी  पड़ती  हैं  ।

 मध्य  प्रदेश  एक  काफी  बड़ा  फ्रांत  है शरर  रेलवे  प्रशासन  को  उधर  ध्यान  देना  चाहिये  अर  यह

 जानने  का  प्र  यत्न  करना  चाहिये  कि  वहां  के  लोगों  की  क्या  झावर कता  यें  हैं  ।  वहां  रेलवे  लाइन  की

 अवस्था  को  जानी  झ्रावश्यक  है  ।  अदा  रखता  हुं  कि  रेलवे  मंत्री  महोदय  इस  ची  ज  को  ध्यान  में  रख  कर
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 जमना

 जल्द  से  जल्द  रेलवे  लाइन  वहां  पर  डालने  की  जो  मांग  है  उसे  पूरा  करने  की  कोशिश  करेंगे  |  जल्द

 जल्द  वहां  पर  रेलवे  लाइन  डाल  कर  लोगों  को  सुविधा  कौर  राहत  पहुं  चायेंगे  |

 बीच  का ०  भट्टाचार्य  :  कम  वेतन  पाने  वाले  रेलवे  जिन से  हमारा

 रेलवे  यात्रियों  के  दौरान  में  वास्ता  पड़ता  अच्छे  व्यवहार  कौर  कार्य  में  के  लिये  बधाई

 के  पात्र हैं  ।

 झाम  चुनावों  के  तुरन्त  बाद  किरायों  में  वृद्धि  करने  से  बुरा प्र  भाव  पड़ा है  |  यह  कहना ठीक  नहीं

 हैं  कि  पिछड़े  दस  वर्षों  में  किरायों  में  कोई  वृद्धि  नहीं हुई  ।  वास्तव  में  १९५७  में  ही  वृद्ध

 को  गई  थी  जबकि  यात्री  किराया-कर  जोड़ा  गया  था  ।  श्री  माननीय  मंत्री  को  सोचना  चाहिये

 कि  कया  इस  समय  कौर  वृद्धि  करना  उचित  हे  ।

 रेलवे  मंत्री  ने  किराया  बढ़ाने  के  लिये  वही  as  दिये  जो  Rey  में  उस  समय  के  वित्त  मंत्री

 कृष्णमाचारी  यात्री  किरायों  में  कर  जोड़ते  समय  दिये  थे  ।  किन्तु  वह  तक  सब  प्रभावी

 नहीं  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा है  कि  सारी  राय  राज्य  सरकारों  के  पास  जायेगी  ।  किन्तु  ऐसा

 होने  से  यात्रियों  को  जिन  की  जेब  से  यह  रुपया  कोई  फक  नहीं  पड़ता  ।  उन्हे इस  बात  से

 कोई  सन्तोष  नहीं  होता  कि  यह  रुपया  राज्यों  के  कोष  में  जायेगा  |

 करमें  वासियों  की  एक  मुख्य  सिफारिश  यह  है  कि  वे  बड़े  अघिकारियों  से  सीधे  नहीं  मिल  पाते  ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  ऐसी  मुलाकातों  पर  जोर  दिया  है  ।  मेरे  विचार  में  रेलवे  रेलवे  बों

 के  जनरल  मे  नजरों  ae  विभागाध्यक्षों  को  कुछ  समय  उन  कर्मचारियों  की  बात  सुनने  के

 लिये  अवश्य  निर्धारित  करना  चाहिये जो  aga  मामले  पेश  करना  चाहें  ऐसे  मामलों की

 कौर  ध्यान  आक्षित  करना  जो  अन्यथा  उन  तक  न  पहुंच  सकते  हों  WAR  मालूम  हुआ  है

 कि  बारबार  प्रार्थना  करने  के  बावजूद  भी  कर्मचारियों  को  बड़े  अधिकारियों  से  नहीं  मिलने  दिया

 ज्ञाता  ।  इस  बात  पर  गम्भीरता  से  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 मे  उत  क्षेत्र  का  रहने  वाला हूं  जिस  में  रेलवे  संचार  के  साधन  बहुत  कम  हैं

 गड़ी  बड़ी  लाइन  जिस  तरह  से  निर्माण  की  जा  रही  उससे  उसका  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं

 क्योंकि  यह  परिचय  दीनाजपुर  जिले  को  मिलाने  के  लिये  बनाई  जानी  किन्तु  वास्तव  में  यह

 दीनाजपुर को  छोड़  कर  बिहार  में  किशनगंज  की  ates  जाई  गई  यह  श्राइचयं की  बात  है  कि

 यह  लाइन  परिचय  बंगाल  रोक  बिहार  के  सीमांत  से  तो  गुजरती  है  परन्तु  उस  जिले  का  बड़ा  भाग

 दूर  रह  जाता  है  ।  मेरा  सुझाव है  कि  यह  लाइन  बाल घाट के  वर्तमान  मुख्यालय  रायगंज
 के

 भावी  मुख्यालय से  मिलाई  जाये
 ।  दूसरा  सुझाव यह  ह  कि

 रायगंज  तक  ३०  मील  मीटर गेज  लाइन

 को  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  किया  ताकि  उस  क्षेत्र  में  रहने  वाले  लोगों  की  कठिनाइयां

 दूर  हो  सकें
 |

 fat  नेवा मती  :  किरायों  और  पिचों  में  वृद्धि  से  आवश्यक  sea  के  दाम

 कौर  बिक्री  करभी बढ़  जायेगा  ।  किन्तु  विकसित  होने  वाली  थे  व्यवस्था जिसमें  हम  तीसरी

 योजना फे  लक्ष्य  प्राप्त  करने के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हमें  कुछ  न  कुछ  कष्ट  उठाना ही

 पड़ेगा  ।  इसलिये  यदि  इस  रूप  में  कुछ  नया  कर  लगाया गया  तो  हमें  इसका  विरोध  नहीं

 करना  aft
 ।

 TY

 faa  अंग्रेजी  में
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 म  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  कन्याकुमारी  जिले  की  स्थिति  की  कौर  दिलाना  चाहता हूं
 ।  इस

 जिले  में  तिरुनेलवेली को  कन्याकुमारी  से  मिलाने  वाली एक  लाइन  की  मांग की  गई  किन्तु  उत्तर

 यह  दिया  जाता  है  कि  इस  क्षेत्र में  कोई  उद्योग  नहीं  इसलिये  लाइन  क्यों  बनाई  जाये
 ।

 जब  हम
 उद्योग  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  करते  तो  कहा  जाता  है  कि  संचार  के  साधन  नहीं  हैं  रोक  उद्योग

 स्थापित  करना  कठिन  है  ।  उस  क्षेत्र में  एक  खनिज  रेत  तयार  करने  वाले  कारखाने  को  परिवहन

 के  उचित
 साधनों

 के  न  होने  के  कारण  बन्द  करना  पड़ा  ।  दूसरी  कम्पनी
 भी  बन्द  करने

 की
 संभावना

 हो  सकती  है  ।  तिरुनेलवेली  में  प्रौद्योगि करण  की  बहुत  सी  योजनाएं  केवल  संचार  साधनों  की  कमी

 के  कारण  शुरू  नहीं
 की  जा  सकतीं  ।  इस  कमी  के  कारण  कन्याकुमारी  जिले  के

 तट  पर  लंका
 के

 लिये

 तैयार  की  जानी  वाली  सुखी  मछली  की  मंडी  बन्द  होती  जा  रही  है  ।  परिवहन  साधनों  के  न  होने

 के  कारण  डालर  कमाने  वाली  रबड़  चाय  कौर  कपड़े  जैसी  वस्तुएं  कोचीन  की  मंडी  में  अन्य

 वस्तुओं  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकतीं  ।  नमक  भी  इसी  कारण  मुकाबले  की  दरों  पर  नहीं  बेचा  जा

 सकता  ।  तिरुनेलवेली-कन्याकुमारी  लाइन  की  मांग  कोई  नई  नहीं  है  ।  पचास  साल  पुरानी  है  ।

 इस  लाइन  को  सर्वेक्षण  इरादी  भी  हो  चुका  किन्तु  तीसरी  योजना  में  इसको  हटा  दिया  गया

 मैँ
 रेलवे  मंत्रालय  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  निर्णय  पर  पुर्निवचार करे  कौर  इस  लाइन

 @ तीसरी  योजना  में  सम्मिलित  किया  जा  ।

 at  Yo  नाठ  मंडल  :  प्राय  नये  रेल  मंत्री  के  खाने  से  मैं  समझता
 था

 कि
 साधारण  जनों  के  हितों  पर  जिनकी  बराबर  उपेक्षा  होती रही  शायद कु  छ  ध्यान  दिया  जायेगा  ।

 लेकिन  जिस  ढंग  से  इन्होंने  भी  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  के  किरायों  में  वृद्धि  की  उससे  मालूम

 पड़ता  है  कि  इनकी  भी  जो  होती  इनका  भी  जो  रवि  या  वह  पहले  के  मंत्रियों  से  कोई  भिन्न  नहीं

 है
 ।  तीसरे  दर्जे के  यात्री  प्रायः  गरीब  ही  होतें  हैं  ।  जहां  तक  मेरा  अनुभव  है  उनमें  से  श्रीकांत

 लोग
 एसे  होते  हैं  जिन्हें  अपने  घरबार  छोड़  कर  दूसरे  प्रदेशों  में  कमाने  के  लिये  जाना  पड़ता  है

 क्योंकि  उनको  झपने  घर  के  प्राप़्त  करने  के  लिये  कोई  काम  नहीं  मिलता है  ।  उनको  जाते  समय

 का  प्रबन्ध  करने  में  जो  परेशानी  होती  उसको  वे  ही  जानते  हैं  ।  या  तो  उनको

 लना  पड़ता  है
 या

 किसी  दूसरे  ढंग से  वे  रुपये  का  इंतजाम  करते  हैं  ।  यह  जो  किराये  में  वृद्धि  नई
 की

 जा

 है  इससे  उनके  जीवन
 पर

 क्या  बिगड़ा  इसका  बहुत  आसानी  से
 अन्दाज़ा

 लगाया  जा
 सकता  धक  इसलिये म  चाहता  था  कि  राज  देश  में  जिन  लोगों  की  उपेक्षा हो  रही  जनतंत्र  कायम

 होने  के  बाद  भी  जिनकी  दशा  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  उनकी  वह  उपेक्षा बन्द  होती

 उनकी  दशा  सुधारने
 की

 प्रो  ध्यान  दिया  जाता  |  इनकी  इस  ददा  को  ध्यान  में  रख
 कर  ही  रेल

 का  किराया बढ़ाने  की  बात  सोची  जानी  चाहिये थी  ।

 भारत  का  जो  संविधान  है  उसमें  भी  ऐसा  कहा  गया  हैं  कि  जिन  लोगों  के  पास  कमाने का  कोई

 नहीं  उनके  बारे  में  सरकार  की  स्टेट  की  पालिसी  इस  तरह  की  होगी  कि  जिससे  उनको

 इफेक्टिव  तरीके
 से  मदद  मिल  सके

 ।
 में  समझता  हूं  कि  जिनको  अपने

 घर
 के

 श्रासपास
 करने  के  लिये

 कोई  काम  नहीं  मिलता है  भ्र ौर  जिनको  मजबूर  होकर  दूसरे  प्रदेशो ंमें  जाना  पडता  ऐसे  लोगों

 के  लिये
 जो

 किराये
 में  वृद्धि की  बात  इन्होंने  सामने  रखी  यह  स्टेट  पालिसी में  ४१वीं  धारा  के

 खिलाफ है
 ।  इस  पर  माननीय  मंत्री  जी  को  विचार करना  चाहिये

 सरकारी  रिपोर्ट  में  यह  भी  कबूल  किया  गया  है  कि  अधिकांश  जो  किराया  धाता  है  वह

 बलास  पैसेंजर  से
 तो  जाता  यह  एक  श्राइचयं  की  बात  है  कि  उसी  तीसरे  दर्जें में  घढ़ने  वाले

 को  बैठने  के  लिये  जगह  नहीं  मिलती  कई  लोगों  को  तो  पैर  तक  रखने  की  जगह  नहं

 मिलती  है  शर
 कितनी  कितनी  दूर  तक  उनको  खड़े  रह  कर  सफर  करना  पड़ता  कई  तो  ऐसे  होते  हं
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 कि  उनको  फुटों  पर  खड़े  होकर  ही  यात्रा  करनी  पड़ती
 है

 ।  ऐसे  भी
 लोग  होते  हैं  जोकि  छतों

 परे

 चढ़  कर  जाते  तक  के  लिये  मजबूर  हो  जाते  हैं  ।  ये  ऐसी  स्थिति  है  जिनमें  बहुत  पहले  ही  सुधार  हो
 जाना  चाहिये  था  लेकिन  अज  तक  ऐसा  नहीं  gars  कौर  न  ही  इस  wie  कोई  ध्यान  देने  की

 उत्सुकता है
 ।  इसलिये  चाहता हूं  कि  इस  कौर  खास  तौर  पर  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान

 जाये  ।  इस  छोड़  के  कारण  दुर्घटना  होती  रहती हैं  ।

 अरव  में  रेलवे  में  जो  सफर  करते हैं
 उनके  लिये  ऐमेनेटीज  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |

 पानो  या  रोशनी  या  पंखे  का  इंतजाम  हर  डिब्बे  में  हो  गया  हर  ट्रेन  में  हो  गया  ऐसी  बात

 नही ंहै  ।  लेकिन  जिस  ट्रेन  में  भो  इसका  इंतजाम  हुमा  वहां पर  ये  सब  चीजें  ठीक  हालत  में  रहती

 हैं  या  नहीं  इसको  प्रो  भी  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  मैंने  प्रकार  देखा  है  कि  ब्रांच  लाइन  की

 जितना ट्रेने  होती  हैं  उनमें  खास  तौर  से  इनको  ठीक  हालत  में  रखने  का  प्रयत्न नहीं  के  बराबर  ही

 होता है  ।  में  चाहता  हुं  इस  कौर  भी  आपका  ध्यान  जाये  ।

 माननीय  मंत्री  जी  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  में  इस  बात  को  कबूल  किया  हैं  कि  जितने  एक्सीडेंट  होते

 हैं  उनमें  प्रतिकाश  एम०  जी०  रेल  लाइन  पर  होते  हैं  विशेषकर  डिरेलमेंट  की  वजह  से  होते  हैं  ।

 जब  एम०  जी०  लाइन  पर  डिरेलमेंट्स  बेशी  होती  हैं  तो  क्यों  उनकी  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 है  ।  इन  ऑक्सीडेंट्स  में  लोगों  की  जानें  चली  जाती  मालगाड़ियां  उलट  जाती  हैं  ।  इस  वास्ते  मैं

 चाहता हूं  कि  इसको  जल्दी  से  जल्दी  बदला  जाना  चाहिये  |

 श्री  इकबाल  fag  जनाव  स्पीकर  इस  बजट  में  रेल  के  किरायों

 को  बढ़ाने  की  तजवीज  पेश  की  गई  यह  ठीक  बात  हैकि  हालात का  जो  ताकाजा

 उसके  मुताबिक  giana  करना  चाहिये  ।  लेकिन  जिस  कमेटी  के  ख्याल  के  मुताबिक  किरायों

 में  वृद्धि  की  गई  उसका नाम  रेलवे  स्ट्रक्चर  इनक्वायरी  कमेटी है  ।  राज  उस  कमेटी  की

 रिपोर्ट  तकरीबन  पांच  साल  पुरानी  हो  चुकी  इस  पांच  साल  पुरानी  रिपो पर  a.

 क्यों  किया  जा  रहा  है  ।  कंट्री  की  राज  जो  हालत  है  उसको  झ्रापको  ध्यान  में  रखना  होगा  ।

 अपको  नई  रेलवे  स्ट्रक्चर  इनक्वायरी  कमेटी  बिठानी  चाहिये  थी  ake  उसकी  रिपोर्टे पर

 कमल  करना  चाहियें  था  ।  यह  ठीक  है  कि  पिछली  रेलवे  कनवेंशन  कमेटी  की  रिकोमेंडेशंज

 के  मुताबिक  झ्रापको  जनरल  रेवेन्यू  को  ज्यादा  रुपया  देना  पड़ता  है  इसलिए जो

 झापका  नफा  है  वह  कम  हों  गया

 इसलिये  मेरा  यह  सजेशन  हैकि  हर  पांच  साला  प्लेन  के  शुरू  में  रेलवे  को  चाहिये

 वह  अपनी  फ्रेट  ऐंड  फेडरर  स्ट्रक्चर  इन्क्वायरी  कमेटी  बिठलाये  ताकि  ऐसा  न  हो  कि

 जनरल  इन्क्रीस  हो  जाय  कौर  किसी  जगह
 को

 वह

 ऐडवर्सली
 इफेक्ट  करे  कौर  किसी  जगह

 पर  रेलवे  का  खास  तौर  पर  फ्रेट  स्ट्रक्चर  हर  पांच  साल  के  बाद  रिव्यू

 होना  चाहिये
 ।  उसके  बाद

 सोचना  चाहिये  कि
 भराया  किराये

 में
 कोई  इजाफा  करना  फ्रेट

 में  कोई  इजाफा  करना है  या  नहीं  ।  यह  इस  चीज को  देखने  का  एक  साइंटिफिक  तरीका  होग

 बनिस्बत  इसके  कि  हर  पांच  साल  के  या  जिस  वक्त भी रेलवे भी  रेलवे  मंत्री को  रुपये  की

 जरूरत  वह  ts  हाक॑  बेसिस  पर  या  किसी  भी  दूसर
 तरीके

 से  किराये में  इजाफा  कर

 मैं  समझता  gfe  ware  इस  तरह  से  किया  जायेगा  तो  हिन्दुस्तान  के  तंमाम  लोगों  पर

 श्राम  तौर  कौर  उन  इलाकों  पर  खास  तौर से  जो  कि  बेकार  एरियाज  अच्छा

 इफेक्ट हो  संकता
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 इसके  साथ  साथ  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  ठीक  है  कि  रेलवे  का  किराया

 बढ़  लेकिन  उसके साथ  साथ  श्रमेनेटीज  भी  बढ़ती  चाहियें  ।  झगर  हम  अझमेनेटीज  को  न

 बढ़ायें  तो  किराये  को  बढ़ाने  का  कोई  जस्टिफिकेशन  नहीं हो  सकता  |  अगर  लोगों  के  ऊपर

 रेल  का  किराया  ज्यादा  पड़े  तो  उन  को  दिये  जाने  फायदे  भी  बढ़ने  चाहियें  ।

 आज  जिन  अमेनेटीज  की  खास  जरूरत  है  उनमें  से  कुछ  यह  am  छोटे  स्टेशनों  पर

 बोस  फ्लैग  स्टेशनों  को  श्राप  wea  करवायें  ताकि  मलिक  को  फायदा  हो  सके  |

 साथ ही  स्टेशनों  पर जो  जनरल  शमेनेटीज  दी  जाती हैं  उनका  क  ऊंचा  होना  चाहिये  |

 इसी  ढंग  से  इस  किराये  की  बढ़ोतरी  का  जस्टिफिकेशन हो  सकता  मगर  यह  बातें

 नहीं  होतीं  कौर  सिफ॑  इसलिये  किराये  बढ़ा  दिये  जाते  हैं  कि  रेलवे  के  पास  फाइनेन्सेज  की  कमी

 हैं भ्र ौर  उसको  पूरा  करना  तो  इसका  जनरल  क्रिटीसिज्म  होगा  ।  इसलिये  आपको  सब

 जगहों  पर  श्रमेनेटीज  को  बढ़ाना  लेकिन  इस  ढंग  से  उनको  नहीं  बढ़ाया  जाना  चाहिये

 कि  बढ़ाये  जाने  के  बाद  कुछ  लोगों  को  फायदा  पहुंचे  और  कुछ  को  न  पहुंचे  ।  फ्लैग

 पर  कौर  छोटे  स्टेशन  पर  ज्यादा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  वही  स्टेशन्ज  ऐसे  होते  हैं

 जो  कि  ज्यादा  रुपया  कमाते  थि  जो  बड़े  स्टेशन्ज  होते  हैं  वहां  पर  स्टाफ  इतना  ज्यादा  होता

 हैकि  वे  झनइकानासिकल होते  हैं  भ्र ौर  ज्यादा  कमाई  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 इसके  श्रलावा
 मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि

 सात
 साल  हो  गयें  जब  कि  यह  मंजूर

 किया  गया  था  कि  गंगानगर  से  हिंदुमलकोट  तक  रेल  रेलवे  मंत्रालय  की  तरफ  से  बनेगी  ॥

 लेकिन  सात  साल  के  बाद  भी  न  कोई  सिलसिला  उसका  शुरू  gat  न  बनाने  की

 तजवीज  ही  हर  साल  यह  बात  जाती  है  कि  यह  लोगों के  श्रमदान  से  लेकिन

 at  कहते  हैं  कि  यह  श्रमदान  से  नहीं  बन  सकती  wa  रेलवे  खुद  ही  बनायेगी  ।  दस

 साल  हो  गये  हैं  बजट  में  आते  हुए  लेकिन  वहू  लाइन  बनी  नहीं  ।  wa  मौका  श्राया है  सकीं  इस

 सारी  रेलवे  लाइन  के  श्रलाइनमेंट  की  पूरी  जांच  की  जाय  ।  जब  लाइन  बनने  लगी  है  तो  रेलवे

 मिनिस्ट्री  कहती  है  कि  वह  बिल्कुल  बाहर  पर  किसी  जगह  ast  लाइन  से  एक  मील

 है  प्रौढ़  किसी  जगह  पर  दो  मील  है  या  तीन  मील  दूर  मैँ  समझता  हूं  कि  अगर  इसको

 दूसरी  जगह  बनाया  जायेगा  तो  वहू  अनइकनामिकल  होगा  atc  दूसरी  तरफ  के  लोगों  का

 फायदा  नहीं  होगा  ।  बार्डर  के  दूसरी  तरफ  पाकिस्तान  उस  तरफ से  यहां  कोई  नहीं

 उनको  यहां  भाना भी  नहीं  चाहिये  शौर  न  उन  को  इसकी  इजाजत  ही  दी  जायेगी  ।  इसकी  जांच

 कर के श्रौर  असाइनमेंट  का  ठीक से  पता  लगा  कर  नगर  उसको  ase  से  पांच  मील दूर  कर

 दिया  जाय  तो  इससे  दोनों  तरफ  के  मुसाफिरों  का  फायदा  हो  सकेगा ।  मैं  तो  रेलवे  मंत्रालय

 के  हित  की  बात  कहता gfe  अगर  इसके  श्रलाइनमेंट  को  ठीक  किया  जाय  तो  जाने  वाले

 सालों  में  उसके  दोनों  तरफ  के  लोगों  का  भी  फायदा  होगा  कौर  रेलवे  मंत्रालय का  भी

 फायदा  होगा  ।

 पंजाब  दो  लाइनें थी  शक  तो  चंडीगढ़  लुधियाना  लाइन है  जिसके  लिये  पंजाब
 गवर्नमेंट

 ने  कई  दफा  लिखा  लेकिन  पता  नहीं  क्या  बात  है  कि  हर  सूबे  को  कोई  न  कोई

 लाइन
 दी

 जाती  है  मगर  पंजाब  के  सुबे  को  कोई  लाइन तक  नहीं दी  गई  ।  न  पहली  पांच  साला

 स्कीम  में  दी  न  दूसरी  पांच  साला  स्कीम  में  दी  गई  कौर न  तीसरी  पांच  साला  स्कीम  में

 ही  देने  की  कोई  तजवीज  है  ।  इसलिये  कहता  हूं  कि  सूबे  के  लिहाज  से  पंजाब  के  कैपिटल

 के  तौर  पर  भी
 भर  पंजाब  के

 लोगों
 के  ख्याल  से

 भी
 इस  लाइन को  बनाना  चाहिये  ।  पंजाब

 की  गवर्नमेंट  नेही  वहां की  हर  पार्टी  ने  इस  चीज  की  हिमायत  की  वहां  पर
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 इकबाल

 भाखरा  नंगल  एरिया  है  जहां  के  लिये  बहुत  सी  लाइनों  की  तजवीजें  थीं  लेकिन  वह  खत्म
 कर  दी

 गई  इतना  ही  कहता  हूं  कि  भाखरा  नंगल  एरिया  sa  दिन  व  दिन  तरक्की
 कर

 रही  है  इसलिये  दो  लाइनों  का  बढ़ना  जरूरी  एक  तो  श्रबोहर-सरसा  लाइन

 दूसरी  बरसा-जाखल  लाइन  इस  तरह  की  जो  तजवीजे  रक्खी  गई  हैं  उनको  पुरा  करना
 चाहिये  ।

 इस  फिरोजपुर  डिवीजनल  हैडक्वाटर  है
 ।

 हमारी  बदकिस्मती  यह  है  कि  वह  ्

 पर  वहां  फौज  रह  सकती  दूसरे  लोग  रह  सकते  हैं  लेकिन  रेलवे  कर्मचारी  वहां  नहीं

 रह  सकते
 |

 पता  नहीं  उनके  दिमाग  में  क्या  है  कि  वाडेर  पर  रहना  उनके  लिये  gear  नहीं
 जो

 भी  झा फि सेज  वहां  पर  होते  हैं  उनको  वहां  से  शिफ्ट  करने  कोशिश  होती  है

 पिछले  दिनों  जो  वहां  पर  कौशल  अाफिस  था  उसको  जलन्धर  शिफ्ट  किया  गया  ।  वहां

 सब  लोग  रह  सकते  हैं  लेकिन  रेलवे  हज  एक  ऐसा  स्पेशल  क्लास  है  जो  वहां  नहीं  रह

 सकते  |  पता  नहीं  उनके  पास  क्या  खुफिया  चीज  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  हमेशा  किसी  न  किसी

 तरह से  मौका  मिलने  पर  किसी  न  किसी  अाफिस  को  वहां  से  शिफ्ट  करता  रहता  fas

 डिवीजनल  झ्राफिस  ऐसा  है  जिसके  लिये  इतनी  पब्लिक  डिमान्ड  है  कि  शायद  वह  वहां  से
 शिफ्ट  किया जा  सके  ।  लेकिन  जो  अ्फिसेज  हैं  वह  आहिस्ता  आहिस्ता  शिफ्ट  हो

 रहे  इस  लिये  मेरा  इतना  ही  कहना  है  कि  जब  वहां  बाकी  लोग  भी  रहते  हैं  तो  tas

 के  दफ्तरों  को  भी  वहां से  शिफ्ट  नहीं  करना  चाहिये  खास  तौर  से  कौशल  अाफिस  जिसको

 ड्राप  जालन्धर या  लुधियाना  को  शिफ्ट  करने की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ॥

 इसके  अलावा  वहां  पर  जो  डिवीजनल  अाफिस  है  उसमें  काम  करने  वालों  के  लिये

 पिछले  दस  सालों  से  एक  भी  क्वाटर  नहीं  बनाया  गया  ।  बहुत  से  क्लिक  कौर  दूसरे  लोग

 साथही  वहां  पर  पांच  साल  पहले  जो  शिमला  था  वह  wa  उतना  नहीं  बल्कि  उससे

 यादा  हो  गया  उनके  लिये  मकानों  का  इन्तजाम  नहीं  किया  जा  रहा  चूंकि  वहां  से

 हर  अाफिस  यह  कोशिश  करता  हैकि  उसको  शिफ्ट  कर  दिया  इसलिये  वहां  पर

 बड़े  अफसरों  के  लिये  ही  बंगले  वहां  पर  रेलवे  को  कौर  भी  छोटे  क्वार्टर  बनाने  चाहियें

 यह  फैसला  करना  चाहिये  वह  शभ्राफिसेज  वहां  से  शिफ्ट  नहीं  किये  जायेंगे  ।  रेलवे  में

 कोई  ऐसी  चीज  नहीं  हैलो  कि  सीक्रेट  हो  atc  जिस  की  वजह  से  उसके  श्राफिसेज  को  वहां  नहीं

 रहना  चाहिये  |  वहां से  कौशल  श्राफिस  को  कौर  डिवीजनल  सुपरिन्टेन्डेन्ट  के  श्राफिसेज  को

 तब्दील  नहीं  करना  चाहिये  ।

 aq मैं  श्राप से  नई  ट्रेस की  बाबत  कहना  चाहता हूं  ।  ट्रेस  को  चलाने  के  लिये  भी

 आखिर  कोई  उसूल  होना  चाहिये  ।  वहां पर  कुछ  इलाके  ऐसे हैं  जहां पर  सोलह  सोलह  घंटे

 के  बाद  एक  ट्रेन  जाती  है  ।  हालांकि  वहां  पर  इतना  गैप  है  लेकिन  फिर  भी  नई  ट्रेन  नहीं

 चलाई  जाती  ।  वहां  पर  कई  जगहें  ऐसी  हैं  जहां  पर  कि  चार  या  पांच  घंटे  के  बाद  ही

 नई  टर्न  मिल  सकती है  ।  पंजाब  में  बहुत  सी  जगहें  मिलेंगी  जहां  १६  घंटे  बाद  दूसरी  गाड़ी

 जाती  वहां  पर  गाड़ी  के  चलने  का  कोई  cass  होना  चाहिये  जिसके  मुताबिक  हम

 को  नई  रेल  मिलनी  चाहिये  ।  इस  किस्म की  मिसालें हमने  लिख  कर  भी  दी  हुई  हैं  ।  फाजिल्का

 से  फिरोजपुर  को  जो  लाइन  जाती  है  वहां  पर
 दो  गाड़ियों के

 बीच  १६  घंटे
 का

 गैप

 मगर  न  तो  वहां  पर  कोई  नई  रेल  चलाई  गई  कौर  न  चलाने  की  कोई  तजवीज ही  है  ॥

 मैं  तो  कहना  चाहता  हूं  कि  हर  एक  जगह  को  बराबर  का  फायदा  मिलना  जब  कि
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 लोगों  को  बराबर  किराया  देना  पड़ता  है  तो  रेलों  का  डिस्क्रिप्शन भी  बराबर  होना  चाहिये  ।

 इसलिये  जहां  पर  १६  घंटे  का  गैप  है  जब  तक  वहां  पर  श्राप  नई  ट्रेन  नहीं  चराते
 तब

 तक
 श्राप  जस्टिफाई  नहीं  कर  सकते कि  जो  किराया  श्रापने  बढ़ाया  है  वह  लोग  क्यों  उठाये

 ।

 पिछले  दिनों  धनवाद  में  एक  एक्सीडेंट  -& -  लेकिन उस  के  पहले  भटिंडा में  एक्सीडेंट

 जिस की  वजह यह  थी  कि  वहां  पर  मेला  था  कौर  मेले  के  वक्त  फाटक  वाले  ने  फाटक  को  बन्द  नहीं
 किया  ।  हम  जानते हैं  कि  छोटे  छोटे  स्टेशनों  के  पास  वाले  फाटकों  पर  के  आदमी  सो  जाते  हैं  या
 फिर  वह  होते  नहीं  जिस

 की
 वजह  से  फाटक  बन्द  वे  नहीं  कर  पाते  हैं

 ।  रेलवे को  इस  तरफ

 इस  एक्सीडेंट में  दस  या  बारह  शझ्रादमी  मरे  ।  घन वाद कोई न  कोई  निगरानी रखनी  चाहिये  ।
 जानें  प्यारी रेलवे  स्टेशन  पर  भी  कोई  बीस  HAY  मरे  थे  ।  भ्राखिर  लोगों  को  अपनी

 @  उन  को  खतरा  होता  है  उन  की  जानों  की  रक्षा  होनी  चाहिय े।  जो  लोग  शहरों  से

 दूर  दराज पर  हैं  उन  की  ज्यादा  देख  भाल  होनी  चाहिय े।

 एक  फ्लाइंग  मेल  चलती  है  श्रमृतसर  से  शर  उस  के  मुकाबले  दूसरा  हिस्सा  है

 फिरोजपुर का  ।  फिरीजपुर के  हिस्से  से  दिल्ली  को  कोई  रेल  नहीं  जाती ।  राज से  कुछ  साल

 पहले  एक  रेल  की  तजवीज  हुई  थी  ।  वह  चली भी  लेकिन  बन्द  कर  दी  गई  ।  फिरोजपुर

 भटिंडा के  भाई  कलकत्ते में  सब  से  ज्यादा रहते  हैं  ।  कलकत्ते  में  जितनी  पंजाबियों  की  आवादी  है

 उन
 में

 से  निस्फ़  से  ज्यादा  आवादी  फिरोजपुर  ate  भटिंडा  की  वहां से  बहुत  से  आदमी  सीधे

 कलकत्ते को  जाते  हैं  ।  अपर  इंडिया  एक्सप्रेस जो  है  जो  कि  ८  बजे  चलती  है  उसको  फिरोजपुर

 तक  एक् स्टेंड कर  दिया  जाय  तो  वह  बात  भी पूरी  हो  सकती है  झ्र  उन  लोगों
 का  फायदा हो

 सकता है  ।

 इन  अल्फाज
 के  साथ मैं  इस  बजट  की  तजवीजों

 की
 हिमायत  करता  हूं  शौर  जो

 सेशन्स

 मैंने दिये
 म झ्राद्या  करता हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय उन  पर

 गौर  करेंगे
 ।

 श्री  तिम्मय्या  :  जहां तक  रेलों  के  विकास का  सम्बन्ध  दक्षिण  के  लोगों

 की  घारणा  है  कि  उनके  क्षेत्र  की  उपेक्षा  हो  रही  भावात्मक  एकता  के  लिये  यह  आवश्यक है

 समस्त  देश  में  रेलवे का  समान  विकास  किया  जाये  |

 मैं  उन  व्यक्तियों में  से  हूं  जो  समझते हैं  कि  पिछले कुछ  वर्षों  में  रेलव ेने  बहुत  प्रगति
 की

 है  गौर  PEEL—EV A में  लगभग  १६ ४८  करोड़  रुपये  की  बचत  दिखलाई है  i  इस  बचत के

 होते  हुए  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  किरायों और  भाड़ों  में  क्यों  वृद्धि की  जाये  ।  यह  कहना

 सत्य  नहीं  कि  महंगाई  भत्ते  के  खर्च  को  पूरा  करने  के  लिये  ऐसा  किया  गया
 क्योंकि

 यह
 तो  १,

 १९६१  से  बढ़ा  दिया  गया  था  ।  कम  से  कम  तीसरे  दर्जे  के  किराये  तो  नहीं  बढ़ाने  चाहियें

 थे

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  आजकल  सभी  बड़े-बड़े  आदमी  तीसरे  दर्जे के  सोने  के
 डिब्बों  में  सफर  करते  हैं  ।

 श्री  तिम्मय्या  :.  यात्री  यातायात  से  रेलवे  की  ara  बढ़ाने  के  तौर  भी  साधन  कौर  संसाधन

 हो  सकते हैं  ।

 सल  ATA  में
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 उदाहरण  के  लिये  बिना  टिकट  यात्रा  way  थोड़ी  होती  रहती  है  ।  यदि  गाड़ियों के  साथ

 चलने  वालेਂ  टिकट-चेकरों  को  ast  के  बराबर  यात्रा-भत्ता  दिया  तो  वे  ate  अधिक  उत्साह

 से  काम
 करेंगे

 प्रौढ़  एक  भी
 बिना  टिकट  यात्री  नहीं  चढ़ने  देंगे

 ।

 एक  कौर  तरीका  यह  डो  सकता  है  कि  छोटे-बड़े  सभी  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्म  टिकट  खरीदना

 अनिवार्य बना  दिया  जाय  इससे उसके  बिना  किसी  को  प्लेटफार्म  तक  जाने  ही  न  दिया  जाये  ।

 भी  रेलवे की  थोड़-बहुत  झ्रामदनी तो  बढ़  सकती है  ।

 फिर  गुड्स  रोड  में  बड़ी  गड़बड़ी  रहती  है  ।  माल-बाबू  बड़े-बड़े  व्यापारियों  से  माल-डिब्बे

 बुक  करने  श्र  गुड्स  शेड्स  में  बिना  विलम्ब  शुल्क  भरे  माल  पड़ा  रहने  देने  के  लिये  लम्बी  लम्बी

 रकमें  ऐंठते  हैं  ।  यदि  इन  खामियों को  दूर  किया  जाये  तो  रेलवे  की  आमदनी काफी  बढ़  सकती

 तब  यात्री-किराये  बढ़ाने  की  कोई  ज़रूरत  ही  नहीं  रह  जायेगी  |

 बंगलौर  नगर  स्टेशन  की  इमारत  अरब  बड़े  हो  पुराने  ढंग  की  हो  चुकी है  अब  बंगलौर

 अन्तर्राष्ट्रीय  पर्यटक  केन्द्र बत  गया  है  इसलिये  इसके  स्टेशन  की  इमारत  सुन्दर  बनाई  जानी

 आशा  है  कि  रेलवे  मंत्री  इसकी  ate  स्वयं  ध्यान  देंगे  ।

 रेलवे  प्रशासन  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  सुरक्षित  स्थानों  को  भरने  के  लिये  नये  मंत्री

 को  भी  उतना  ही  प्रयत्नशील  रहना  चाहिये  जितने  कि  श्री  जगजीवन  राम  थे  ।

 उच्चतम  न्यायालय  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  एक  निणंय  दे  कर  पदोन्नतियों  द्वारा  भरे  जाने

 वाले  पदों  का  एक  श्रनृूपात  अ्रनुसूचित  जातियों  के  लिये  सुरक्षित  रखने  की  बात  उचित  बताई

 मेरा  अवरोधती  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  के  इस  निर्णय  को  कार्यान्वित  किया  जाये  ।

 मैँ  मानता हूं  कि  उसे  कार्यान्वित  करने  में  कुछ  व्यावहारिक  कठिनाइयां  ar  सकती

 सम्बन्धित  अधिकारी  शायद  उतनी  सहानुभूति  न  भो  रखें  ।  इसलिये  माननीय  मंत्रो  को  इस

 दिशा  में  सतक  रहना  चाहिये  ।

 प्रथम  लोक-सभा  के  PER  प्रत्येक  सदस्य  को  एक  are  दिया  जाता  था  जिसमें

 बताया  जाता  था  कि  कितने  स्थान  रिक्त  हुए  श्र  कितनों  पर  श्रनुसूुचित  जाति  के  कर्मचारियों

 को  रखा गया  |  वैसा  ही  चाटे  aa  फिर  शुरू  कर  दिया  जाना  चाहिय े।

 थी  मोहन  स्वरूप  :  उपाध्यक्ष  रेलवे  बजट  पर  मैं  कल  से

 बहस  सुन  रहा  हूं  ।  रेलवेज  हमारे  देश  का  सब  से  बड़ा  sales  सैक्टर
 का  इस्टैब्लिशमेंट है  I

 इस  में  उन्नति  हुई  है  लेकिन  जैसी  उन्नति  होनी  चाहिये थी  वैसी  उन्नति  नहीं  हो  पायी  है  ।  जो

 डेवलप्मेंट  इसमें  होने  चाहिये  थे  वह  सम्भव  नहीं  हो  सके  हैं
 ।

 मैं
 इस

 मौके  पर  कुछ  थोड़ी सी

 चीजों  पर  रोशनी  डालना  चाहता  हूं  ।

 कैटरिंग  की  व्यवस्था )  क  जहां  तक  tate  में  सवाल  है  आपने  कंर्टारंग  को

 डिपार्टमेंट्स कर  दिया  है  . . . *

 श्रेय  महोदय :  श्राप  सफर  को  छोड़ कर  पहले  खाने  पर  झरा  गये
 |

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  खाना  बड़ी  जरूरी  खोज  है  ।  कैटरिंग  को
 डिपार्टमेंट्स  करते

 चले  की
 an See  a त  ग्रीवा

 1...  आसूदा  खाना  मिल  सकेगा  लेकिन  हम  ने  देखा यह  उम्मीद  थी  कि  यात्रियों  को  प  <a  काल
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 कि  ag  उम्मीद  पुरी  नहीं  हो  पायो  है  ।  आम  तौर  पर  यह  चर्चा  होती  है  कि  डिंपार्टमेंट्ल  कैटारी

 के  जरिये जो  लोगों  को  खाना  दिया  जाता  है  उस  का  स्टैंडों  गिरता  जा  रहा है  ।  इस  के  साथ  हो

 साथ  उसमें  रेलवेज  को  काफी  नुक्सान  भी  हो  रहा  मैं  नहीं  समझता  कि  .  रेलवे  विभाग

 इस  तरह  के  नकसान  को  कब  तक  बर्दाश्त  कर  सकेंगी  ।  मैं  चाहता हूं  कि  डिपार्टमेंटल  कैटरिंग

 के  पैरलल  कंट्रैक्ट  कैटरिंग  को  भी  बढ़ावा  दिया  जाय  ।  मैँ  यह  नहीं  कहता  गवर्नमेंट  प्रगति  इस

 डिपार्टमेंटल  कठसारंग  की  पालिसी  को  कतई  छोड़  दे  लेकिन  ag  जरूर  कहूंगा  कि  उस  के  साथ

 साथ  कंट्रैक्ट  केटरिंग को  भी  प्रोत्साहन  दे  ।  उस  को
 भी  इनकरेजमेंट  मिलना  चाहिये  ताकि  जो

 कम्पटीशन  हो  उस  में  से  कुछ  अच्छाई  निकल  सके  ah  कैटरिंग  के  काम  में  उन्नति हो  सके  ।

 इस  हाउस में  पिछले  साल  भी  मैं  ने  इस  सवाल  को  उठाया  था  कि  हमारे  देश  में  फरजी  रेल

 टिकट
 छपते  मैं  मुरादाबाद गया  कौर  वहां  जा  कर  मैंने  खुद  छान-बीन  की  तो  पाया  कि

 बाद  में  एक  सरस्वती  प्रेस  है  जहां  कि  फरजी  टिकट  छापे  जाते  बम्बई  शादी  स्थानों

 के  फरजी  टिकट  वहां  पर  छपते  हैं  ।..  ड्राप  के  स्टेशन  पर  कई  बार  लम्बे  सफर  वाले  फरजी

 fepe  बेचते  हुए  लोग  पकड़े  गये  हैं  ।  फरजी  टिकट  छपने  और  बेचे  जीने  की  बात  नई

 नहीं  tare  बहुत  मत् तंबा  इसके  बारे  में  रेलवे  मंत्रालय  का  ध्यान  दिलाया  जा  चुका  है  ।  इस  सिलसिले

 में  मैं  ने  एक  सवाल  उठाया  था  कौर  कुछ  इनक्वायरी  भी  हुई  थी  लेकिन  मुझे  अफ़सोस  है  कि

 रोका  नहीं  जा  सका  है  कौर  अभी  भी  फरजी  टिकट  छप  रहे  हैं  दिल्ली  ग्राही  बड़े-बड़े

 स्टेशनों  पर  यह  टिकट  बेचे  जा  रहे  हैं  ।  मेँ  रेलवे  प्रशासन  का  ध्यान  इस  आकर्षित  करना

 चाहुंगा  कि  इस  फरजी  टिकट  के  छपने  ote  बेचे  जाने  की  रोकथाम  की  जाय  क्योंकि  इससे  रेलवे

 विभाग को  काफी  नुकसान  उठाना  पड़  रहा  है
 ।

 रेलवे  गुड्स को  defen  का  जहां  तक  सवाल  है  उस  में  कोई  पुकार  नहीं  दिखाई  देता

 है भ्र ौर  are  भी  रेलवेज  द्वारा  बुक  किये  जाने  बाले  गुड्स की  चोरियां हो  रही  हैं  ।  भ्र भी  थोड़े  wa

 की  बात  है  कि  बदायूं  पास  उड़ानें  रेलवे  स्टेशन  पर  गुड्स  वैगन  खड़ा  था
 ।

 रेलवे  प्रोटेक्शन

 फोर्स के  आदमी वहा  मौजूद  थे  ।  चोर  कराये  उन्होंने  रेलवे  प्रोटेक्शन  फोर्स  के  आदमियों  को

 बांध  दिया  शर  वेगास  में  से  सामान  निकाल  कर  ले  गये  मौके  पर  कई  घंटे  के  बाद  पुलिस

 इन क्वार  ड् ई ग्रौः  कुछ  माल  भी  पकड़ा  गया
 |  लेकिन  मुझे  यह  देख  कर  अफ़सोस  होता  है

 कि  रेलवे  प्रोटेक्शन  फोर्स  के  आदमी बांधे  गये  कौर  दिन  दहाड़े इस  तरह  से  चोर  वैगन  में  से

 सामान  निकाल  कर  ले  जाय॑  इससे  ज्यादा  शर्म  नाक  बात  रेलवे  के  लिये  कौर  क्या  हो  सकती  है  |

 इस  तरह  की  सामान की  चोरियां  ara  faa  होती  रहती  कभी  पिछले  साल

 बाद  पर  सोने  के  वापस  निकाल  लिये  गये  ।  जरूरत इस  बात  की  है  कि  रेलवे  में  सामान  की

 पह  जो  रोजाना  चोरियां  होती  हैं  उनको  रोकने  की  रेलवे  प्रशासन
 को  गम्भीरता  पूर्वक

 सोचना  चाहिये  ।  gam  लिये  कोई  एक  कमेटी  बैठाया  जाय  जिसमें  कि  इस  बारे  में  पूरे  तौर  से

 मशविरा  होशो  उसकी  रोशनी में  इस  तरह  कें  प्रगति  कदम  उठाये  ava  ताकि  इन  होने

 वाली  चोरियों को  रोका  जा  सके  ।

 रेलों  में  श्रोवरक्राउडिग  की  चर्चा  होती है  ।  श्रोवरक्राउडिंग  एक  मुसीबत  होगई  है  रोक

 सफर  एक  दुष्कर चोज  हो  गई  है  ।  arent  टिकट  खरीद  लेता  है  लेकिन  टिकट  खरीदने  के  बाद

 भी  इसकी  कोई  गारंटी नहीं  रहती  है  कि  उस  को  जगह  मिल  ही  जायगी ।  मैं  चाहता  हूं  कि

 श्रोत  रक् रार डिंग को  दूर  करने  के  लिये  सोच  विचार किया  जाय  ate  मुनासिब  हमलो  कदम  उठाये

 जांच  ।  श्रोवरक्नाउडिंग  दूर  करने  के  लियें  एक  तर कोव  यह  हो  सकती  है  कि  कुछ  नई  रस ी  बढ़ाई
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 मोहन

 जाय या या  कोचेज में  कुछ  परिवर्तन  किया  जाय  |
 मैं  चाहता  हुं  कि  नई  देनें  बढ़ाई  जांच  भ्र ौर इस  तरह

 से  श्रौवरक्नाउडिंग
 को

 दूर  करने  के  वास्ते  सक्रिय  कदम  उठाये जांच

 एक  ब्रांच  लाइन  तक  खराब  दशा  में  पड़ी  है
 |

 मेरी  जो  कांस्टीट्एंसी  है  उस  में  एन०  Fo

 रेलवे  कराती  है  ।  हमारे  यहां  पीलीभीत  से  टनकपुर  तक  एक  लाइन है  कौर  राज  के  जमाने  में  उस

 पर  रेलगाड़ी  ११  मील  फी  घंटे  के  हिसाब  से  चलती है  ।  इस  बारे  में  मैंने  कई  बार  रेलवे  मंत्रालय

 कौर  मंत्री  महोदय का  ध्यान  आकर्षित  मिनिस्टर  साहब  को  भी  कई  बार
 पालियामेंट के  मेम्बरों की  जो  रेलवे  कंसल्टेटिव  कमेटी है  उसमें  भी  इस  खोज  का  तजकिरा  किया

 लेकिन
 उस

 में  कोई  सुधार  att  तक  नहीं  हो  पाया  है
 ।  कुछ  स्पीड  शायद  उसकी  बढ़ी  है  शौर

 ११  मोल प्रतिघंटे के  बजाय  १५  मील  प्रति घंटा  हो  गई  लेकिन  उस  ट्रंक  को  जिस  तरह  से

 अच्छे तौर  पर  डेवलप  करने
 की

 जरूरत  हैं  उसको  डेवलप  नहीं  किया  गया  है
 ।

 जब  जिस
 जमाने

 में  यह  लाइन  बनी  थी  वह  कम्पनी  का  जमाना  था  कौर  खाली  लकड़ी  ढोयी  जाती  थी  ।  लेकिन

 जमाना  काफी  बदल  चुका  है  ग्रा बादी  भी  बढ़  चुकी  है  |  area भी  ज्यादा  चलने

 हैं  प्रौढ़  गुड्स  ट्रैफिक  भी  ज्यादा  हो  गई  है  ate  इसलिये इस  लाइन  को  प्रौपरली डेवलप  करना  चाहिये

 कौर
 ट्रैक  res  तरीक ेसे  बनाना  चाहिये  ताकि  स्पीड  के  साथ  ट्रेनें  उस  पर  चल  सकें

 ।

 एक  लाइन  यहां  ate  हैं  जिनके कि  मुताल्लिक में  बार  बार  कहता  रहता  हूं  ।

 एक  लाइन  कच्छ  से  ई०  से  सितारगंज होती  हुई  पीलीभीत तक  होनी  चाहिय े|

 मुझे  ताज्जुब  है  कि  यह  जो  डिमांड्स  हैं  इन  में  एन०  ई०  tad की  नई  लाइनें  बनाने

 पुरानी  लाइनों  को  डेवलप  करने  की  कोई  योजना  प्रोवाइड नहीं  की  गई  है  ।  न  कोई  नई  स्कीम

 के  मुताल्लिक तजवीज  है  कौर  न  किसी  ब्रांच  लाइन  को  डेवलप  करने  की  तजवीज  है
 ।  एक  दो  लाइनें

 किच्छा से डेवलप  हुई  हैं  जैसे  बरेली  से  लखनऊ  तक  जाने  वाली  लाइन  का  रिनोवेशन  gar है  |
 पोलीभीत तक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  सिलसिले में  रेलवे  मंत्रालय  ध्यान  दे  |  वह  पिछड़ा  हुमा

 है  प्रौढ़  उसको  विकसित करने  के  लिये  लाइन  होनी  चाहिये  ।

 पैसेंजर  एमैनिटीज  सुविचारों  )  के  बारे  में  बहुत  चर्चा  हुई  हे
 ।  लेकिन  मैं  बतलाना

 चाहता हूं  कि  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  के  जमाने  में  थर्ड  क्लास  की  कोचेज  में  जो
 पंखे  लगाये  गये

 थे  वे  पंखे  अरब  निकलते जा  रहे  हैं

 अध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय सदस्य  को  जब  वक्त्  लेना  तो  कहा  किवह  केवल

 २  ही  मिनट  ब, ५  |

 को  सोहन  स्वरूप  बस  मैं  ae  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  ।  हां  तो  में  कह  रहा

 था  कि  ort  थर्ड  क्लास  के  को  यात्रा  के  दौरान  काफी  असुविधा  a  भाड़  भाड़

 का  सामना  करना  पड़ता है  ग्रोवर  जैसा  कि  कई  अन्य  मान तोय  सदस्यों  ने  कहा  कि  as  क्लास  थी

 we  को  खराब  हालत  को  देखतेहुए  जो  मे
 किया  गया  है  वह  मुनासिब

 नहीं  मैं  अपने  उत  दोस्तों  स  इसमें  सहमत  हुं  ।  झ्र गर  किराया  बढ़ाने के  साथ  साथ
 आप  थ

 जै
 क्लास  में  एपेनिटोज  भो  बढ़ाते  तो उस  में  मुझे  कोई  ऐतराज  नहीं  G  |

 ort  टिकटलैस  ट्रैवलिंग  को  रोका  जाय  या  गुडी  की  पासफ्रेज  कौर  करप्शन

 न्
 चलता है  उसको  रोका  जाय  तो  मैं  समझता  बढ़ाने  की

 झ्रावश्यकता  er

 ।  इस  तरफ  रेलवे  प्रशासन  को  ध्यान  देना  चाहिए
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 ऑक्सीडेंट्स  की  एक  चेन  सी
 बन  गई  है  ।  रोज  सरोज  ऑक्सीडेंट्स  होते  हैं

 ।  मेरा

 सुझाव  है  fe  ट्रैक्स को  दुरुस्त  करने  के  लिए  मंत्रालय  ध्यान  दे  ।  इस  के  लिए
 परमानेंट

 ०  उसको वे  इंस्पेक्टर  होते  हैं  या  ट्रैक्स  को  देख  भाल  करने  लिये  जो  एक  आर्गेनाइजेशन

 अधिक  तेज  किया  जाय  ar  उस  में  एफिसिएंसी लाई  जाय  ताकि  राज जो  यह  फिशप्लेट्स

 a x ~  वह  जा  सके  । खुलने  को  चर्चा  होतो
 a.

 चूंकि  समय  ज्यादा  नहीं  है  शर  meat  महोदय  ने  यह  फरमाया  है  कि  म

 xr
 अपनों

 चर्चा
 को

 समाप्त
 कर  दूं  इस  लिए  मैं  अपना  भाषण

 समाप्त  कर  रहा  श  |  झ्राखिर

 में  मेरी  मिनिस्टर  साहब  a  गुजारिश  है  fe  वह  इन  तमाम  तजवीजात  के  मुताल्लिक

 ध्यान  र *  ।

 श्री  कृष्णपाल  सिंह  मुझे  अ्रधिक कुछ  नहीं  कहना  है

 mat  है  कि  माननोय  मंत्री  मथुरा  शर  वृन्दावन  दो  तोपों  को  संयोजित  करने

 वाली  अलीगढ़ तक  की  रेलवे  लाइन  के  प्रस्ताव  पर  सहानुभूति  विचार  करेंगे
 ।  यह

 प्रस्ताव  सब  से  पहले  PEIMK AT LEVY या  TERY  में  सदन  के  सामने  कराया  था  उसे  स्वीकार

 कर  गया  था  |

 बिहार से  जलेसर  होती हुई  wer  तक  जो  नई  शाखा  लाइन  बनाई  गई

 उस  से  कोई  लाभ  नहीं  हो  पा  रहा  इसलिये  कि  बस  द्वारा  amr
 से

 एटा
 लाने  में  समय  लगाता  a

 &  उत  से  दोगुना  समय  इस  लाइन  पर  लगता
 कारण

 यह  कि  इस  लाइन  को  at  बड़े  स्टेशन  से  संयोजित  ast  किया  गया

 है  ।  यह  शाखा  लाइन  तमा  उपयोगी  सिद्ध  जब  कास गंज  या  फतेहगढ़  से

 लि  किया  जाये  |

 wt  में  यह  कहना  है कि  तीसरे  दर्जे  के  किराये  में  वृद्धि  करना  अनुचित  है  |

 or  रेलवे  मंत्री  इस  पर  विचार  करेंग े।

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  जेबे  |

 fat dq  (  बारामती )  :  रेलवे  में  श्रधिकाधघिक सुधार  करने  के  लिये  मैं  सरकार को

 ware  देता  हूं  |

 देश  के  औद्योगिक विकास  के  साथ  साथ  रेलवे  प्राय-व्यस्क की  राशि  बढ़ती  जायेंगी  |

 फिर  रेलवे  किरायों  की  वृद्धि से  जनता के  बड़ी  कठिनाई  हो  जायगी

 यदि  रेलवे  में  इतनी  afer  भीड़ न  तो  द्ञायद  अधिक  किराया  देना

 इतना  न  खलता  |

 रेलवे  यात्रा  को इसीलिये  मेरा  श्रतुरोध  है  कि  तीसरे  दर्ज  के  यात्रियों  a  लियें

 ates  सुविधाजनक  बनाया  चाहिये  ।

 महोदय  पाठा  सोन  हुए  ।]

 यात्री  डिब्बों  में  इतनी  भीड़  भाड़  रहती  है  टिकट  चैक  करने  वाले  ठीक  x  feme

 देख  भी  नहीं  पाते  | |  इसी  कारण  बिना  टिकट  यात्रा  बढ़ती  जा  रही  है  ।  टिकट

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चैक  करने  वाले  कर्मचारियों
 के  महने भर  का  नियत  कर  जता  है

 कि  उन  को  महीने  भर
 में  टिकट  यात्रा  करने  वालों  से  कम  से  कम  इतनी  राशि  वसूल

 करके देनी  चाहिये  वे  दोदिन  में  हो  उतनी  वसूल  कर लेते  हैं  प्रौढ़  फिर

 पुरे  महीने  झा राम  करते...हैँ। इसके स्थान इसके  स्थान  पर  यदि  प्रतिदिन  का  कोटा  नियत  किया  जाये

 उस से  आमदनी  बढ़  सकती  @  ।

 > रेलवे  यात्रियों  के  अधिक  सुविधायें  जुटाने में  असमर्थ  रही
 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  तीसरे  दर्जे  के  cy  मोल  waa  यात्रा शरू  ०

 ta  से  अधिक  यात्रा  नहीं  इसलिये  छोड़  कम  करने  के  थाने  फासले

 की  feat  लेने  चलाई  जानी  चाहिये  |

 में  छोड़  को  उचित  महत्व  दिया  जाना  चाहिये  ।  कहीं

 भीड़  इतनी  ब्रश  जात  लोग  gai at  छतों पर  भी  करते  हैं  ।  शटिल

 चला  कर  यद  शिकायत  टूर  की  जा सकती  ह ै।

 भाड़  का  समस्या  का  अध्ययन  करने के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये
 ।

 भ्रपने  निर्वाचन क्षेत्र  वे  बारे  में  रेलवे  मंत्री  से  मेरा  भ्नरोध  है  कि  नगरपालिका

 प्लग  समझौते  श्रीताल  जल  के  निःशुल्क  संभरण  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करें  |  ag

 अभी  तक  विचाराधीन  पड़ा है  |

 महाराष्ट्र  प्रौद्योगिकी  रूप  से  विकसित  हो  रहा  न  पर  पिछने  पांच  वर्ष  में  वहां
 > एक भी  .  नई  लाइन  नहीं  डालों  गई  @  ।  इस  पर  ध्यान  दिया  चाहिये  ।

 रेलवे  पेन्शनर  को  भला  प्रबाव से  मंहगाई  भ  feat  चाहिये  ।

 बम्ब  मौर  कल्याण  के  बीच  रेलवे  किरायों  को  देखते  कौर  लुभावने

 कें  बीच  था  ट्रेन  कहीं  ग्रसित  हैं
 ।

 इस  चर्चा  में  लगभग  ६४५  सदस्यों  ने  भाग  लिपा
 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  सिह

 >
 है  ।  लगभग  सभी  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  ने  इस  में  माग  लिया  &  |  देश  के  लगभग  सभी

 क्षत्री  क  प्रतिनिधियों  ने  इस  पेचीदा  सी  समस्या  पर  ध्यान  दिया  ate  ओपन  बहुमूल्य

 सुझाव  रखे  में  इसके  लिये  उनका  art  ा
 (९  |

 मेरे  सहयोगी  ,  उपमंत्री  श्री  राम स्वामी  ने  सभा  के  सामने  रेलवे  प्रशासन  संबंधी

 |  में  उसके  वित्तीय  पक्ष  वा  सम्बन्ध  कछ  कहना
 महत्वपूर्ण  सूचना  रखी है

 । चाहता  ह

 इस  बार  वित्तीय  पक्ष  का  महत्व  कौर भी  बढ़  गया  @  इसलिये  कि  मेरे  aaa

 प्रस्तावों  में  यात्री-किराये  श्र माल  भाडे  में  विधि  करने  के  प्रस्ताव  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 इसका  महत्व  कौर  भी  बढ़  गया  ह  कि  कछ  माननीय  सदस्यों  ने  एक  ऐसे  ढंग  से

 खोजें  रखी  हैं  कि  जैसे  रेलवे  mews में  कुछ  पहलू  गलत  ढंग  से
 पेश  fer  गये  हों  |

 रेलवे  प्राय-व्यस्क में  बड़ी  गड़बड़ी  है  ।  मेरा एक  सदस्य  ने  यहां  तक  कह  दिया  है
 कि

 मिल  wast  में
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 स्याल  है  कि  ऐसे  sett  का  प्रयोग  अनुचित  ।  इस  राय-व्यस्क पर  विचार  करते

 समय  माननीय  सदस्यों  को  कुछ  मोटी-मोटी  बातें  ध्यान
 में  रखनी  चाहिये

 राय-व्यस्क
 में

 + व्यय  का  पूरा  औचित्य  सिद्ध  करना  जरूरी  होता  ह  ।  जब  व्यय  a  प्रस्ताव

 औचित्य  gad  तौर  से  सिद्ध a  कर  दिया  तब
 किरायों  ak  भाड़े  में  वृद्धि

 का  प्रस्ताव  सिद्ध  नहीं  होगा  इसीलिये  वह  शर  भी  महत्व  पूर्ण हो  गया  है  ।  इसलिये

 हमें  सब  से  पहले  यह  देख  लेना  चाहिये  fe  संचालन  व्यय  में  कोई  कमी  करने  की  गुंजाइश  है

 नहीं  ।  तीन  महत्वपूर्ण  मदों  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहना  जरूरी  हो  गया  है  क्योंकि

 माननीय  सदस्यों  ने  उनका  उल्लेख  किया  है  ।  वे  कौन  मदें  अवक्षयण  रक्षित  निधि

 को  सामान्य  राजस्व  ait  विकास  निधि  में  ग्रंशदान  ।  हमें  देखना  है  कि

 इन  मदों  पर  होने वाला  व्यय  उचित  है  नहीं  |  रेलवे  अभिसमय  जिस  के

 कुछ  सदस्य  संसद्  भो  ने  काफी  ब्यौरे  के  साथ  रेलवे  दर  वित्तीय  मामलों  लिम  विभिन्न

 पुलिदों  पर  विचार  किया  समिति  ने  wea  मदों  साथ इन  मदों  पर  भी  विचार  किया

 ak  उसके  बाद  कुछ  सिफारिशें  भी  की  थीं  ।  संसद्  को  दोनों  सिरों  ने  उन  सिफारिशों का

 अनुमोदन  संकल्पों  द्वारा किया  लेकिन  में  नहीं  कहता  fe  dag  के  संकल्पों  द्वारा

 अ्रतुमोदन  के  बाद  इन  पर  चर्चा  कोई  कारण  नहीं  रह  जाता  ।  माननीय  सदस्यों
 ने  सुझाव  रखे हैं  कि  इन  मदों  में  कुछ  अ्रधिक  बचत  की  जानी  चाहिये

 ।  at  फ्रैंकएन्यनी  जैसे

 अनुभवी  सदस्य  नेहा  है  कि  सामान्य  wea  में  aaa  करने  से  बचना  चाहिये  ।

 एक  eq  माननोय  सदस्य  ने  कहा  है  अवक्षयण  निधि  में  इतनी  राशि  नहीं  दी  जानी

 चाहिये  ।  उन्होंने यह  भो  कहा  at  की  सिफारिश  के  अनुसार  सामान्य  राजस्व

 से  ऋण  fat  जा  सकतें  ग्रोवर तब  तथा  भाड़े  बढ़ाने  की  आवश्यकता ge  न

 पड़ती  |

 हम  पहलें  अवक्षयण  निधि  को  लेते  इन  प्रस्तावों  में  अ्रवक्षयण  के  लियें

 रानी  रखने  को  कहीं गई  उतनी  राशि  भ्रत्यावश्यक  इसलिये कि  wa

 रेलवे  अपनी  प्रारम्भिक  अवस्था  में  नहीं  है  ।  प्रारम्भिक  भ्र वस् था  में  भ्रवक्षयण  निधि  का

 एक  भाग
 काफी  बाद  में  मशीनों के  इत्यादि  बदलने के  काम  में  प्राता  है  ।  श्री  रेलवे  में  तो

 वहू  अवस्था  नहीं  है  ।  पिछले  कुछ  वर्षों  के प्रां कडे  देखिये  ।  PEKW—UG  से  जब  तक

 हम  ने  भ्रवक्षयण  निधि  प्रतिशत  ६३  करोड़  रुपये  निकाले  sak  ४५  करोड़

 रुपये  प्रतिवर्ष  उस  में  जोड़े  हैं इसलिये  द्वितीय  योजना  के ग्रन्त तक अझ्रवक्षयण तक  अवक्षयण  निधि
 sy

 में  केवल
 बोस  करोड़  रुपये  रह  गये  थे  ।  इस  के  यह  भी  ध्यान  रखिये  कि  हमें इस

 निधि  को
 किस  प्रकार  के  व्यय  में  लगाना  पड़ता  है  ।  छोट  छोटे  निर्माण-किये  में  से  प्रत्येक

 BY,ooo  रुपये  तक  चालू  लाइनों  पर  काम  के-दिलैक  के  अंतगर्त

 राजस्व  से  भारित  होते  ,  रेलवे  की  निरन्तर  बढ़तीहुई  आस्तियों  पर  भी
 व्यय  बढ़ता  जाता  है  ने  इसीलिये  तृतीय  योजना  काल  के  दौरान  अवक्षयण

 निधि  मेंप्रतिवरष॑  ७०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  करने की  अनुमति  दी  थी  ।  जब कि

 PEQKARG  से  १९६०-६१  तक  के  काल  में  प्रतिवर्ष  ४४  करोड़  रुपये  शभ्रवक्षयण  के  लिये

 रख  जाते  थे  ।  इसीलिये रेलवे  ग्र भि समय  समिति  ने  १९६०  में  ७०  करोड़  की  सिफारिश

 की  ।  इतनी  राशि
 तो  पुरानी  आस्तियों  को  बदलने  केलिये  ही  चाहिये  ।

 साथ  यह  भी  ध्यान  रखना  पड़ता  है  कि  पुरानी  श्रास्तियों  के  स्थान  पर  नयी

 आस्तियों  की  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  शर  आजकल  आस्तियों  के  मूल्य  चढते  जा  रहे
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 हैं  ।  पुरानी  आस्तियों  के  स्थान  नयी भ्रान्तियाँ  लाने  का  समूचा व्यय  अवक्षयण  निधि

 से  हो  छेना  उचित  धक  ।  पुरानों  आस्तियों  के  स्थान  पर  इस  नयी  आस्तियों की  प्रतिस्थापना

 से  रेलवे  को  आस्तियों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  होती  इसलिये  उनको  राजस्व  मेंसे  ही

 । जाना  चाहिये

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  पुराने  यात्री  ग्रोवर  माल  डिब्बों  आर  कई  लाइनों  के

 करण  की  श्रावइ्यकता  का  उल्लेख  किया  रेलवे  की  कार्य-क्षमता  बनाये रखने  के  लिये  वह

 |  प्रवीण ।  उन  के  लिये  तो  कहीं  नकहीं  से  घन  जुटाना  ही  पड़ेगा

 निधि  इसी  कालिया  रखी  जाती  है  ।

 छी  हनुमन्तेया  माननीय  मंत्री  नेयह  कहा  है  कि  आस्तियों

 को  मूल्य  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  |  क्या  रेलवे  में  मजूरी-ढांचा  बढ़ाने  की

 प्रवृत्ति  के  फल  स्वरूप  उत्पन्न  परिस्थिति  का  भी  ध्यान  रखा  गया  है
 ?

 श्री  स्वर्ण  सिह  aoa  ठोक  से  समझ  नहीं  पाया  ।  यह  तो  स्पष्ट  है  कि

 ara  प्रतिस्थापना  का  व्यय  पहले  &  कहीं  अधिक  बढ़  गया  ।  इसलिये  अवक्षयण

 निधि  भी  अब  afar  होनी  चाहिये  |

 जाने  वाले  श्रंदादाष  का जहां  रेलवे  द्वारा  सामान्य  राजस्व  में  किये

 प्रश्न  मेरा  ख्याल  हैं  कि  अंशदान  करना  हो  चाहिये  और  २५प्रतिशत  का

 अंशदान  बिलकूल  उचित  है  ।  हमें  यह  नहों  भूलना  चाहिये  कि  रेलवे  की  ग्रास्तियों

 में  निरन्तर  वृद्धि  होती  जा  रही  है  ।  इन  प्राय-व्ययन  प्रस्तावों  में  भी  पंजी  आस्तियों  के

 लिये  २९४५  करोड़ रुपयें  केव्ययकी  व्यवस्था  कीगई  है  ।

 श्री  उ०  मठ  त्रिवेदी  (  मत्दसौर  )  भारित  पंजी  की  गणना  विंमान  दरों  पर

 जाती  या  पुरानी  दरों
 ?

 tat  स्वर्ण  सिह  माननीय  सदस्य  को  पर्याप्त  अनुभव  हे  |  सारी  चीजें

 अभिसमय  समिति  के  प्रतिवेदन  में  सकती  उस  में  यह  भी  बताया  गया  है  कि  गणना

 किस  प्रकार  को  जाती  है  ।  रेलवे भ्र भि समय  समिति  काफी  लम्बी-चौड़ी  गणनाओं  के  बाद

 ही  भारित  पंजी  के ग्रांकड़े  निश्चित  करती
 है

 ।  वे  आंकड़े  सही  होते

 भारित  tat  पर  ४.२५प्रतिशत  राजस्व  के अ्रंदादान  की  व्यवस्था  की

 जाती है  ।  वह  waar  भारित  पूंजी  रही  किया  जाता  कुल  आस्तियों  पर

 नह  |  म॑  इसका  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हं  आरम्भ  में  इसके  सम्बन्ध  में

 कुछ  चर्चा  हुई  थी  ।  साथ  यह  भो  ध्यान  रखना  चाहिये  रेलवे  झपने

 विकास  के  लिये  तय  ग्रास्तियां  खड़ी  करने  के  लिये  जो  पंजी  लगाती  उस  पर

 अलग  से  कोई  ब्याज  नहीं  वह  पूंजी  हमें देश  के  सामान्य  संसाधनों  से

 प्राप्त  होतो  हम  उस  के  लिये  सामान्य  तौर  पर  ऋण  लेते  हैं  ।  इसलिये  उस  पूँजी

 से  सामान्य  राजस्व  के  लिये  २५  प्रतिशत  wear  करना  सर्वेथा  उचित  है  ।  उस  से  हमें  कोई

 शिकायत  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 लवण  —

 मल  अंग्रेजी  में
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 एक  सुझाव यह  भी  था  कि  हमें  इन  अंशदानों पर  एक  विलम्ब शोध  are  घोषित  कर

 देना  चाहिये ।  इस  प्रकार  दायित्व  को  टालते  जाने  की  नीति  श्राक्फेक  भले  पर  भारत

 सरकार की  परम्पराश्रों  के  अ्रतुकूल नहीं ब् ८ ञ प नहीं

 उन्हीं  परम्परा ्र ों  को  बनाये  रख ने  के  लिये  ही  हमने  अतिरिक्त  राजस्व  मांगा

 रेलवे  केवल  एक  उपयोगी  सेवा  वह  साथ  में  एक  वाणिज्यिक  उपक्रम  भी  है
 ।

 इसलिये  भारित  पंजी  पर  ४.२५  प्रतिश्त  का  sear  अत्यधिक  नहीं

 विलम्ब  शोध काल  घोषित  करने  से  देश  के  संसाधनों  में  तो  कोई  वृद्धि  होगी

 नहीं  ।  लेखों  में  राशि  कुछ  ज्यादा  मालूम  लेकिन  तब  हम  एक  ऐसी  राशि  का

 व्यय  कर  डालेंगे  जिसका  वास्तव  में  कहीं  भ्रातृत्व  ही  नहीं  उस  व्यय  का  पुरा  भार

 सामान्य  राजस्व  पर  पड़ेगा  |  असल  प्रश्न  तो  संसाधनों  में  वृद्धि  करने  का

 विकास  निधि  के  लिये  २३  करोड़  रुपये की  व्यवस्था  की  जा  रही  इस  निधि से

 किये  जाने  वाले  व्यय  से  ऐसी  शभ्रास्तियां बनती  हैं  जिन पर  प्रत्यक्ष  रूप से  कोई  राजस्व  नहीं

 मिलता  ।  उनसे  रेलवे की  आमदनी  नहीं  बढ़ती  ।  श्राप  देखिये कि  इस  निधि  से  किन-किन

 मदों  पर  व्यय
 किया  जाता है

 विकास  निधि  रेलवे  की  सामान्य  अ्रतिरिक्त  राशि  से  बनाई  जाती  विकास  निधि

 का  उपयोग  रेलवे  उपभोक््ताग्रों  के  लिये  सुविधाघरों  ak  रेलवे  कर्मचारियों  के

 के  लिये  किया  जाता  है  ।  संचालन  सम्बन्धी  सुधारों  के  लिये  भी  उसका  उपयोग  किया  जाता

 जैसे  सिगनलों  में  जल  को  व्यवस्था  कौर  सुरक्षा  के  इत्यादि  ।  इनका  सोधा

 सम्बन्ध  रेलवे  Hl.  संचालन  AST?  कार्य-क्षमता  से  होता

 तीसरी  योजना  में  विकास  निधि  के  लिये  २३  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  TE

 लगभग  इतनी  राशि  की  व्यवस्था  द्वितीय  योजना  में  भी  की  गई  थी  ।  उस  निधि  से  भारित

 कार्यो ंके  झा वद यक  व्यय  में  कोई  भी  कटौती  ठीक  नहीं  है  ।  क्योंकि  वे  कार्य  अथवा

 रेलवे  की  संचालन  कार्यकुशलता  से  सम्बन्धित  है ं।

 विरोधी  पक्ष  के  एक  सदस्य  ने  कहा है  कि  tat  अभिसमय  समिति  ने  यह  सुझाव

 दिया  था कि  हम  सामान्य  राजस्व  से  धन  उधार ले  सकते  थे  कौर  यात्री  किराया  तथा  भाडे

 बढ़ाने  की  कोई  श्रावश्यकता नहीं  थी  |  प्रत्यक्ष  रूप  में  यह  एक  श्रावक  सुझाव  है  |

 लेकिन  जब  इस  पर  विचार  करते  हैं  कि  यह  एक  ऋण  है  कौर  उसे  वापस  भी  करना  है  तथा
 उसपर  ब्याज  भी  देना  तो  क्या  इस  प्रकार  के  व्यय  के  लिये  यह  ठीक  जैसा कि  मैं

 पहले भी
 बता  चुका  हुँ कि  इ  स  प्रकार  के  व्यय  राजस्व  में  कोई  वृद्धि  नहों  होती ।

 इसलिये  यदि  इस  शीर्ष  अन्तर्गत  कोई  ऋण  लिया  जाता
 है

 तो  उसके  वापस
 करने  प्रिया

 उस  पर  ब्याज  देने
 की

 कोई  संभावना  नहीं  इसलिये  इस  प्रकार  का  व्यय  चालू  राजस्व
 से  ही  किया जा  सकता  ऋणों  में  से  नही ं।

 जहां  तक  tae  अभिसमय  समिति  की  सिफारिश  का  सम्बन्ध  है  कि  सामान्य  राजस्व  से

 ऋण  लिया जा  सकता  यह  वहां  तक  तो  ठीक  है  जबकि  ऋण  राशि  कम  हो  श्र

 उसका  भूगतान  कुछ  शभ्रागामी  वर्षों में  ही  किया  जाने  वाला  हो  लेकिन  यदि  वह  ऐसा

 हो  जिससे  राजस्व  में  कोई  की  संभावना  नहों  तो  यंह  अच्छी  बात  नहीं  है  ।  wa

 इस  प्रकार के  कार्य के  लिये  ऋण  लेना  ठोक  नहीं
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 स्वर्ण

 कुले  मिलाकर २३  करोड  रुपये  का  घाटा  है  जिसकी  करना  ake  उसके
 लिये  कुछ  उपाय  इतने  ऋण  विलम्ब  रे  चुकाया  जाये  aaa  हमे  ऋण  लेना  चाहिये  भ्रमणा

 देना  है  उसका  हम  भूगतान न  करे  शादी  wife ये  ऐसे  सुझाव  हैं  जो  कि  ठोस

 नहीं  लेकिन  कुछ  सुझाव  जो  यहां  सभा  में  दिये  गये  हैं  उनकी  व्यावहारिकता  के  बारे  में  मैं

 विचार  करूंगा  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  उन  पदाधिकारियों  के  वेतन  में

 कटौती  कर  देनी  चाहिये  जिन्हें  कि  १  हजार  से  शरीक  वेतन  मिलता  है  ।  a  इस  प्रकार जो

 बचत  होगी  उससे  लाभ  उठाया  जा  सकता  है
 ।

 लेकिन  मैं  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यह  सुझाव
 कोई  व्यावहारिक  सुझाव  नहीं  इससे  कोई  ठोस  परिणाम  नहीं  निकलगे  ।  यदि  श्राप  एक

 हजार से  अधिक  वेतन  पाने  वाले  पदाधिकारियों  की  संख्या  कौर  उनको  दिये  जाने  वाले  वेतन

 को  देखे  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  इनकी  संख्या  कुल  मिलाकर
 C000  शर  ४५,०००  के

 बीच  ह  उनको  कुल  ५  या  ६  करोड़  के  वेतन  दिया  जाता  झगर  इसमें  कटौती  की

 भी  जाये  तो  इतना  रुपया  नहीं  मिलेगा  जिससे  कि  इस  कमी  की  पूर्ति  हो  सके  ।  रेलवे  में

 जो  ये  पदाधिकारी  art  वे  प्रतीत  भारतीय  स्तर  की  परीक्षा  पास  करके  ७  हैं  जो  बड़ी

 कड़ी  परीक्षा  होती  मझे  यह  कहने  में  बड़ा wa  2  कि  इन  के  माध्यम  से  बड़े

 प्रतिभावान  व्यक्ति  रेलवे  में  नौकरी  करन  oa  ।  काफी  श्रम  at  परिश्रम  के  बाद  वें  यहां

 शिक्षण लेते  तब॑  कहीं  जाकर  वे  इस  योग्य  बनते  हैं  कि  रेलवे  का  कुशलता  के  साथ

 प्रशासन  कर  सकें  |  उनके  ऊपर  बहुत  बड़ा  दायित्व  होता  है  कौर  झ्रावश्यकता  इस  बात  की

 हैकि  उन्हें  निरन्तर  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।  यदि  उनकी  आलोचना  की  जाती  है  तो  इससे

 तो  वे  हतोत्साहित  होते  हैं  तथा  उनके  दायित्व  निभाने  में  रुकावटें  art  इसलिये  म॑

 सुझाव  की  भर्त्सना  करता  ध  कुछ  लोगों  का  यह  कहना  कि  महंगाई  भत्ता  बढ़  गया  है

 इस  कारण  किरायों  तथा  भाड़ों  में  वृद्धि  की  गई  है  यह  ठीक  नहीं  देश  की  स्थिति  को

 देखते  हुए  ऐसा  करना  स्वाभाविक  था  ।  इसके  अतिरिक्त  कोई  विकल्प नहीं  था  |

 जब  खर्चा  बढ़  जाता  है  भले  ही  वह  प्रयास  में  हो  शादी के  बदलने
 ०

 किसी  कौर  तरह  से  उसकी  पत्ति  तो  करनी ही  पड़ती  इसलिये  किराया  तथा

 भाड़ा  बढ़ाना  ही  एक  मात्र  एसो  उपाय  है  जिसके  आधार  पर  अतिरिक्त  शराब की  जा  सकती

 है  |

 यह  भी  सुझाव  दिया  गया  हे  कि  प्रथम  श्रेणी  के  किराये  बढ़ा  दिये  जाये  ate  उनसे जो

 होगी  उसके  कारण  तृतीय  श्रेणी  के  किराये  बढ़ाने  की  आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी  ।  तथ्य

 ait  आंकड़ों  के  झा घार पर  इस  सुझाव की  भी  जांच  की  यदि  प्रथम  श्रेणी  के

 किराये  में २०  प्रतिश्त  की  भी  वृद्धि कर  दें  तो  भी  ५०  लाख  रुपये  की  राय  होगी  ।

 mart  वृद्धि  की  भी  एक  सीमा  होती  है  सान  लीजिये  कि  श्राप  ५०  प्रतिशत  की  भी  वृद्धि कर

 दें  तो  भी  इससे  २३  करोड़  रुपय  की  पूर्ति  नहीं  हो  सकती  ये  सुझाव  व्यावहारिक

 नहीं है

 अरब  यह  wer  उठता  हे  कि  जो  वृद्धि  की  गई  है  क्या  वह  ठीक है  ।  मेरे  विचार से  तो

 यह  बिल्कुल  ठीक  कौर  जिस  जिस  स्थानों  पर  वृद्धि
 की

 गई  है  उसका  आवंटन  ठीक  ट्

 कहने को  तो  कहा  जा  संकता  है  कि  यह  २३  करोड़  रुपये  की  पूर्ति  केवल  भाड़े  में  वृद्ध

 करके  ही  पूरी  की  जा  सकती  कुछ  लोग  कह  सकते  हैं  कि  इसकी  केवल  किराये

 में  वृद्धि  करके  की  जा  सकती  किन्तु  मेरे  विचार  से  किराये  तथा  रेल  भाड़े  में
 समान

 रूप  से  इसका  विभाजन  करके  ठीक ही  किया गया  है
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 भाड़े  की  बढ़ी  हुई  दरों  को  काफी
 श्रालोचना  की

 गई  है  जोर  विशेष  रूप
 से  खाद्यान्न

 को  समस्या  को  मैं  किन्तु  यह  बता  देना  चाहता हूँ  कि  बढ़ी  हुई  दरों  का  खाद्यान्नों

 के  मूल्यों पर  बहुत  साधारण wat  उदाहरण के  लिये  गेहूं के  मूल्य  में
 केवल  ४  नये

 पैसे  प्रतिमा  की  वृद्धि  होगी  ।  मेरा  विचार  हैकि  यह  वृद्धि कोई  खास  वृद्धि  नहीं हैं  ।

 इसे  कोई  खास  भार  नहीं  माना जा  सकता  न  इसका  कोई  प्रभाव ही  होगा

 हमें कोई  बात  ऐसी  नहीं  कहनी  चाहिये
 जिसका  ort  केवल  भावना ही  यह

 कहना कि  भाड़ों  में  वृद्धि  करन ेके
 कारण  खाद्यान्न  महंगे हो

 जायेंगे
 गलत  हैं

 ।
 देश

 में  खाद्यान्न  की  मंडियों  को  देखें तो  आपको  पता  चलेगाकि  इस  ४  नये  पैसे  की  वृद्धि  से  मूल्य

 में  कोई  खास  द्धि  नहीं  हुई  लेकिन  साथ  ही  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेंगी  कि
 यदि

 कोई  व्यतीत  इस  स्थिति  का  नाजायज  लाभ  उठायेंगे  तो  उन्हें  इसके  लिये  दंड  दिया  जायेंगी  ।

 लेकिन  फिर  भी  मेरा  निवेदन  यही  हैकि  इस  बारे में  उचित  ढंग  से  ही  विचार  किया  जाना

 | चाहिये

 मेरे  लिये यह  कहना  गलत  होगा कि  बिल्कुल  कोई  वृद्धि  नहीं हुई  ।  वृद्धि तो  हुई  है  ।

 इसी  कारण  मुझे  २३  करोड़  ७ रुपये  मिल
 रहे  हैं  |  हम  ने  देखना  यह  है  कि  क्या  ये  मलय  वास्तव  में

 कष्ट  देने  वाले  हैं  ।  किरायों  में  वृद्धि  को  लोजिये  ।  इस  सम्बन्ध में  में  सदन  को  कुछ

 बतलाना  चाहूंगा  जो  कि  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  बारे  में  हैं
 a

 जिन  से  प्रकट  होता है  कि
 उन  लगभग ७  लाख  तीसरे  दर्जे उन  पर  इन  प्रस्तावों  का  बहुत  सीमित  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 कें  यात्रियों  को  छोड़  जिन  के  पास  सीज़न  टिकट  होते  हैं  ak  जो  शायाने  जाने  के  लिये  लगभग

 ११  लाख  रुपया देते  हैं  ।  रेलो ंमें  PEKO—KN  में  लगभग ३१  लाख  तीसरे दर्जे  वे  यात्रियों  ने

 सफर  किया  कौर  उन  से  ३४  लाख  रूपये की  राय  हुई  ग्राम-व्ययन  का  प्रभाव  केवल  यह  होगा

 fe  सीजन  टिकट  वालों  को  छोड़  कर  तीसरे  दर्जे  के  यात्री  को  १  रुपया  नये  पैसे  की  से

 लगभग  ११  नये  पैसे  अधिक  देने  पड़ेंगे  ।  ag  स्थिति  गलत  या  भ्रमात्मक नहीं  है

 सीजन  टिकट  वालों  को  छोड़  कर  ८६ ५  प्रतिशत  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफ़िरों ने  ५०  मील  या  इस  से

 कम  दूरी  की  यात्रा  की  है  कौर  ८६  ५  प्रतिशत  यात्रियों  ने  औसतन  ४३  नये  पैसे  किराया  दिया

 १०  प्रतिशत शर  यात्रियों  ने  ५०  से  १५०  मील  का  सफर  किया  wat  ey  प्रतिशत  मुसाफिरों

 ने  १५०  मील से  कम  दूरी  का  सफर  किया  इन  wast से  सदन  को  मालूम होगा  कि

 साधारण पर  क्या  प्रभाव  पड़ा है  ।  अधिक  दूरी  का  सफर  करने  वालों  के  लिये  टेलीस्कोप

 किराये जारी  रहेंगे  ।  तीसरे  दर्जे  के  अधिकतर  यात्रियों के  लिये  किराये में  वृद्धि  अधिक  नहीं

 किन्तु  है  भ्रवकय  इस  का  औचित्य  यह  है  कि  व्यय  की  किसी  मद को  कम  नहीं  किया  जा  सकता

 इसलिये  किराये  कौर  भाड़े  बढ़ाने का  ही  एक  रास्ता है  ।  वृद्धि की  गणना  करते  हुए  यह  खयाल

 रखा  गया  है  कि  भार  किसी  विशेष  समुदाय पर  न  पड़े  ।

 fat  का०  ato  गुप्त  aaa  पत्र  में  यह  नहीं  बताया  गया  कि  oA  या  ko

 प्रतिशत  यात्री  ५०  मील  से  कम  दूरी  का  सफर  करते  हैं  |

 श्री  स्वर्ण  यदि  यह  नहीं  दिया  गया  तो  में  ने  सदन  में  बता  कर  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी

 है  ।  बाद  में  जो  प्रकाशन  निकलेंगे  उन  में  ठीक  ठीक  ग्रांकड़े दे  दिये  जायेंगे  |

 कोयले की  ढुलाई  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  ध्  दे  चुका  हूं  ।  ईधन  की  स्थिति  के  बारे  जैसा

 कि
 यह  इस  वर्ष  मैं  कुछ

 बतलाना  am  मैं  पहले  बतला  चुका  हूं  कि  इस्पात

 कोयला  धोने
 वाले  बिजली  श्र  अन्य  क ों की ताएं पूरी की  झावइ्यकताएं  पुरी  की

 tap  भ्रग्ेजी  में
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 जायेंगी  ।
 इसलिये  कमी  किये  जाने  का  कोई  भय  नहीं  वास्तव में  १  €  ६२-६३  में  कोयले

 की  कुल  ढुलाई  पिछने  वर्ष  की  तुलना  में  अधिक  होगी  ।  इसलिये  fat  उपभोक्ता  को  पिछले  वर्ष

 से  कम  कोयला नहीं  मिलेगा ।  कुछ  क्षेत्रो ंके  कोयले के  आवंटनों से  घबराहट  पैदा  हुई  है  ।

 पहले यह  था  कि  वास्तविक संभरण  wader  से  बहुत  कम  होता था  ।  यह  वांछनीय नहीं  था  ।

 इसलिये हम  ने  निर्णय  किया  है  कि  यदि  mater पूरे  न  दिये  जा  तो  उनको  कागज  पर  रखने

 का  क्या  लाभ  है  :  इसलिये  यह  निर्णय  किया  गया  कि  परिवहन  की  स्थिति  को  ध्यान

 में  रखते  वास्तविक संभरण  के  अनुरूप  होना  चाहिये  ।  भविष्य में  वास्तविक  संभरण

 अ्रावंटन  लगभग  बराबर  ही  होंगे  ।  वास्तविक संभरण  में  थोड़ी  बहुत  कमी  हो

 इन  को  बराबर  करने के  कदम  का  स्वागत होना  चाहिये  कौर  मेरे  इस  ग्रा इवा सन  से  किसो  उपभोक्ता

 के  मन  में  शक  नहों  रहना  चाहिये  कि  इसको  पिछले वर्ष  की  तुलना  में  कम  मिलेगा ।  मेरे  विचार

 में  उन्हें  अधिक  ही  क्योंकि  हमारी  we  व्यवस्था  का  विकास  हो  रहा  है  |  हम  ने  जो

 कदम  उठाये  हैं  उस
 से  ईंधन  सम्बन्धी

 स्थिति  इस  वर्ष
 ah

 उस  के  बाद  अधिक  ores  हो

 जायेगी

 समुद्र  द्वारा  कोयले  की  ढुलाई  भी  बढ़ा  दी  जायेगी  |  यह  २०  लाख  टन  प्रति  वर्ष  तक  तो

 नहीं  पहुंच  जैसा  कि  मुझे  आशा  किन्तु यह  निरन्तर  बढ़  रही  पिछले दो  तींन  महीनों

 में  यह  लगभग  १५  लाख  टन  प्रति  वर्ष  थी  ।  इस  को बढ़ाने से  दूर  दूर  के  Vaasa की  आवश्यकतायें

 पूरी  हो  सकेंगी  ।  नये  सदस्यों  की  जानकारों  के  लिये  में  बताना  चाहूंगा  कि  समुद्र  द्वारा

 वहन  ग्रोवर रेल  द्वारा  परिवहन  के  भ्रातृ  को  हटाने  के  लिये  राजसहायता  दी  जा  रही

 उपभोक्ताओं को  समुद्र  द्वारा  कोयला  प्राप्त  करने  में  कोई  नुकसान नहीं  होता  |

 एक  कौर  कदम  जिसका  वित्त  मंत्री  उल्लेख  कर  चुके  मिट्टी  के  तेल  के  भाड़े  के  लिये  सामान्य

 राजस्वों  से  सहायता दी  जायेगा  ।  इस  से  देश  के  कुछ  भागों  में  ईंधन को  कमी  दूर  होगी  ।  अन्य

 ब पग ये ैं र्ति  रेलवें के  महत्वपूर्ण  विभागों का  डीजल  लगाने  के  कार्यक्रम, पटरी पटरी  का

 सुधार  देश  में  तैयार  किये  गये  डिब्बों  का  अधिकाधिक  प्रयोग  ।  इब्ने  की  संख्या  निरन्तर

 बढ़ती  जा  रही है  ।

 आआय-व्ययक  भाषण  में  में  ने  बताया  था  कि  यह  संख्या  प्रति  मास  २०००  से  भ्रमित

 है  श्रौर इस के इस  के  बढ़ने की  आशा  है  ।  दूर  दूर  के  Boat  के  लिये  कोयले  के  सम् भरण

 में  काफी  सुधार  होगा  ।

 मैं  एक  ate  विषय  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  इस  के  बारे  में  उपमंत्री  ने  भी  संक्षेप  में

 कहा  था  |  कुछ  सदस्यों  ने  एक  उच्च शक्ति  वाले  अयोग  या  समिति  स्थापित  करने  का  सुझाव

 दिया  जो रेलवे के  कार्य की  जांच  करे  ।  यदि  ऊपर  ऊपर  से  देखा  तो  यह  एक

 तरीका  नज़र  है  |  यदि हम  गम्भीरता से  विचार  न  करना  चाहें  कुछ  समय  बेकार

 बैठना  चाहें  तो  आयोग या  समिति  स्थापित  करना  बहुत  झ्रासान  है  ।  किन्तु  इंस  के  शीघ्र  कोई

 परिणाम नहीं  निकलेंगे  ।  प्रशासनिक  व्यवस्था  में  अक

 समिति  ये  दृश्य  सरकारी ढांचे  पर  विचार  करते हुए  मन  में  ward  हैं  किन्तु  यदि  इनका

 जोर  से  निरन्तर  पीछा  न  किया  इन  के  कोई  ठोस  परिणाम  नहीं  निकलते  |

 हम  परिवहन  नीति को  जानते हैं  ।  किसी  a  लिये  भी  यह  कहना  आसान  है  कि
 +
 र्  } हमारी  ate  परिवहन  नीति  नहीं  है  हमारी  परिवहन  नीति  तीसरी  योजना  में  दी  गई
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 तीसरी  योजना  में  सड़क  रेल  परिवहन  श्र  समुद्र  परिवहन  को  संयोजित

 रेखा दी  गई  है  ।  श्राप  इसमें  दो  गई  सब  बातो ंसे  सहमत न  ही  फिर भी  इस  को  मोटे  तौर
 पर

 संसद  स्वीकार कर  चुकी  है  प्रौढ़  हम  इसको  क्रियान्वित  कर  रहे  जहां  कहीं  भी  परिवर्तन

 आवश्यक  वह  कर  दिया  जाता  है  ।

 tet  नाथ  पाई  )  :  यदि  परिवहन  नीति  के  बारे  में  स्थिति  इतनी  संतोषजनक

 तो  नियोगी  समिति  को  नियुक्त  करने  की  आवश्यकता  क्या  थी  ?

 fat  स्वर्ण  fag  :  यह  आलोचना का का  उत्तर भी  है  ।  यदि  समिति ती  दूसरे  उच्च शक्ति

 ब्, श्रायोग  को  आवश्यकता  क्या  है  ?  विभिन्न  मामलों के  ठोस  पहलु ग्र ों  की  जांच  के  लिये  समितियां

 नियुक्त को  जा  सकती  है  कौर  को  गई  हैं  |  ऐसो  एक  समिति  नियोगी  समिति  थी  |  में  दस  बात

 का  खंडन  करूंगा  कि  इस  समिति  को  पूरा  सहयोग  नहीं  दिया  जा  यह  सत्य  नहीं

 है  ।

 fait  हरिश्चद्र  मायर चक  माननीय  मंत्रो  के  भाषण  में  केवल  इतना  कहा

 गया है  कि  यह  नहीं हो  सकता या  वह नहीं हो  सकता  ।  इस  का  कारण यह  है  कि  रेलवे के  कार्य

 की  जांच  नहीं हुई  ।  यदि  ara होता  तो  वह  बता  सकता  था  कि  व्यय की  कौन सी  मदें

 कम की  जा  सकती हैं  |

 pet  स्वर्ण  सिंह  :.
 व्यय  को  मदों

 की  सविस्तार  जांच  अभिसमय  समिति  ने
 की

 थी
 ।

 एक  कौर  ठोस  पहलू  को  are  डियोगो  समिति  ध्यान  दे  रही  इस  ने  प्रभी  कोई  निश्चित

 for  नहीं की  ।  इस  ने  विभिन्न  पहलु ग्र ों  पर  विचार  किया  है  |

 फिर
 सामान्य  जांच  को  भ्र पे क्षा  विशिष्ट  पहलुप्रों की  जांच  करना  ah  अक  उपयोगी  है  ।

 भी  मैं  दूसरी  wt  सुनने के  लिये  तैयार हूं  ।  इस  समय  मेरे  विचार  में  एक  विशाल

 जिस  की  निर्दय  शर्तें  स्पष्ट न  नियुक्त  करने  की  झ्रावश्यकता नहीं  है  ।  किन्तु  यदि  कोई

 =a ठोस  सुझाव  तो
 में

 उन
 पर

 अनौपचारिक  मंत्रणा  समिति  में
 चर्चा  करने

 के  लिये  तैयार

 प  ||

 मुदलियार  या  श्रभनिसमय  समितियों  ने  उपयोगी  प्रतिवेदन  कौर  सिफ़ारिशें  की

 हम  नियोगो  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रतीक्षा  कर  रह ेहैं  प्रौढ़  हम  इसे  हर  संभव  सहयोग

 दे  रहे हैं  ।

 नई  लाइनों के  बारे  मैंगलोर  सुविधाएं  बढ़ाने के  बारे  में  बहुत  से  सुझाव  दिये  गये  हैं  |  जब

 लोगों  के  निर्वाचित  प्रतिनिधि  किसी  मांग  को  वांछनीय  या  श्रावक  बताते  में  उसे  मानने के

 लिये  तैयार  होता हूं  ।  किन्तु  इन  सुझावों  को  कैसे  at  कब  क्रियान्वित  किया  इस  का

 उत्तर  राष्ट्रीय  योजना  की  सीमाओं  के  भ्रमर  ही  हो  सकता  संसाधनों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  रेलवे  के  हिस्से
 को

 भी  सीमा  है  aa
 चीजों

 को  राष्ट्रीय  योजना
 में  संयोजित किया  जाना

 है  ।  रेलवे
 का

 विकास
 बिना  सोचे  समझे  नहीं  हो  उनका  एक  निश्चित  sth

 रेलवे
 को

 योजना  के  अनुरूप  ढाला  जाना  है  |

 जैसा  कि  मैंने  कहा  योजना  में  फेर  बदल  करने  की  गुंजाइश  है  ।  जहां  तक  परिवहन  का

 सम्बन्ध
 देश

 को  aaa  योजना  मैं  निर्धारित  किये  गये  लक्ष्यों  से  बह  सकती  है  यदि  जांच

 faa  sist  में
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 स्वर्ण

 के  वाद  यह  पता  चला  कि  रेलवे  को  योजना  के  लक्ष्य  धात  २५००  लाख  टन  से  अधिक  माल  की

 ढुलाई  करनी  तो  हमें  सोचना  पड़ेगा कि  यह  अतिरिक्त  क्षमता  कैसे  पैदा  की  जाय े।

 मेरी  इच्छा तो  थी  कि  में  पूरे  ब्यौरे  के साथ  इन  सभी  का  उत्तर  पर  वह  सभा  के

 साथ  भ्र न्याय होगा  ।  अलग-भ्रमण  विषयों  पर  इतने  ब्यौरे  के  साथ  उत्तर देकर  सभा  का

 समय  नष्ट  करना  भ्रनुचित  होगा
 ।

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  सुझाव  दिये  हैं  उनसे  मुझे  कौर
 रेलवे  प्रशासन  को भो  बड़ा  लाभ  होगा  ant  के  लियें  योजनायें  बनाने  कौर  उनकी

 अन्विति  में  इन  सुझावों  का  पूरा-पूरा  ध्यान रखा  |

 रेलवे  द्वारा किये  गये  कार्यों  क  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  ने  काफी  कुछ  कहा  है  |

 आशा है  कि  माननीय  सदस्यों ने  समीक्षा  की  वे  प्रतियां  देखो  होंगी  atk  उनका  अध्ययन

 किया  होगा  जो  परिचालित  की  गई  थीं  ।  माननीय  सदस्यों  ने  उनमें  उल्लिखित  तथ्यों  को

 देखा  होगा  ।  में  सभा  का  ध्यान  उस  समीक्षा  में  दिये  गये  एक  ग्राफ  की  ar  विशेष  तौर

 पर  आकर्षित  करना  चाहता  उसमें  बड़े  स्पष्ट  रूप  में  बताया  गया  है  कि

 लाइनों  की  इत्यादि  में  जितनी  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  vas  अनुपात  में

 रेलवे  ने  कहीं  ofr  कार्य  पूरा  कर  दिखाया  है  ।  शायद  इसी  को  लक्ष्य  करते  हुए  श्री

 ep  मन्थनी  ने  कहा है  कि  रेलवे  ने  get  कर्मचारियों  ake  सामग्री  से  अत्यधिक  काम

 लिया  है  ।  वायद  उनका  यहीं  मतलब  था  कि  हमने  अपने  सीमित  संसाधनों  की  अत्यंत

 मितव्ययता  कौर  अत्यधिक  श्रम
 के

 साथ  प्रयुक्त  किया  उस  को  सभा

 अगस्त हो  जायेंगी  कि  रेलवे ने  भ्र पनी  कौर  से  मेहनत  करने  में  कोई  कसर  नहीं  छोड़ी  है  ।

 अब  भीड़  का  प्रश्न  खोजिये  ।  द्वितीय  योजना  की  समाप्ति  पर  रेलवे  द्वारा  यात्रा  करने

 वाले  यात्रियों  की  भ्र ति रिक्त  संख्या  का  एक  अनुमान  लगाया  गया  लेकिन  यात्रियों  की

 संख्या  की  वास्तविक वृद्धि  उससे  कहीं  भ्रमित  निकली
 ।  हमने  १५  प्रतिशत वृद्धि  का

 अनुमान  लगाया थी  ,  जबकि  वास्तविक  वृद्धि  २५  प्रतिश्त  निकली
 ।

 पर  तराशा है  कि
 रेलवे

 ट्रेनों  कौर  यात्री  डिब्बों  की संख्या  बढ़ाकर  हम  तृतीय  योजना  टका  लक्ष्य पुरे  करने  में  समय  होंगे  |
 ~

 यह  बताना  तो  अभी  मुश्किल  है  कि  सभी  ड संक्झान  में  भीड़  कम  हो  या  नही ं।

 लेकिन  सीमित  संसाधनों  को  देखते  हुए  भ्रमित  से  शरीक  सुविधायें  जुटाने  का  प्रयास  किया

 जायेगा ।

 fat  नाथ  पाई
 :

 माननीय  मंत्री  के  भाषण  से  लगता  कि  रेलवे
 को  काम  से

 संतोष  लेकिन  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  रेलवे  प्रशासन  ने  किस  क्षेत्र  में  दोनों  पंचवर्षीय

 के  निर्धारित  लक्ष्य  पूरे  किये  रेलवे  मंत्री  ने  वचन  दिया  था  कि  १९६०-६१

 की  समाप्ति  तक  रेलवे  १७  करोड़  ८न  माल  वहन  कर  लेकिन  wat  तक  वास्तव में

 १५  करोड़  ६०  लाख  टन  का  ही  वहन  कर  पाई  तब  फिर  रेलवे  को  संतोष  ७ ५ कस  है  ?

 fet ca  इससे तो  वाद-विवाद  फिर  area  हो  जायेगा
 ।  मैंने

 ताया  है  कि  समीक्षा  में  एक  दिया  गया  है  जिसमें  दिखाया  गया  है  कि  इस  दौरान

 रेलवे  में  कितने  नये  इंजन  लाइन  की  क्षमता  में  कितनी  वृद्धि  उसके  कि

 में  माल  तथा  यात्री  यातायात  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ।  उससे  पता  चल  सकता  है  कि  रेलवे  के

 काम  की
 प्रगति  संतोषप्रद  रही  या  नहीं  ।  निर्धारित  लक्ष्य  पूरे  हुए  या

 agl—-—Ae  नो
 काफी
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 महत्वपूर्ण  लेकिन  वह  प्रश्न  यहां  wana  लगता  क्योंकि  मेंने  तो  झा घार  ही  दूसरा

 लिया था  ।  माननीय  सदस्य  उस  विवरण  को  जरा  बारोकी  से  देखें  ।  उसके  बाद  भी  यदि

 उनको  किसी  खोज  के  स्पष्टीकरण  की  जरूरत  महसूस  तो  मांगों  की चर्चा के  समय  उसे

 लिया  जा  सकता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रेलवे  राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा  समाप्त  हुई  ।  Wa  हम

 ara  विषय  को  लेंगे

 ee

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 श्री  afore  माथुर  :  में  प्रस्ताव  करता

 राष्ट्रपति  की  सेवा में  निम्नलिखित  शब्दों  में  समावेदन  प्रस्तुत  किया

 इस  अ्रधिवेशन  में  समवेत  लोक-सभा  के  सदस्य  उस  के  लिये

 राष्ट्रपति  महोदय  Fo  wert  कारागार  हैं  जो  उन्होंने  १८  १९६२

 को  एक  साथ  समवेत  संसद  की  दोनों  सभा  के  समक्ष  देने  की  कृपा

 की

 राष्ट्रपति  ने  इस  अभिभाषण  में  सरकार  को  बुनियादी  नीति
 को  बड़े  ही  स्पष्ट

 ढंग  से
 व प्रस्तुत  किया  इस  राष्ट्र-निर्माण  कार्य

 में  सभी  संसद-मसदस्यों
 का  सहयोग  के

 लिये  area  किया

 प्र भि भाषण  में  सबसे  अधिक  महत्व  विकास  सम्बन्धों  कार्यों  को  दिया  गया  सभा के

 सामने  जो  नये  विधान  श्रानेवाल  हैं  उनकी  ही  gat  देखने  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता

 उनसे  पता  चलता  हैकि  हमारा  सारा  ध्यान  इस  समय  जनता  के  रहन-सहन का  स्तर  ऊदा

 करने  पर  ही  वोन्द्रित  है

 यह  अभिभाषण  अविस्मरणीय  है  ।  यह  हमारे  प्रथम  महान  राष्ट्रपति  का  झमाझम

 अभिभाषण  माननीय  राष्ट्रपति  हमारे  देश  की  प्राचीन  परम्परा त्रों  wt  fea  वह  क

 हैं  ।

 यह  श्रभिभावण  इसलिये  अविस्मरणीय  है  कि  यह  तोसरी  लोक-सभा  का  प्रथम

 अभिभाषण  अगले  पांच  वर्षों में  हमारा  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  एकता  का

 निर्माण  ही  होगा  stags  देश का  इतना  विकसित  बना  लेना है  कि  वह  एक  महान्  औद्योगिक

 अभियान  के  लिये  प्  तौर  पर  सक्षम  बन  जाये  हम  सभो  को  मिलकर  देवा  को

 आगे  ले  जाना

 राष्ट्रपति  ने  अपने  प्र शि भाषण  के  आरम्भ  में  हो  हमें  अपने  राष्ट्र-निर्माण  क  महान्
 दायित्व  से  अवगत  कराया है  ।  उस  दायित्व  को  निभाने  के  लिये  उत्साह  शर

 राष्ट्रीय  एकता  की  आवश्यकता  यह  सही  है  कि  चुनावों  के  दौरान

 इत्यादि  को
 कई  बुराइयां  हमारे  सामने  आई  हैं  ।  लेकिन  उनसे  घबराने

 की  कोई  बात  उनसे  देश  को
 कोई  बहुत  बड़ा  खतरा  उत्पन्न  नहीं

 हो  सकता
 ।

 मल  ota  में
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 हरिचन्द

 यह  तो  सभो  मानेंगे  कि  राष्ट्रीय  एकता  का  निर्माण  कोई  खेल  नहीं  है  ।  इंगलैण्ड

 श्र  शारीरिक  के  राष्ट्रीय  एकता  के  प्रयासों  को  देखिये  ।  उन्होंने  अनगिनत  कठिनाइयों  कौर

 बाधाओं  पर  पार  पाते  एक  लम्बे  we  तक  अथक  प्रयत्न  करने  के  बाद  हो  सफलता  पाई

 प्रधान  मंत्री  ने  भी  ऐसी  ही  कुछ  भावना  व्यक्त  की  थी  ।  आशा  हैकि  राष्ट्रीय एकता

 वें प्र सत  पर  सभी  माननीय  सदस्य  एकमत  होंगे  कौर  सम्मिलित  रूप  से  इसके  लियें  प्रयत्नशील

 होंगे ।

 > पाकिस्तान  उस  दिन  को  ug  देख  रहा  जब  हमारे  देश  में  फूट  कौर  व्यवस्था

 फलेगी
 ।  उसका  दिमाग  स्वस्थ  नहीं  हमारी  यही  कामना  है  कि  वे  स्वस्थ बनें  |  उनका

 मस्तिष्क  हमारे  देश
 में  फूट  ah  फैलने  के  इंतजार  में  रहा तो  उसे  प्रलय

 तक  इंतजार
 में  हो  रहना  पड़ेगा  ।  हम  अपने देश देश  को  निरन्तर  ड्राप  बढ़ाते

 अभी
 कुछ  मेले  में  भारत  के  कांत-कोने  से  श्रद्धालु  कौर  संत  ast  थे  ।  सभी  में  एक

 भारतीय पन  की  भावना  थी  |

 महान्  शंकराचार्य  ने  इसीलिये  चारधाम  की  यह  परिपाटी  चलाई  थी  ।  बदी नाथ

 के  मंदिर  में  केरल  का  एक  नागवारी  ब्राह्मण  पुजारी है  |

 इसी  तरह  काशी  का  एक  पिण्ड  दक्षिण  भारत  के  मन्दिर  में  पुजारी  है  ।  हमें  इस

 परिपाटी  को  कौर  चरागे  बढ़ाना  चाहिये  ।

 हमारे  यहां  द्रविड़  मुस्लिम  हिन्दू  महासभा  ak  अकाली  दल  के  रूप  में

 कुछ  प्रवृत्तियां  हैं  जो  स्वस्थ  नहीं  इसका  एक  कारण  यह  हैकि  देश  की  जनता  में

 पर्याप्त  चेतना  का  प्रभाव  देश  के  सभी  राजनीतिक  दलों  को  इस  अभाव  की  पूर्ति  करनी

 चाहिये  |  हमने  इसी  के  लिये  राष्ट्रीय एकता  परिषद्  बनाई है

 राजनीतिक  दलों  कों  जाति  श्र  समुदाय  की  भावना  से  ऊपर  उठना  चाहिये  |  सभी

 राजनीतिक दलों  के  को  इसका  बीड़ा  उठाना  चाहिये  ।  प्रधान  मंत्री  को  इसी

 काम के  लिये  एक  बार  फिर  समूचे  देश  का  दौरा  करना  चाहिये  ate  सभी  राजनीतिक

 नेतायों को  उनकी  सहायता  करनी  चाहिये |

 साम्प्रदायिकता  के  पनपने  का  दूसरा  कारण  यह  हे  कि  देश  की  जनता  को  वास्तव  में

 कुछ  शिकायतें  हैं  ak  उनके  कारण  वह  गलत  रास्तों  में  भटक  जाती  है  ।  हमें  इस  पर

 गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  इसपर  पूरा  सहानुभूति  के  साथ  विचार  किया

 जाय े।

 इस  भटकाव  का  तीसरा  कारण  राजनीतिक  ग्रह  इस  घमंड  को  भी  सहन  नहीं

 करना  चाहिये |  इस  कार्य  में  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  are  शिक्षा  मंत्रालय को  अधिक

 योगदान  करना  चाहिये  ।  प्रचार  के  सारे  साधन  राष्ट्रीय  एकता  की  भावना  उत्पन्न  करने  में

 लगा  जाने  चाहिय े|

 चनावों  के  सिलसिले  में  जागीरदारों  ate  राजाओं  के  विरुद्ध  काफी  नाराजी  जाहिर

 की  गई  में  इससे  सहमत  नहीं ।  वे  अपने
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 इसलिये  में  उनका  स्वागत  करता  ह  ।  घीरे  धीरे  वे  समाज  में  war  उचित  स्तर

 पर  पहुंच  जायेंगे  ।  धीरे-धीरे  उनकी  तड़क  भड़क  कम  होती  जायेगी  झ्राखिर  उनको
 भो

 तो  भारत  के  उपयोगी  नागरिक  बनना है  ।

 इसलिये  हमें  किसी  के  राजनीतिक  क्षेत्र में  उतरने  पर  कोई  चिन्ता  या  नाराजी  नहीं

 होनी  चाहिये  |

 देश  की  प्रशासन  व्यवस्था  पर  विचार  करते  समय  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हमारी

 प्रशासकीय  व्यवस्था  एक  बड़ी  तनातनी  कौर  दबावों  के  वातावरण  में  काम  करती  रही है  ।.

 वह  अभी  तक  आपको  नयी  परिस्थिति  कौर  नयी  प्रवृतियों  के  rape  नहीं  बना  पाई

 मैने  स्वय  इसी  सभा  में  प्रशासन की  पद  से  शय  भ्रालोचना  की  मैं  उसे  वापस

 लेने  को भी  तैयार  नहीं  ।  में  सरकार  की  भ्र  से  रखी  गई  इस  दलील  को  भी  स्वीकार  नहीं

 कर  सकता कि  प्रयास के  निचले  निचली  श्रेणी  के  कर्मचारियों  में  हो  सारा  भ्रष्टाचार

 कौर  मान  लीजिये  कि  यदि  है  तो  उच्चस्तर  उच्चाधिकारी क्या  करते  रहते

 यदि
 वे

 स्वयं  भ्रष्ट  नौ  तोड़ो  ग्राम
 तो हैं  ही  नहीं ।

 सरकार  को  इस  पर  विचार करना  चाहिये  |  प्रशासन  ऐसा  होना  चाहिये  जो  जनता  को

 पूर्णतया  संतुष्ट  कर  सके  |

 वास्तव  में  प्रशन  यह  है  कि  क्या  हम  शीरानी  प्रशासकीय  व्यवस्था  को  विकास के  इतने

 fara  कार्यक्रम  का  भार  संभालने  लायक  बना सके  विकास  कार्यक्रम  ठीक  पंचायतों  से

 शुरू  होता  है  ।  लेकिन  मुश्किल  तो  यह  है  कि  पंचायतों के  बारे  में  एक  कोई  निश्चित  विचार

 धारा  हो  है  नहीं  ।  योजना  आयोग  कुछ  कहता  है  ate  विभिन्न  राज्य  कुछ  कौर  |  q

 किसी को  दोष  नहीं  देना  चाहता ।

 सामुदायिक  पंचायतों  को  प्रारम्भिक  स्तर  की  सरकारें  समझता है bead
 कुछ  दूसरे  लोग  पंचायतों  को  राज्य  सरकारों  कें  कार्य-क्रम  पूरे  करने  के  साधन

 समझते  हैं  ।  श्री जय  प्रकाशा  नारायण  का  विचार  है  कि  पंचायती

 तांत्रिक  से  कतई  नहीं  खाती  ।

 मेरी  समझ में  नहीं  भ्राता कि  पंचायती  राज  को  लोकतांत्रिक  व्यवस्था  में  फिट  करने

 पर  उस  में  से  राजनीति को  हटाया  कैसे  जा  सकता  ।  पंचायतों  को  राजनीति

 से  रखने की  बात  झ्रात्म-प्रबंचना  है  ।  यह  कैसे  हो  सकता  है  कि  नीचे तो  पंचायती

 व्यवस्था  और  ऊपर  केन्द्र में  लोकतंत्र  )  उस में  राजनीति  तो  oat  ही

 जायेगी

 फिर सवाल  उठता  हैकि  राजनीति  की  परिभाषा  क्या  मेरा ख्याल  है  कि

 को  शक्ति से  अ्रलग  नहीं  रखा  जा  सकता  है  ।  पंचायतों  पर  विभिन्न  राजनीतिक

 दलों का  प्रभुत्व  तोपों  ही  जायेगा

 मैं  भी  नहीं  fe  राजनीति का  प्रवेश  कोई  बुरी  बात  है  ।  यदि

 राज्य  एक  राजनैतिक
 दल  के  प्रभुत्व में  हो  ax  पंचायत  दूसरे दल

 तो  राज्य
 सत्ता  पर  आरूढ़  दल  aaa  प्रतिपक्षी दल  की  पंचायत को  मिटाने की  हर  कोशिश

 करेगा
 ही

 |  अब  सवाल  है  कि  ऐसी  में  उसका  प्रशासन  के  साथ  किस  प्रकार का

 संबंध
 होना  चाहियें

 ।
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 हरिश्चन्द्र

 विभिन्न  राजनीतिक  दलों  के  प्रभुत्व  में  रहने  वाली  पंचायतों  मेंडिस  में

 तनातनी  रहेगी
 ।

 यही  राज्यों  के  स्तर  पर  भी  हो  सकता  है  ।

 at
 कलेक्टर  तथा  जिलाधीशों  की  व्यवस्था  ही  खत्म  कर  दी  जायेगी ?

 हमें  पंचायती  श्र  प्रशासन  के  परस्पर  संबंधों  के  बारे  में  विचार  करना  ही

 वह
 भी

 काफी  गम्भीरता  ।  इसीलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  केन्द्र  केन्द्र  पर  इस
 पर  विचार  किया  जाये  l

 हमारी  राज  को
 पंचायतें  प्राची

 भारत  की  पंचायतों  से  सर्वथा  भिन्न  हैं  ।  जब  तक  हम

 के  बारे  में  स्पष्टता  a  कोई  निर्णय  नहीं  तब  तक  भ्र व्यवस्था  बनी  रहेगी  ।

 इस  fete
 रूप  से  चर्चा  की  जानी  चाहिये  ।  इस  समस्या  के  हल  पर  ही  देश की

 एकता  का  भाग्य  निर्भर  है  ।  मैं  जानना  कि  सरकार  ने  इस  पर  विचार किया

 या  नहीं

 राष्ट्रपति के  अभिभाषण  में  देव  की  आ्राथिक  नीति  के  सिलसिले  में  लोकतांत्रिक

 ौर  समाजवादी  समाज  के  निर्माण  की  बात  कही  गई  है  ।

 एक  मिलीजुली  में समाजवादी  समाज  की  स्थापना  की  धारणा  बड़ी

 पेचीदा  सी  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  हमें  समाजवाद  तक  नहीं  लेजा  सकता

 सरकारी
 क्षेत्र  इसलिये  महत्वपूर्ण  वह  देश  के  संसाधनों में  वृद्धि  कर  रहा है  ।

 जब  तक  गांव के  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  नहीं  उठायेंगे  तब  तक  श्राप

 के  मूल  भूत  सिद्धान्तों  का  प्रतिपादन  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 मेरा

 सुझाव  यह  हैकि  ५०० से  १०००  करोड़  रुपये  तक  इस  कार्य के  निश्चित  कर

 |

 में  चाहता
 a
 2  fe  उक्त  राशि  मे ंसे  पशुपालन  कौर  ग्रामीण  उद्योगों को

 '
 अधिकाधिक थि  दी  तथापि यह  कहना  गलत  है  कि  धनी  अधिक  धनी  होते  जा  रहे  हैं

 are  गरीब  अधिक  गरीब  होते  जा  रहे  हैं  ।  वस्तुतः  सचाई  यह  है  कि  गरीब  जनता  की

 भरसक  सहायता  की  जा  रही  हँ  किन्तु वे  अधिक  तेजी  aa  नहीं  बढ़ र  हैं  तथापि

 धनी  व्यतीत  तेजी से  भ्रांत  बढ़

 इस  में  कोई  संदेह नहीं  fe  भारत  में  पिछले  दस  सालों  में  जो  कुछ  भी  gat  @  उसे

 भविष्य  के  इतिहास  में  स्वर्णाक्षिरों  में  जायेगा  l

 इसी  प्रकार  से  वैदेशिक  नीति  के  क्षेत्र  में  हमारे  देश  ने  जो  कुछ  भी  किया  है  वह  प्रशंसनीय

 है  ।  राज  उसकी  afer  निरपेक्षता  की  नीति  के  कई  समर्थक  कौर  अ्रनुयायी बन  गये  हैं

 sq  निष्पक्ष  राष्ट्रों  की  बढ़  गयी  Q  mia  fara  की  राजनीति  में  एक  महत्वपूर्ण

 भाग ले  रहे

 उपाध्यक्ष  यह  हमारा  सौभाग्य  है श्री  भागवत  झा  आजाद  (  भागलपुर

 कि  राष्ट्रपति  महोदय  ने  विगत  १४  को  हम  संसद  सदस्यों  के  सम्मुख अपना

 हम  इसलिए उन  के  बहुत  कृतज्ञ
 ऊ  |  इस  कृतज्ञता  ज्ञापन  के  लिए
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 माननीय  मित्र  श्री  हरिश्चन्द्र  माथर  ने  सदन  के  सम्मुख जो  प्रस्ताव रखा  मैं  उसका

 सेन  करता  हूं  ।

 हर  वर्ष  सत्र  ५ के झारम्भ में  राष्ट्रपति जी  संसद्  सदस्यों  का  ध्यान  सरकार  शौर

 संसद् के  द्वारा  किए हुए  कार्यों  की  दौर  आकृष्ट  करते  हैं  कौर हमें  हर  ay  वह  प्रोत्साहित

 करते  हैं  कि  हम  अपने  देश  के  नव  निर्माण  के  पथ  पर  तेजी  से  ant  बढें  ।

 राष्ट्रपति  जी  ने  हमारे देश  का  १२वर्ष  से  अ्रधिक  समय  तक  नेतृत्व  क्या  शौर

 अपने  पिछले  अभिभाषण  में  उन्होंने कहा

 गण  राज्य  के  राष्ट्रपति  केरूप  में  शभ्रापके  सम्मुख  अभिभाषण देने  का  मेरे  लिये  यह

 अन्तिम  अवसर  है  बारह  वर्षों  से  अधिक  समय  तक  लोगों  द्वारा  निर्वाचित

 अध्यक्ष  केरूप  में  देश  की  सेवा  करने का  सुयोग  wa  यह  मेरे

 लिए  बड़ी  खर्च  भ्रम  सौभाग्य  कीबात  ह  पीपी

 उपाध्यक्ष  ऐसे  राष्ट्रपति  जिन्होंने  कि  १२  वर्षों  तक  इस  देश  का  नेतृत्व  किया  राज

 उन  से  अलग  होते  हुए  कौर  बिछड़ते  हुए  हम  सभी  संसद्  सदस्यों  को  दुःख  होता  है  इस  सदन  के

 द्वारा  उन  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  राष्ट्रपति  जी  को  जो  धन्यवाद  देने  का  प्रस्ताव  रक्खा  गया

 है  यह  सिफ  इसी  कारण  नहीं  है  कि  चूंकि  ऐसा  gar  करता  है  बल्कि  हम  सब  महसूस  करते  हैं  कि

 इन  १२  वर्षों  में  उन्होंने  जो  हमारे  देश  का  नेतृत्व  किया  वह  सचमुच  में  हमारे  सौभाग्य  की

 बात है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  पिछली  बार  माच  में  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  हुई  बहस

 बोलते  हुए  यह  कहा  था  oma

 जैसे  समय  बीत  रहा  है  पूरानी  पीढ़ी  के  कई  नेता  हमारा  साथ  छोड़ते जा  रहे  हैं  हमारे

 राष्ट्रपति  उन  लोगों  में  से  ये  थे  जो  स्वतंत्रता  पूर्वे  रोक  उसके  |  की  पीढ़ी  के  बीच

 की  खाई  को  पार  कर  सकते  थे  ।

 मंत्री  इस  सद्भावना  के  साथ  अपनी  बात  मिलाता  हूं  ।  यह  हमारे  देश  का  सौभाग्य  रहा

 कि  उसका  नेतृत्व  हमें  मिला--ए  क  ऐसे  व्यक्ति  का  नेतृत्व  मिला  जिनको  श्राजादी  के  पुर्व  शौर बाद  का

 भ्रनुभव  प्राप्त  था  ।  राष्ट्रपति  के  रूप  में  १२  वर्षों  तक  उन्होंने  इस  देश  का  नेतृत्व  किया  ।  राष्ट्रपति

 की  कत्तव्य  की  उनकी  उन  की  विनम्रता  और  सबो  के  प्रति  समान

 प्रेम  की  भावना  ने  उनको  इस  देश  के  हर  एक  नागरिक  के  लिए  प्यारा  बना  दिया  था  ।  इसलिए

 जब  जा  रहे  हैं  तो  प्रधान  मंत्री  जी  के  eal  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  वह  हमारे

 देश  के  भाग्य-निर्णायक के  रूप  में  नहीं  फिर  भी  उनको  सलाह  मशविरे  को  जब  भी  हमें  शौर

 देश  को  महसूस  होगी  वह  हमें  उन  से  मिलती  रंगी  ।

 उपाध्यक्ष  राष्ट्रपति  जी  ने  art  अभिभाषण  में  जो  सब  से  मूल्यवान  संदेश  हमें  दिया

 है  वह  है--जिस  देश  में  संसदीय  पद्धति  के  प्रति  लोगों  को  आस्था  और  विस्वास  ।”  उन्होंने  अपने

 अभिभाषण में  कहा  है

 जीवन  कौर  कर्तव्यों  का  मूझे  कुछ  प्रच भव  रहा  है  ।  उस  के  लिए  मेरे  मन  में  अधिक

 से  अधिक  wet  है  कौर  संसदीय  प्रणाली  तथा  उस  की  संस्थानों में  मेरा

 विश्वास  ait  गहरी  प्रस्थान  है  ।  हमारी  संसद  के  प्रति  लोगों  की  भावना  है

 भ्र  हमारी  राजनैतिक  भावनाओं में  इस  की  जड़ें  गहरी  जम  गयी हैं  ह

 360



 षड्  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  २६  १९६२

 भागवत  झा

 इस  की  सफलता  के  कारण  हम  देख  रहे  हैं  कि  हमारा  नवजात  गणतन्त्र  इतने  कम  वर्षों

 में  लोगों  के  मन  में  समा  गया  है  ate  हमारा  देश  प्रथम  द्वितीय  चुनाव  कौर  तृतीय  चुनाव

 सफलतापूर्वक  सम्पन्न  करके  कौर  प्रतीक  आगे  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  तृतीय  श्राम  चुनाव  wit

 अभी  सफलतापूर्वक  seat  कर  चुके  हैं  जिसमें  देश  की  कोटि  कोटि  जनता  ने  लगन

 कत्तव्य-परायणता की  भावना  से  भ्रनुप्राणित  होकर  चुनाव  में  अपने  अधिकार  का  प्रयोग  किया  कौर

 वोट  दिया  ।  वह  केवल  इस  बात  का  हं  प्रदर्शन  नहीं  है  कि  उन  को  संसदीय  प्रणाली  में  विश्वास

 बल्कि  वह  इस  बात  का  भी  समर्थन  है  कि  कांग्रेस  सरकार  ने  देश  के  लिए  जिस  व्यवस्था

 को  प्रश्नों  है  जो  योजनायें  बनायी  द्वितीय  ake  तृतीय-वे  सभी  जनता  को  मान्य  हैं  ।

 तूतिया  चुनाव  ने  इस  बात  का  स्पष्ट  प्रदर्शन  हमारे  सामने  कर  दिया  है  कि  कांग्रेस  सरकार  ने  जो

 आर्थिक  व्यवस्था  अपनाई  है  वह  व्यवस्था  हमारे  हित  में  बहुत  ही  उपयुक्त  है  ॥  अगर हम इस हम  इस  wise

 व्यवस्था  गणतन्त्र  के  विकास  को  ऐशिया  की  पृष्ठभूमि  में  देखें  तो  पता  चलेगा  कि  क्या  बात

 हमारे  देश  ने  १२  वर्षों  में  जो  प्रगति  की  है  उसको  हम  दिया  के  बगल  बगल  वाले  देशों की

 पृष्ठभूमि  में  देखें  तो  पता  लगेगा  कि  हमारी  प्रगति  भ्राज्ञापूर्ण  है  ।  ऐशिया  के  पड़ोसी  शल्कों  को  देखिये

 तो  arg  पायेंगे कि  यह  कि  पैदाइशी  फौज  की  ताकत  के  बल  पर  बने  सम्राट  कौर

 प्रोलेटारियट  की  डिक्टेंटरशिप  कौर  जनता  के  उद्धार  के  नाम  पर  तानाशाही  बेसिक

 डेमोक्रेसी  की  खड़ी  की  गयी  खोखली  शासन-व्यवस्था  उन  देशों  के  अर्थिक  राजनैतिक

 व्यवस्था  को  कहां  ले  जा  रही  है  ?  इसके  विरुद्ध  हमारा  अपना  गणतंत्र  है  जो  कि  प्रतिवर्ष  अपनी

 व्यवस्था  को  सुदृढ़ता  बनाता  चला  जा  रहा  है  ।  पूर्व  प्रौढ़  पश्चिम  के  देशों  की  तुलना

 में  हमारा  नवजात  गणतंत्र  अपनी  प्राथमिक  व्यवस्था  में  एक  के  बाद  एक  कंडी  जोड़ता  जा  रहा  है  |

 q  अपने  उन  माननीय  सदस्यों  ने  जिन्होंने  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  सम्बन्धी  धन्यवाद

 के  प्रस्ताव  के  ऊपर  संशोधन  दिये  हैं  उन  से  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  we  है  कि  भारत

 गणतंत्र ने  इन  पिछले  १२  वर्षों  में  इस  देश  की  श्रमिक  व्यवस्था  को  सुदूर  किया है  ?  क्या  यह

 झूठ  है  कि  हम  ने  चाहे  वह  कपड़े
 की

 बात  चाहे  वह  गल्ले  को  बात  चाहे  वह  कोई  भी  फील्ड

 की  बात  हम  ने  तरक्की  की  मेरे  वह  माननीय  सदस्य  इन  सारी  बातों  को

 झूठ  समझते  हैं
 प्रौढ़

 वह  प्रधान  मंत्री  महोदय  की  बात  से  सहमत  नवदीं  हैं  तो  वह  उस  मित्र
 की

 नाई  हैं  जिसने  कहा  कि  मित्र  मैं  घोड़े  की  आवाज  तो  पहचानता  हूं  लेकिन  तुम्हारी  झा वाज  नहीं  पहचानता

 हूं  ।  यह  माननीय  सदस्य  उस  मित्र  की  तरह

 हमारे  गणतंत्र  ने  जो  उन्नति  की  है  उस  को  मैं  राष्ट्रपति  महोदय  के  शब्दों  में
 रखना  चाहूंगा  ।

 राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  अभिभाषण  में  कहा  है

 सरकार  का  उद्देश्य  प्रौढ़  लक्ष्य  अपनी  नीतियों  पर  दुढ़तापूबवंक  चलना  देश  में

 लोकतंत्रात्मक  तथा  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  के  लिए  प्रभावशाली  कार्यवाही

 करना  1”

 इस  का  उपाय  क्या  है  ?  उन्होंने  बतलाया  है  कि  इसका  उपाय  हमारा  भौतिक  वेगवान

 सामाजिक  ate  श्रमिक  व्यवस्था  है  जिसका  कि  तुतीय  चरण  हमारी  तृतीय  योजना  है  ।  हमें  अपनी

 योजनाबद्ध व्यवस्था  करनी  है  ।  बने  तीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  जी  ने  कहा  है

 पंचवर्षीय  योजना  दूसरे  साल  में  है  इसका  प्रारम्भ  प्रति  हुमा  |

 wa  मैं  सदन  का  ध्यान  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  उस  मुख्य  बात  की  कौर  ले  जाता  हूं

 जिसका  कि  सम्बन्ध  तेल  उद्योग  से  है  ।  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  अभिभाषण में  तेल  उद्योग  के  सम्बन्ध



 ६  १८८४  |
 राष्ट्रपति के  श्रमिभाषण  पर  प्रस्ताव  १७३

 में  काफी  महत्व  दिया  है  कौर  काफी  जोर  दिया  है  |  उन्होंने  बतलाया  कि  हमें  इसमें  आशातीत  सफलता

 मिली  है  ।  हमारे  इस  नवजात  तेल  उद्योग  ने  जो  सफलता  प्राप्त  की  है  वह  सचमुच  हमारे  लिए  एक

 गौरव  की  बात  है  ।  इस  देश  ने  तेल  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  इतने  थोड़े  दिनों  में  जो  उन्नति  की  है

 तेल  उद्योग  के  इतिहास  में  हमारे  देश  को  जो  स  फलता  मिली  है  वह  हमारे  लिए  सचमुच गौरव  की  बात

 है  ae वह  आविष्कार  का  yee  हो  यानी  एक्सप्लोरेशन  चाहे  रिफार्यानिंग  का  यानी  सफाई

 करने  चाहे  उसके  मार्केटिंग  का  यानी  विक्रय  का  प्रश्न  इन  दोनों  चीजों  को  हमारी

 सरकार  ने  सार्वजनिक  खंड  में  रख  कर  एक  महत्वपूर्ण  कार्य  किया  है  ।

 गुजरात  में  जो  तेल  मिल  रहा  |  उसके  फलस्वरूप  हमारे  देश  में  २०  लाख  टन  की  क्षमता वाली

 रिफायनरी  बन  जायेगी  |

 वर्षों  में  हमारे  देश  में  तीन  तेल  शोधक  कारखाने  बन  जायेंगे  क्या  यह  हमारे  लिए  wd  करने

 की  बात  नहीं  क्या  यह  हमारी  इस  क्षेत्र  में  सफलता  का  द्योतक  नहीं  है  ?  क्या  यह  सफलता

 का  द्योतक  नहीं  है  कि  सरकार  ने  केवल  ४  वर्षों  में  यह  फैसला  किया  है  कि  अपने  देश  में  तीन  तेल

 दोधक  कारखाने  बनाये  जायें
 ?

 भ्रमर  यह  तमाम  बातें  हमारी  के  नमूने  हैं  तो  मैं  ऐसा

 समझने  वाले  मित्रों  पर  रहम  ही  कर  सकता  हुं  ।  कया  विश्व  में  इतने  कम  वर्षों  में  किसी  देश  ने

 इस  क्षत्र  में  इतनी  उन्नति  की  है  ?  सिफं  यही  नहीं  राज  हम  बाहर  से  कितने  डेसिफिट  प्रोडक्टस  मंगाते

 किरोसिन एच०  एस०  डी०  ट्रायल  प्राणी  हम  बाहर  से  मंगाते  हैं  ।  इन

 तेल  शोधक  कारखानों में  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  के  साथ  ही  हमारे  देश  में  यह  तमाम  चीजें  बननी

 प्रारम्भ  हो  जायेंगी  ।  हमारा  अनुमान  है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wax  ही  हम

 १२०  करोड़  रु  पये  की  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  fas  यह  डे  प्रॉडक्ट्स का  उत्पादन  करके  कर

 सकेंगे  |  अब  क्या  यह  हमारी  उन्नति  की  निशानी  नहीं  है  ?
 ति

 जी  ने  बिल्कुल  ठीक  ही  कहा

 कि  हमारे  देश  ने  पिछले  ज  मेंबर  पिछले  कुछ  दिनों  में  काफी  तरक्की  की  है  ।  उन्होंने यह

 भी  बताया  कि  बरौनी  के  तेल  शोधक  कारखाने  की  प्रथम  यूनिट  में  १९६३  के  प्रारम् में  उत्पादन

 दारू  हो  जायगा  |  जब  वह  यूनिट  काम  करना  शुरू  कर  देगी  तो  हमारे  यहां  तेल  की  काफी  सुविधा  हो

 जायगी  |  उन्होंने  इस  बात  भी  संकेत  किया  है  कि  इन  तीन  तेलशोधक  कारखानों  से  देश  के

 विभिन्न  भागों  से  तेल  के  झ्रावागमन  के  लिए  पाइप  लाइन  बिछायी  जायेंगी  |  इसलिए  वह  माननीय

 सदस्य  जो  कि  कहते  हैं  कि  रेलवे  अ्रपने  यातायात  के  भार  को  नहीं  ढो  सकेगी  बतलाना  चाहूंगा

 कि  रेलवेज  का  भार  काफी  कम  हो  जायगा  ।  कलकत्ते से  दिल्ली  तक  पाइप  लाइन  बिछाने  के  लिए

 भूमि  का  अंजन  हो  रहा  है  भ्र ौर  मेरा  विश्वास  है  कि  यह  तेल  का  झ्रावागमन  रेल  के  कार्य  को  TATA

 कर  देगा  ।  म  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  जो  कि  हमारी  दायीं  कौर  बेठे  हैं  इससे  सहमत

 होंगे  कि  यह  एक  aga  बड़ी  सफलता  है  ।  इस  देश  की  योजना  की  बहुत  बड़ी  सफलता  है  कौर

 सरकार  की  बहुत  बड़ी  सफलता  है  ।

 राष्ट्रपति जी  ने  बन  अभिभाषण  में  हमारा  ध्यान  सिर्फ  तेल  उद्योग  की  तरफ  ही  salve

 किया  हो  सो  बात  नहीं  है
 ।

 हम  जीवन  के  किसी  भी  पहलू  को  किसी  भी  चरण  को  हमें  स्पष्ट

 मालूम  पड़ेगा  कि  हमारी  तरक्की  हुई  है  ।

 जैसा
 कि

 प्रापर  उठाया  कौर  कहा  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  ने  जो  बजट  इस  सदन  के  सामने

 उस  पर  यह  बहुत  हो  हल्ला  दु  कि  इससे  कपड़े  का  मूल्य  बढ़  जायगा  तो  मैं  बतलाना  चाहता

 हूं  कि  वित्त  मंत्री  जी  ने  कहा  है
 कि

 are  सिर्फ  उन  कपड़ों  पर  जो  कि  सुपरफाइन हैं  दाम  बढ़ाये

 गये  हैं  प्रौढ़  जिनको  कि  हमारे  छ  धनिक  मित्र  पहनते  हैं  लेकिन  इस  देश  की  गरीब  जनता  जो  कपड़ा

 पहनती  है  उस  पर  कीमत  बढ़ने  का  yet  नहीं  है  ।



 भू  ov
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 भागवत  झा

 जहां  तक  कपड़े  का  सम्बन्ध  पिछले  बारह  सालों  मे  हमने  इतनी  तरक्की  की  है  कि  जहां

 पहले  हमारे  यहां  प्रति-व्यक्ति  ८  गज़  कपड़ा  तैयार  होता  ara  प्रति-व्यक्ति  १५-१६  गज़  कपड़ा

 तैयार हों  रहा
 क्या  यह  बात  झूठ  क्या  यह  भी  qs  है  कि  जहां

 REYo  में  इस  देश
 की  मिलो ंमे  ३७२  करोड़  गज़  कपड़ा  बनता  वहां  Yoo  करोड़ गज़  कपड़े

 का  उत्पादन  होता  है  ?

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  आशय  के  संशोधन  पेदा  किये  हैं  कि  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण

 में  इस  बात  का  उल्लेख  नहीं  हैं  कि  देश  में  गरीबी  बढ़  रही  है  a  यह  कि  देश  में  प्राइसिज़  बढ़  रही
 सम्भव  है ंकि  पहले  की तुलना मे  वे  बढ़ी  लेकिन  साथ  ही  साथ  यह  भी  सत्य  है  कि  इस  देश

 में  कपड़े
 प्रौढ़

 तेल  ale
 सब

 वस्तुओं  के  उत्पादन  में  वृद्धि हुई  माननीय  सदस्य  किसी
 भी  चीज़  का  नाम  जिसमें  हमारे  देश  ने  पिछले  बारह  साल  में  तरक्की  नहीं  की  यह

 बात  ठीक  हैं  कि  हमारे  सामने  प्रौर  भी  मरहम  प्रश्न  जिनका  समाधान हम  खोज  रहे  हैं  प्रौढ़  जिनकी

 are  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  प्रभिभाषण  में  हमारा  ध्यान  आकर्षित  किया  है  ।

 राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  अभिभाषण  में  कहा  ह  कि  क़षि  उत्पादन  काफ़ी  तेज़ी  से  बढ़  रहा  हैं

 कृषि  की  स्थिति  सन्तोषजनक  हैं  ।  यह  बात  ठीक  है  ।  माननीय  सदस्य  भी  यह  मानेंगे  कि  १९

 की  तुलना  मे  हमारे  देश  में  कृषि  में
 ८  १  प्रतिशत  वृद्धि हुई  है  ।  वे  यह  भी  मानेंगे  कि  PEYY—NE BY की

 तुलना  जो  कि  हमारा बेस  ईश्वर  हमारे  देश  ने  में  १९  १  प्रतिशत  अ्रधिक  अन्

 उपजाया  ।  अगर ये  तमाम  बातें  ठीक  तो  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  हैं  कि  क़षि  के  क्षेत्र  मे  हमारे  देश

 नें  काफ़ी  प्रगति की  हैं  ।

 स्टील  प्रौढ़  बड़ी  बड़ी  मथी  नें  बनाने  का  प्रश्न  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  ।  हमारे  यहां  EKO  की

 तुलना  में  ढाई  गुना  श्रमिक  स्टील  बन  रहा  हैं  ।  जिस  समय हमारे देश  के  तीनों  इस्पात  कारखाने पूरा

 उत्पादन  करने  लगेंगे--बोकारो  का  कारखाना  अभी  पूरा  नहीं  है--तो  हमारे  देश  में  ५६  लाख

 टन  स्टील  की  हताश  होगी  ।  कया  यह  बात  झूठ  हैं  कि  दस  बरस  पहले  की  तुलना  में  हमारे  देश  में

 ११  गुना  कीमत  की  मशीनें तयार  हो  रही हैं

 अगर  ये  बातें  ठीक  तो  फिर  माननीय  सदस्यों  को  मानना  होगा--जैसा  कि  राष्ट्रपति  जौ

 ने  झपने  अभिभाषण  में  कहा  है--कि  पिछले  बारह  बरसों  में  इस  देश  ने  शिक्षा  arf

 सब  क्षेत्रों में  काफ़ी  तरक्की  का  हैं  गौर  इसी  के  फलस्वरूप  हमारे  देश  के  हर  एक  आदमी  की  व्यक्तिगत

 २६२  .  २  रुपये  से  बढ़  कर  ३३०  रुपये  हो  गई  है  ।  क्या  यह  बात  भी  झूठ  है ं?

 जहां  तक  हमारे  देश  की  राष्ट्रीय  नाय  का  सम्बन्ध  वह  १९४०  में  &,XR0  करोड़ जबकि

 श्राज वहू वह  १४,६००  करोड़  हो  गई  हैं  ।  इस  प्रकार  व्यक्तिगत  और  राष्ट्रीय  राय  में  वृद्धि  और

 जीवन  की  अनेक  सुविधाओं  की  उपलब्धि  में  उन्नति
 के

 कारण  हर  हिन्दुस्तानी  की  औसत  च्  ४२

 वर्ष हो  गई  जबकि  पहले  गुलाम  हिन्दुस्तान  में  वह  जीवन  के  कुल  ३२  वसन्त  ही  देख  पाता  था  ।

 ग्राम  यह  ठीक  हैं  कि  इस  देश  में  व्यक्तिगत  कौर  राष्ट्रीय  राय  पहले  से  काफ़ी  बढ़ी  हैं  शर

 मनुष्य की  असत  आपमें में  भी  वृद्धि  हुई  तो  यह  स्पष्ट  है  कि  पिछले  चौदह  सालों  मे  हमने  झ्राशातीत

 तरक्की  की  है  ।  म  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  उन्नति  रोक  प्रगति  के  इस  चित्र  को  एशिया  की  पृष्ठ

 भूमि  में  देखना  शप  ज़रा  अरब  के  बर्मा  पाकिस्तान  ails  देशों  से  अपने  देश  की

 तुलना  कीजिए  ।  कुछ  माननीय सदस्य  कहेंगे  कि  हम  रूस  ौर  भ्रम  रिकी  को  देखें  ।  हम  उन  को  भी
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 देखते  लेकिन  साथ  ही  साथ  हम  कमियों  के  प्रति  भी  सावधान नहीं  हैं  ।  हम  सीटें यह  नहीं

 कहते  कि  हमने  तरक्की  ही  की  राष्ट्रपति जी  ने  कहा  हूं  कि  इस  तरक्की  के  बावजूद

 गारी  एक  बहुत  बन  कर  हमारे  सामने  खड़ी  उन्होंने केवल  तरक्की  का  ही  उल्लेख  नहीं

 बल्कि  उन्होंने  ्  के  सदस्यों  को  इस  गम्भीर  समस्या  के  प्रति  होशियार  रहने  के  लिए
 भी

 सावधान  किया  है  ।  इस  प्रकार  देश  के  सर्वागीण  विकास  का  जो  रूप  राष्ट्रपति  जी  ने  हमारे  सामने

 रखा  उसके  लिये  हम  कृतज्ञ  हैं  ।

 देश  की  उन्नति  के  साथ-साथ  राष्ट्रपति  जी  ने  हमारा  ध्यान  विदेशी  नीति की  कौर  भी  श्रीकृष्ण

 किया है  ।  उन्होंने  यह  ara  व्यक्त  की  हैं  कि  जे  नेवा  में  होने  वाला  निशस्त्रीकरण  सम्मेलन  सफल

 होगा  ।  हमें  दुख  हैं  कि  प्रधान  मन्त्री  जी  की  अरपिल  कौर  संसद्  के  कुछ  सदस्यों के  श्री  कैनेडी  को  झपने

 टैस्ट  न  करने  का  करने  के  बावजूद  वह  टैस्ट  प्  लेकिन  यह  एक  तथ्य  हैं  कि  हमारे  पंचशील

 की  आवाज  संसार  के  हर  एक  कोने  में  गू  ज  रही  है  हमारे  प्रतिनिधि  ने  राष्ट्रसंघ  में  शान्ति  की  स्थापना

 को  बल  दिया  है  ate  उन  तमाम  देशों  का  समर्थन  किया
 जो

 साम्राज्यवाद  उपनिवेशवाद

 के  खिलाफ  लड़  रहे  हैं  ।  राष्ट्रपति  जी  ने  कहा  है  कि  हम  ore  करते  हैं  कि  हमारा  प्रतिनिधि  मण्डल

 राष्ट्र  संघ  में  इन  बातों  पर  बल  देगा  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  राष्ट्रपति  जी  ने  हमारे  देश  की

 घरेलू  श्र  वैदेशिक  नीतियों  पर  पूरा  प्रकाश  डाला  है
 ।

 राष्ट्रपति जी  के  के  अ्रन्तिम  aes  ये  हैं

 सब  कौर  हमारी  लोकतन्त्रात्मक  संस्थाएं  स्थायी  शक्तिशाली  लोगों  को

 जनतंत्रात्मक  प्रयत्नों  के  लिए  अधिकाधिक प्रेरित  करें  श्र  शान्ति  तथा

 ट्रीय  सहयोग  को  उन्नत  करने  में  सहायक  हों--यह  मेरी  कामना  है  ।''

 में  समझता  हु  कि  राष्ट्रपति  जी  ने  अपनी  विदाई  के  अवसर  पर  जो  भ्र भि भाषण  संसद को दिया, जो को  जो

 सन्देश  हम  को  दिया  कि  संसत्सदस्य  इस  देश  की  जनता  की  ह  बढ़ायें  प्रौर  उसकी  शारदे-व्यवस्था

 को  मजबूत  ताकि  हम  सब  का  सपना  पुरा  उसके  लिए  हम  उनके  कृतज्ञ  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  दुरा
 :

 राष्ट्रपति  की  सेवा  में  निम्नलिखित  त  शब्दों  में  समावेदन  प्रस्तुत  किया  जाये  :

 इस  अधिवेदन  में  समवेत  लोक-सभा  के  सदस्य  उस  अभी-भाषण  के  लिये  राष्ट्रपति

 महोदय  के  प्रख्यात  झा भारी  जो  उन्होंने  १८  1...  १९६२  को  एक  साथ  समवेत

 दोनों  सभाओं  के  समक्ष  देने  की  कृपा  की  है  ै

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के
 घन्यवाद  प्रस्ताव  पर  निम्नलिखित  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  ।

 संशोधन  प्रस्तावक का  नाम  संक्षिप्त  विषय

 सख्या

 te

 प्रस्ताव  के  ग्रस्त  में  यह  जोड़  दिया

 श्री  नो०  श्री  ०  नायर  आद्योगिक  रूप  से  पिछड़े  राज्यों  को  प्रगतिशील  राज्यों

 के  समकक्ष  लाने  का  कोई  जिक्र  नहीं  है  ।

 प्  श्री  राम  सेवक  यादव  चढ़ती  हुई  कीमतों  पर  चिन्ता  तथा  उनके  रोकने  का  कहीं

 ि ि टि फजएएए। सलिए िलए  क
 कोई  जिक्र नहीं  हैं  ।
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 TE

 संशोधन  संख्या  प्रस्तावक  का  नाम  संक्षिप्त  विषय

 द  भो  राम  सेवक  यादव  बढ़ती  हुई  प्राचीन  विषमता  तथा  न्यूनतम  ग्र पिक तम

 ara  निश्चित करने  का  कोई  जिक्र नहीं  है  ।

 श्री राम  सेवक  यादव  देश  में  बढ़ती  हुई
 भ्रष्टाचार

 तथा
 पक्षपात  का

 कोई  जिक्र  नहीं  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  पिछले  ara  चुनावों में  पूंजीपतियों  तथा  सामन्तवादियों  के

 द्वारा  अपनाये  गये  गलत  तरीकों  का  कहीं  उल्लेख

 नहीं है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  पिछड़ी  जातियों  श्रत्पसंख्यक  जातियों  की

 और  अ्रधिक  गिरती  हु  ई  अवस्था  का  कहीं  जिक्र  नहीं  है
 ।

 १०  श्री  राम  सेवक  यादव  योजना  कीਂ  असफलता  का  कोई  उल्लेख  नहीं है  ।

 न  श्री  रम  सेवक  यादव  भारतोयक्षेत्र के  पाकिस्तान तथा  चीन  के  द्वारा  अधिकृत

 किये  गये  क्षेत्रों  का  कहीं  उल्लेख  नहीं  |

 १२  श्री  राम  सेवक  यादव  देश  में  विदेशी  शासकों  की  मूर्तियों को  हटाने के
 सम्बन्ध

 में  कोई  उल्लेख  नहीं है  ।

 दे  श्री  राम  सेवक  यादव  हिन्दी  को  सरकारी भाषा  के  रूप  में  पदस्थ  करने  का  कोई

 उल्लेख नहीं  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव ्  निश्चित  दिक्षा  नीति  स्थिर  करने  का  कोई  उल्लेख नहीं  है  ।

 न  श्री  राम  सेवक  यादव  मणिपुर  त्रिपुरा  दीव  में  उत्तरदायी  शासन

 की  स्थापना का  कोई  उल्लेख  नहीं है  |

 gk  श्री  राम  सेवक  यादव  ग्राम  पंचायतों  ate  जिला  परिषदों  को  विधान  बनाने का

 तथा  अ्रधघिकारियों  पर  प्रशासन  का  कोई  अ्रधिकार  नहीं

 दिया गया  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  राष्ट्रपति के  चुनाव  में  ग्राम  पंचायतों  तथा  स्थानीय  निकायों

 के  सदस्यों  को  कोई  प्राधिकार  नहीं  दिया  गया  हैं  ।

 २२  डा०  रानेन  सेन  तीसरे  श्राम  चुनावों  में  कुछ  दलों  द्वारा  अपनाये  गये

 तरीकों  का  कोई  जिक्र  नहीं  है  ।

 रड  डा०  रानेन सेन  qa  बंगाल  से  ara  शरणार्थियों  की  दयनीय  दशा  का  कोई

 उल्लेख नहीं  हैं  ।

 २५  डा०  रोनेन सेन  सामान्य  आवश्यकता  की  वस्तु भ्र ों  मे  वृद्धि  का  कोई  जिक्र

 नहीं है  ।

 डा०  रानेन  सेन २६  बढती  हुई  बे  रोजगारी  का  कट्टी  कोई  fs  नीं  हैं

 29  श्री  हैं ०  To  चटर्जी  राज्यों  के  अल्प  संख्यक  भाषायिग्रों  के  हितों  की  रक्षा  का

 कहीं  जिक्र  नहीं  है  ।

 RG  श्री  ह्०  To  चटर्जी  अभी  तक  नहीं  बसाये  गये  झारणाधियों  का  कहीं  जिक्र

 नहीं है  ।
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 RE  श्री  ह्०  पृ०  चटर्जी  सामान्य  मे  रहने  वाले  निवासियों  की  जिनके  जीवन  तथा

 सम्पत्ति  की  कोई  सुरक्षा  नहीं  हू  उसका  कोई  उल्लेख

 नहीं हैं  ।

 ३०  श्री  प०  चटर्जी  प्रत्यक्षद्व  खर्चीले  शासन  में  व्यय को  कम  करने का  कहीं

 उल्लेख नहीं  हैं  ।

 देश  श्री ब्०  कृ०  गोपालन  योजना के  अधीन  पिछले  दस  वर्षों  में  विषमता  की  वृद्धि

 हुई  है  ।

 ३२  श्री  भ्र०  कृ०  गोपालन  सरकार  की  वित्तीय  नीतियों  से  बड़े  पूंजीपतियों  तथा

 एकाधिकार  में  वृद्धि हुई  है  ।

 ्  श्री  प्र०  कृ०  गोपालन  तथा  कथित  प्रायोजित  झा धिक  विकास  से  क्षेत्रीय  विषमता

 a  वृद्धि हुई  ई  ।

 ड्  श्री  श्र ०  क्क्०  गोपालन  कारखाने में  काम  करने वाले  मजदूर  की  राय में  कीमतों

 की  निरन्तर  वृद्धि  के  कारण  कमी  हुई  हैं  ।

 Rx  श्री  ९ है»  कृ०  गोपालन  स्वतन्त्रता  के  चौदह  वर्ष  बाद  भी  श्रस्पृद्यता  किसी  न  किसी

 रूप  से  विद्यमान 2  ।

 ड्६  श्री  भ  क्०  गोपालन  दैनिक  श्रावश्यकताओओं  की  बढती  हुई  कीमतों  का  कहीं

 उल्लेख  THT  ।

 9.0  श्री  स०  क०  गोपालन  बे  रोजगारी  में  ग्र साधारण वृद्धि  हो  रही हैं  ।

 ac  श्री  स्वयं  ara  के  पहाड़ी  जिलों  का  पृथक  बनाने  का  कहीं

 जिक्र नहीं  है  ।

 हि  श्री Yo  ना०  मंडल  .  पड़ौसी  राज्यों  के  अ्रधिकार  में  गये  हुए  भारतीय  राज्य

 क्षेत्रों  को  प्राप्त  करने  का  कहीं  उल्लेख  नहीं  है  ।

 श्री  मू०  ना०  मंडल
 समाज  विरोधी  तत्वों

 को
 रोकने  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है

 ।

 २  श्री मू०  ना०  मंडल  सरकारी  प्रशासन  मे  श्राम  जनता  की  शभ्रावश्यकता को  देखते

 हुए  सूधार  करने  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।

 ह ई  श्री  घ०  ना०  मंडल  क्षेत्रीय  विषमताश्रों  को  दूर  करने  में  पंचवर्षीय  योजनाकारों

 के  प्रसाद  रहने  का  को६  उल्लेख  नहीं  हैं  ।

 yw  श्री  भू०  ना०  मंडल  दिक्षा  संस्थापकों  को  सरकार  द्वारा  लिये  जाने  का  कोई

 उल्लेख नहीं

 ५५  प्रो  मत  ना०  मंडल  श्राम  चुनावों  में  काम  में  लाये  गये  श्रवण  तरीकों  का  कोई

 जिक्र  नहीं  है  ।

 ५६  ्रो  Pato  स्वामी  इस  में  घाटे  के  भ्रायव्ययक  तथा  भ्र प्रत्यक्ष  करों  का  कोई

 i  वीक
 उल्लेख  नहीं  हैं  ।
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 \9o  श्री  रीडिंग  किलिंग  हिमाचल  प्रदेश  atc  दिल्ली  में  उत्तरदायी

 सरकार  की  स्थापना की  मांग  का  कोई  उल्लेख

 नहीं हैं  ।

 ७१  श्री  रीडिंग  किलिंग  उत्तरी  पूर्वी  सीमान्त  क्षेत्रों  में  विधि  ate  व्यवस्था की

 असामान्य  स्थिति
 का

 कहीं  उल्लेख  नहीं  है  ।

 ७२  श्री  रिशांग  किलिंग  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  क्षेत्रों के  प्रशासन में  परिवर्तन  करने  के

 संबंध  में  कहीं  उल्लेख  नहीं है  ।

 98  को  मुन्नी  नागरिकों  को  आधारभूत  स्वतन्त्रता  के  उपभोग  का

 अ्राइवासर  देने  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।

 ov  को  मुन्नी  विस्थापित  व्यक्तियों  के  तत्काल  पुनर्वास  का कहीं

 उल्लेख  नहीं  है

 9%  art  प्रो
 alli

 वासियों  के  पुनर्वास के  लिये  नीति  नहीं
 ar  ।

 को  राजाराम @&  मद्रास का  नामकरण  तमिलानाड करने  के  बारे  में  कोई

 उल्लेख  नहीं  हे  ॥

 99  श्री  राजाराम  खाद्यान्नों  की  कीमतों  को  स्थिर  रखने  का  कोई  उल्लेख

 नहीं है  ।

 9a  श्र  राजाराम  दक्षिण  में  भारी  उद्योगों  के  का  उल्लेख  न  किया

 जाना

 we  att  राजाराम  श्राम  चुनावों  में  हुए  कदाचारों  का  उल्लेख नहीं  है

 ८०  को  मनोहरन  श्रीलंका  में  बसे  हुए  भारतीयों  की  शोचनीय  wae  |

 oe  श्री  मनोहरन  दक्षिण  में  हिन्दी  थोपने  की  भ्रान्ति  के  दूर  करने

 को  कोई  उल्लेख  नहीं  है

 ८२  att  मनोहर  मद्रास  कोक पी  श्रेणी  का  नगर  बनाने  के  लिये  उनकी  मांग

 का  कोई  उल्लेख  नहीं  हैं  |

 ठ्  श्री  मनोहरन  मद्रास का  नाम  बदल  कर  तामिलनाड  रखने  का  सम्बन्ध में

 कोई  उल्लेख नहीं  है  ।

 द्  श्री  दाजी  देश  में  बढ़ते  हुए  प्रतिक्रियावादी  तत्वों  की  wiz  ध्यान

 नहीं  दिया  गया है  क्योंकि  ये  लोकतन्त्र  की  उन्नति

 तथा  देश  में  बढ़ते  हुए  समाजवाद  की  उन्नति  के  लिये

 खतरनाक  हैं  ।

 प्  श्री  दाजी  बढ़ती  हुई  बेकारी  को  दूर  करने  बेकारों  को  सहायता

 पहुंचाने  के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया है  ।

 ्  श्री  दाजी  सत्यों  के  स्थिर  लाभ  पर  नियंत्रण  करने  के  बारे

 में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है
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 ८७  श्री  हाजी  देश  में  बढ़ती  हुई  एक  स्वीकार  प्रवृत्ति  से  उत्पन्न  होने

 वाले  खतरों का  उल्लेख  नहीं किया  गया  हैं  |

 प्  श्री  हाजी
 कृषकों

 को  उचित  मूल्य  की  कोई  गारंटी  नहीं  दी  गई

 a  |

 पट  श्री  दाजी  विकास  कार्यों  में  क्षेत्रीय  संतुलन  को  ठीक  करने  तथा

 देश  के  पिछड़े  भागों  का  तेजी  से  विकास करने  सम्बन्धी

 सफलता  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  |

 €०  श्री  दाजी  मैसूर  तथा  महाराष्ट्र  क ेसीमा  सम्बन्धी  झगड़ों को  निपटाने

 के  लिये  श्रावक  कार्यवाही  तथा  निर्वाचकों के  विचारों

 को  ध्यान  में  रख  कर  महा  राष्ट्र  राज्य  को  सीमावर्ती  क्षेत्रों

 को  देने  के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।

 श्री  दौजी €१  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  में  सिधी  भाषा  को  सम्मिलित

 करने के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 gy  श्री  उ०  wo  त्रिवेदी  पाकिस्तान तथा  चीन  द्वारा  भारत  की  सीमा पर  भ्रतिक्रमण

 पर  कोई  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 RoR  डा०  ल०  म०  सिंघवी  विभिन्न स्तरों  पर  व्याप्त  व्यापक  भ्रष्टाचार  तथा उस  की

 रोकथाम  की  झावइ्यकता  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 गया है  ।

 १०३  डा०  लठ  Ho  सिंघवी  विदेशों  में  प्रचार  की  कमी  are  भारत  तथा

 गोझा  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रचार  की  कमी  का  कोई

 उल्लेख  wal  किया  गया  है  ।

 208  डा०  लग०  Ho  सिंघवी  बेकारी  की  समस्या को  हल  करने  के  बारे  में  पर्याप्त  प्रयत्न  करने

 के  बारे  में  कोई  भ्राइवासन  नहीं  दिया  गया  है  |

 2oY  डा०  ल०  म०  सिंघवी  मध्यवर्गी  लोगों  की  आधिक  दशा  को  सुधारने  के  बारे

 में  कोई  कायंवाही  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  उत्लेख

 नहीं  किया  गया  है  ।

 १०६  डा०  ल०  Ho  सिंघवी  आम  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  जो  कुप्रथायें  अपनाई  गई  थीं

 उन  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया है  |

 ow  डा०  लग  म०  सिंघवी  राष्ट्रीय  अर्थ  व्यवस्था  की  विधि  के  लिये  लोगों  में  उत्साह

 भरने  तथा  जनता  में  सम्पर्क  बढ़ाने  के  बारे  में  कोई  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  है  ।

 १०८  डा०  ल०  Ho  सिंघवी  देश  के  प्रशासन  में  नौकरशाही  पद्धति  के  कारण  होने  वाले

 विलम्ब

 का
 कोई

 दर
 नहीं  गया हें  |

 =
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 Rok  डा०  ल०  Ho  सिंघवी  भारत  के  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  २२६  में  उचित  संशोधन

 करने  के  लिये  सरकार  ने  जो  पहले  श्राइवासन  दिया था

 उस  को  पुरा  करने  के  बारे में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 गया हैं

 ११०  डा०  ल०  म०  सिंघवी  स्वायत्त  शासन की  दूसरी  इकाइयों  तथा  पंचायतों  में  दलीय

 एवं  वर्गीय  प्रभाव का  कोई  उल्लेख नहीं  किया  गया  है  |

 १११  डा०  लग  म०  सिंघवी  पिछड़े  राज्यों  में  विकास  संसाधनों  के  लिये  संतुलित  एंवं

 उचित  आवंटन  करने  के  बारे  में  किसी  कार्यवाही  का

 उल्लेख नहीं  किया  गया  है  ।

 ११२  डा०  ल०  Ho  सिंघवी  भावात्मक  एकता तथा  सांस्कृतिक  ठोसता  प्राप्त  करने  के

 लिये  राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रयत्न  करन  के  बारे  में  कोई

 उल्लेख नहीं  किया  गया  है  ।

 ११३  डा०  ल०  म०  सिंघवी  गणतन्त्र  राज्य में  हिन्दी  को  उचित  स्थान  दिलाने  के

 लिये  महान  प्रयत्नों  की  भ्रावस्यकताओओं  के  बारे में  कोई

 उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 gx  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  मूल्यों  में  होने  वाली  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये  सरकार

 क्या  कार्यवाही  करेगी  इस  के  बारे  में  कोई  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  है  ॥

 VIE  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  विद्यालय  तथा  कोयले  के  अनुपयुक्त  योजना  के

 कारण  बड़े  बड़े  संयंत्रों  का  काफ़ी  भाग  बेकार  पड़े

 रहने  के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 Peau  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  दक्षिण-ग्राफ़िक  में  भारतीयों  द्वारा  उठाये  जाने  वाली

 कठिनाइयों  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 है  ।

 2a  श्री  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  सरकारी  कर्मचारियों  की  शिकायतों को  दूर  करने  we

 उन  के  झगड़ों को  निपटाने  के  लिये  पर्याप्त

 घाटी  करने  मे  सरकारी  सफलता  का  कोई  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  है  ।

 Bee  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  दोनों  ही  क्षेत्रों  में  कर्मचारियों श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 कें  वास्तविक  वेतनों  को  बनाये  रखने  के  लिये  सरकार

 ara  किये  जाने  वाले  उपायों  का  vere  नहीं  किया

 गया है  ।

 १२०  श्री  सुरेन्द्रनाथ  छिपेगी  दूसरी  पंचवर्षीय  की  सफलता  एवं  उस

 असफलता  के  विस्तृत  कारणों  का  seve  नहीं  किया

 गया है  ।
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 १२१  श्री  सुरेन्द्रनाथ  हिंदी  चीन  द्वारा  बलपूर्वक  हथियाई  गयी  भूमि  को  फिर

 से  वापस  लेने  के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 है  ।

 श्र  अन्तर्राज्यीय सीमा  विवादों  को  निपटाने बारे  में श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 सरकार  की  असफलता  का  कोई  vere  नहीं  किया

 गया है  ।

 १२३  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  भारतीय  क्षेत्राधिकार  में  पाकिस्तान  के  शथ्राक्रमणों  का

 कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 rad  श्री  लहरी  सिंह  चीन  द्वारा  भारत  की  सीमा  पर  अभी  हाल  में  कते  गये

 आक्रमणों  तथा  चीन  द्वारा  भारत  की  भूमि  पर  किये

 गये  अ्रनधिकृत  कब्जे  को  हटाने  के  लिये  क्या

 वाही  की  जायेंगी  इस  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 गया है  ।

 १२५  श्री  लहरी  सिह  देश  की  भ्रथंव्यवस्था  में  गम्भीर  मुद्रास्फीति  फलस्वरूप

 बढ़ते  हुए  मूल्य  दौर  उस  के  कारण  जनसाधारण

 को  होनें  वाली  कठिनाइयों  का  कोई  उल्लेख  नहीं

 किया गया  है  ।

 BAZ  श्री
 लहरी  सिंह

 भारत  तथा  नेपाल  के  आपसी  सम्बन्धों  में  wal  हाल

 में  जो  कटुता  उत्पन्न  हो  गई  है  तथा  उस  को  सामान्य

 अवस्था  में  लाने  के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 गया है  |

 १२७  श्री  लहरी  fag  देश  में  योजना  के  कारण  बढ़ती  हुई  बेरोज़गारी  तथा

 स्थिति  को  सुधारने  के  बारे  में  की  जाने  वालीਂ

 वासियों  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 Va  श्री  क  गोपालन  केरल  तथा  शभ्रासाम  जैसे  क्षेत्रों  में  उद्योगों  को  तेज़ी  से

 बढ़ाने  की  श्रावइ्यकता  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 गया है

 fat  Fo  ना०  मुकर्जी  :  व्तेमान  राष्ट्रपति अवकाश  कर  रहे

 हैं  उन्होंने  अपने  जीवनकाल  में  राष्ट्र  की  सेवा  की  है  ।  निकाय  ही  उन  का  जीवन  अनुकरणीय  है  ।

 हमारी  शुभकामनाएं उन  के  साथ  हैं  ।

 ह
 देख  कर  धक्का  लगता  है  कि  ada  ने  समस्त  संसार  को  राय  को  ठुकरा  दिया है

 कर  उसने  तटस्थ  राज्यों  वारा  आणविक  परीक्षणों  को  बंद  करने  की  अपील  को  ठुकरा  दिया  है  |

 मूल  sist  में
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 ही०  ना०

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  ot  उस  दिन  sofas  सत्ता  वाले  देशों  से  atta  की  थी  कि  वे  arias

 परीक्षण
 न

 करें  क्योंकि  ये  परीक्षण  घातक  हैं  ।  क्रास  को  ईसाई  धम  के  विरुद्ध  कही  जा

 सकने  वाली  क्रियाशीलता  का  केन्द्र  बनाया  गया  है  ।  तटस्थ  देशों  तथा  समाजवादी  राज्यों  का  इन

 परीक्षणों  के  रोकने  में  साझा  हित  है  तथा  उन्हें  इस  दिशा  में  अ्रधिक  सक्रियता  से  काम  करना  होगा  ।

 राष्ट्रपति  ने  अपने  भाषण  में  नीति  सम्बन्धी  बातों  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।  यह  नई

 ag  तीसरी  योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  है  किन्तु  खेद  की  बात  है  कि  अभिभाषण  में  तत्काल

 की  का  कोई  संकेत  नहीं  है  तथा  हमारे  उद्देश्यों  की  पूर्ति  के  लिये  लोगों  को  कोई  प्रोत्साहन  नहीं

 देता है  1

 श्राम  चुनावों  से  सत्तारूढ़  दल  की  इस  कमज़ोरी  की  पोल  खुल  गयी  है  कि  वह  देश  में

 दायिकता  को  समाप्त  करने  में  असफल  रही  है  ।  प्रतिक्रिया तत्व  जोर  पकड़  रहे  हैं  तथा  उन  के  विरुद्ध

 कोई  सक्रिय  उपाय  नहीं  किये  जा  रहे  हैं  ।  स्वयं  शासी  दल  ने  उन  तरीकों  को  अपनाया  है  जो  केवल

 इन  तत्वों  द्वारा  ही  जाने  के  योग्य  थे  |  उस  दल  द्वारा  प्रकाशित  विभिन्न  पत्रिकाएं  इन  का

 प्रमाण हैं  ।

 आयव्ययक  में  उल्लिखित  ates  नीतियों  से  समाज  विरोधी  प्रवृत्तियों  का  निरूपण  होता

 है  ।  लोगों  के  दुख  की  उपेक्षा  का  रुख  झ्र पना या  जाता  है  ।  इलाहाबाद  तथा  कानर

 कई  शहरों में  गोली  चलाई गई  है  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 कानपुर  में  भी  इसी  प्रकार  की  घटनाएं  हुईं  ।  इस  से  इस  बात  का  पता  चलता  है  कि  हवा  का  रुख  किस

 भर  है  ।  बड़ी  बात  तो  यह  है  कि  ये  सब  बातें  प्राम  चुनाव  के  बाद  ।

 यह  देख  कर  दुख  होता  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ५  हुए  दरबारियों  की  समस्या  की

 पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  उन  की  समस्याओं  की  ae  समुचित  ध्यान

 दिया  जाना  चाहिये  ।  उन  को  बसाने  की  समस्या  अभी  तक  मूंह  बाये  खड़ी  है  ।  वहां  के  लोगों  को  रहने

 तक  के  लिये  स्थान  नहीं  है  वे  सड़कों  पर  रह  रहे  हैं  ।  उन  को  बसाने  केਂ  लिये  यथाशक्ति  शीघ्र

 ही  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये

 राष्ट्रीय  एकता  की  शोर  भी  हमारी  सरकार  का  विशेष  ध्यान  नहीं  जा  रहा  ।  क्षेत्रीय  लोगों

 की  श्रावश्यकताझओं की  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  यहां  तक  कि  उन  क्षेत्रों  में  केन्द्र  से

 होने  की  मांग  होने  लगी  हैं  ।  पता  नहीं इस  मांग  की  गहराई  क्या  क्योंकि  किसी  दल  का  देश
 से  ही

 हो  जाने  की  मांग  करना  समझ  में  वाली  बात  नहीं  हे  ।  परन्तु  मेरा  निर्वहन  यह  है
 कि

 इस  ares  में  दक्षिण  वालों  की  मांगों  की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।  यहां  तक  वे  लोग  मद्रास

 राज्य  का  नाम  तामिलनाड रखना  चाहते  हैं  तो  सरकार को  यह  बात  स्वीकार  नहीं  ।  हालांकि  इसमें

 कोई  विद्वेष  कठिनाई  की  बात  नहीं  ।  मेरा  अनुरोध  हे  कि  मद्रास  राज्य  को  तामिलनाद
 नाम

 देने  की  मांग  स्वीकार  कर  लो  जानी  चाहिए  ।

 देखा  जाता  है  कि  शासक  दल  पिछड़े  हुए  अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 श्र  अपने  राजनीतिक  विरोधियों  के  साथ  उपेक्षापूर्ण  व्यवहार  करती  है  ।  यह  व्यवहार  नौकरी

 शाही  तौर  तंगदिली  का  चौक  है  ।  कई  लोगों  को  इसलिये  सरकारी  नौकरी  नहीं  मिल  पाती  क्योंकि

 उनका  सम्बन्ध  किसी  न  किसी  विरोधी  पक्ष  के  साथ  होता  है  अथवा  उनकी  सहानुभूति  उनके

 होती है  ।



 ६  2508.0  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  पीहे

 मेरा  निवेदन  है  कि  राष्ट्रपति  का  अभिभाषण  लोगों  की  चिन्ताओं  से  कोसों  दूर  है  बस  इतना
 हो

 कढ़ा  गया  हैं  कि  बस  सब  ठोक  है  ।  तीसरी  योजना  ठोक  खाद्य  उत्पादन  बढ़  रहा  है क्र ौर

 समस्यायें  हल  हो  रहो  परन्तु  मेरा  मत  यह  है  कि  तीसरी  योजना  में  जो  कमियां  स्वयं  सरकार  की

 ओर  से  बताई  गयी  हैं  वे  बहुत  हो  महत्वपूर्ण  ग्र  गम्भोर  हैं  ।  कुछ  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  उद्योगों  के

 उत्पादन  में  कमियां  हैं  ।  इस्पात  उत्पादन  कौर  खाद्य  उत्पादन  के  लक्ष्यों  को  प्राप्त  नहीं  किया  गया  ।

 अराज  कीमतें  धड़ाधड़  बढ़  रही  हैं  परन्तु  खाद्यान्न  के  मूल्यों  में  स्थिरता  का  कारण  पी  एल  ४८०  का

 आयात  परन्तु  भर्ती  तथा  भूमि  को  अधिकतम  सीमा  सम्बन्धी  कानून  श्राशाजनक  नहीं  है  ।

 साधारण  व्यक्ति  को  अ्रवस्था  में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  बराया  इस  प्रकार  में  राष्ट्रपति  के

 ग्र भि भाषण  के  प्रति  अपना  अधिक  से  अधिक  असन्तोष  व्यक्त  करता हूं  ।

 ल०  स०  सिंघवी  :
 मैँ  भारतीय  लोकतंत्र  के  राष्ट्रपति को  विदा  का  प्रणाम

 प्रस्तुत  करते  हुए  उन्हें  प्रगति  श्रद्धा  के  फूल  भेंट  करता हूं  |  उन्होंने  देश  के  समक्ष  बलिदान  द्रोह  देश

 सेवा  का  सुन्दर  उदाहरण  प्रस्तुत  किया  परन्तु  इसके  साथ  ही  में  यह  भी  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं

 कि  उनका  aha  उन  सब  श्राइवासनों  को  पुरा  नहीं  करता  जिसका  श्राइवासन  कांग्रेस  दल

 ने  चुनावों  के  समय  दिया  था  ।  say  सरकार  को  मोतियों  के  तथा  कार्यक्रमों  का  कोई  नया  नक्शा

 नहीं  प्रस्तुत  किया  श्रमिभाषण  में  बड़ी  गम्भीर  बातों  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।

 यह  तो  सन्तोष  को  बात  हैं  कि  भारत  ने  लोकतंत्रीय  प्रणाली  को  ग्र पना या  है  अ्रौर  बहुत  बड़ा

 चुनाव  इस  देश  में  जिसके  लिये  हमें  चूना  व  आयोग  को  मुबारकबाद  देनी  चाहिए  ।  परन्तु

 इस  दिशा  में  कुछ  ऐसो  भो  बातें  हुई  हैं  जिनकी  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  ।  पदासीन  दल  ने

 कारी  शक्ति  का  खूब  प्रयोग  किया  है  ।  कांग्रेस  के  नेता  एक  श्रोता  साम्प्रदायिकता  प्रौढ़  जाति  भेद

 इत्यादि  को  निन्दा  करते  हैं  परन्तु  दूसरो  ग्रोवर  वे  साम्प्रदायिक  वर्गों  जैसे  ढंग  अपनाते  रहे हैं  ।  कांग्रेस

 दल  को  म्रपतो  विजय  पर  फूल  नहों  उठना  चाहिए  बल्कि  उन्हें  चुनावों  में  जो  कमियां  रह  गयी  हैं  उस  पर

 विचार  करना  चाहिए  ताकि  भविष्य  में  भारत  में  लोकतंत्र  मजबूत  हो  सके  ।  इस  बारे  में  मेरा  मत

 यह  है  कि  संदाय  प्रजातन्त्र  प्रणाली  के  लिए  विरोधी  दल  का  होना  जरूरी  है  ।  एक  सक्रिय  विरोधी

 दल  के  बिना  प्रजातन्त्र  सफल  नहीं  हो  सकता  |

 यह  भो  बड़ी  खेदजेंनक  बात  है  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  देश  में  सर्वत्र  विद्यमान  भ्रष्टाचार

 का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।  इसे  दूर  करने  का  श्राइवासन  भी  नहीं  दिया  गया  ।  मेरा

 कहना  तो  यह  है  कि  सरकार  इ  से  रोकने  में  बिल्कुल  प्रसाद  रही  इस  बुराई  को  दूर  किया  जाना

 बड़ा  हो  म्रावश्यक  इसके  बिना  देश  प्रगति  को  ate  नहीं  बढ़  सकता  |  देश  फके  लिए  एक

 ईमानदार  तथा  सकुशल  प्रशासन  सुनिश्चित  किया  जाना  चाहिए  ।  विभिन्न  राज्यों  में  चौकसी

 समितियां  बनाई  जानो  चाहिएं  तथा  प्रक्रिया ग्र ों  को  कड़ा  बनाया  जाना  चाहिए  ।  नमूने  के  तौर  पर

 किसी  भो  राज्य  में  राजनीति  में  भाग  लने  वाले  व्यक्तियों  की  सम्पत्तियों  की  जांच  की  जानी  चाहिए  ।

 पंजाब  कौर  राजस्थान  में  तो  इस  प्रकार  को  जांच  की  बहुत  ही  आवश्यकता  हूं  ।  इसके  अतिरिक्त

 सरकारी  कामों  में  जो  लालफीताशाही  का  बोलबाला  हो  रहा  है  उसे  भी  कम  किया  जाय  ।  इससे  भी

 काम  की  बहुत  हानि  होती  है  ।

 राधिका  समस्या  को  हल  करने  के  बारे  में  भी  प्रति  भाषण  में  कोई  विशेष  संकेत  नहीं  है  ।  इसਂ

 दिशा  में  प्रगतिशोन्त  tise tor  का  नितान्त  अभाव  है  |  समाजवाद  का  नाम  लेकर  ही  सारे  अवगुणों

 श्र  दोनों  को  स्थान  का  यत्न  किया  जाता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इस  सरकारी  ग  विवाद को

 समाजवाद  का  दर्जा  रथ  देवा  स्थिति  के  सुधार  के  लिए  प्रयत्न  किये  जाने

 चाहिएं

 ।

 मूल  रोजो  में



 छुट्  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  २६  १९६२

 उपक्रमों  को  भ्रध्ययन  करने  पर  पता  चलता है  कि  जितनी  फजूल  खर्ची  वहां  होती  है  उतनी उन

 सरकर  उपक्रमों  में  नहीं  होती  जिनका कि  निरन्तर  विरोध  किंया  जाता  उनकी  मजदूरी  व्यवस्था

 तथा  उत्पादन  व्यय गे  र-सरकारी  सार्थों  से  बहुत  अधिक  है  कौर  कोई  वाद  इलावा  योग्य  नवदीं  है  ।  हमें

 व्यावहारिक  रूप  में  समाजवाद  का  प्रभाव  देखना  चाहिए  शर  समाजवाद  के  नाम  पर  चल  रहा

 भ्रष्टाचार  रोकना  होगा  ।

 इसके  अतिरिक्त  एक  बहुत  बड़ी  महत्वपूर्ण  समस्या  है  जिसे  सरकार  हल  नहीं  कर

 सकी  स्वयं  सरकार  की  गोर  से  भी  इस  बात  को  स्वीकार  किया  गया  है  |  ।  शायद  सरकार  यह

 समझने  लग  गयी  है  कि  यह  प्रश्न  हल  नहीं  हो  सकता  |  परन्तु  इसके  प्रति  अघिक  देर  उदासीन  नहीं

 हुआ  जा  सकेगा  ।  इस  समस्या  के  साथ  शिक्षित
 बे

 रोजगारों  की  समस्या  भी  समृद्ध  हूं  गर्त  इससे

 देश  में  क्रांति  हो  सकती  हैं  ।  इसे  सन्तोषजनक  ढंग  से  हल  करना  ही  होगा  |

 इस  के  पहचान  लोक-सभा  २७  2842 /ame  ७,  १८८४  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।
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